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INDICADORES 
FINANCEIROS

Salário Mínimo R$ 1.412,00
IPCA (IBGE) - mês 0,16%
IGP-M (FGV) - mês 0,31%
IPC (FIPE) - mês 0,26%
TR pré 0,0611%
Taxa básica financeira - TBF 0,7615%
Ibovespa (pontos) 125.924
Poupança (mês) 0,60%
CDB pré 30 dias - ano 10,14%
CDB pré 90 dias - ano 10,03%
CDI acumulado - mês 0,93%
CDI anualizado 10,65%
Dólar comercial R$ 5,1920/R$ 5,1930
Dolar turismo R$ 5,2200/R$ 5,4000
Euro turismo R$ 5,5410/R$ 5,5410

Governo diz que já fechou acordo 
para recomposição das emendas
Política Pág.03

O acordo entre governo e 
Congresso para recomposi-
ção de emendas parlamen-
tares já está solucionado, 
a昀椀rmou ontem, 30, o mi-
nistro da Casa Civil, Rui 
Costa, após deixar audiên-
cia pública em comissão no 
Senado. O acordo refere-se 
à recomposição de R$ 3,6 
bilhões em emendas, dos 
quais 2/3 iriam para a Câma-
ra e 1/3 para o Senado. Os 

valores foram vetados pelo 
presidente Lula em emendas 
parlamentares, decisão que 
irritou o Congresso. Para li-
berar o montante, o governo 
tenta adiantar R$ 15 bilhões 
em arrecadação por meio de 
um “jabuti” de um projeto 
que recria o Seguro DPVAT. 
O texto poderia ser votado 
ontem na CCJ do Senado, 
mas a apreciação foi adiada 
para a próxima semana.
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O ministro da Casa Civil, Rui Costa, participou de audiência pública na Comissão de Infraestrutura do Senado para falar sobre o novo 
Programa de Aceleração do Crescimento (PAC), no Congresso, na manhã de ontem, 30. A audiência foi presidida pelo senador Confúcio 
Moura (MDB-RO), com a participação do senador Jaques Wagner (PT-BA), que é líder do governo no Senado. 

Política Pág.03

Decisão que mandou prender 
jornalista é cassada pelo TJPE
A decisão de primeira ins-
tância que determinou a 
prisão preventiva do jor-
nalista Ricardo Antunes, 
dono de um blog de grande 
audiência em Pernambuco, 

foi cassada pelo desembar-
gador Isaías Andrade Lins 
Neto, do TJPE. Segundo 
ele, a prisão foi decreta-
da “à míngua de qualquer 
fundamentação idônea”, 

até porque os elementos 
da decisão combatida não 
foram su昀椀cientes para 
comprovar a necessidade 
da custódia cautelar do pa-
ciente, escreveu.

Política Pág.03

Ministério 昀椀scalizará empresa que 
omitir dados sobre igualdade salarial
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Marinho comentou decisão da Justiça Federal que liberou alguns 
segmentos, como farmácias e universidades, de divulgarem as 
informações de transparência salarial e de critérios remuneratórios 
previstas na regulamentação da Lei da Igualdade Salarial.

Toda a empresa que omitir 
dados sobre igualdade sala-
rial entre os gêneros serão 
昀椀scalizadas, prometeu on-
tem, 30, o ministro do Tra-
balho e Emprego, Luiz Ma-
rinho, durante coletiva de 

imprensa para anunciar os 
dados do Caged de geração 
de empregos no País. “Se 
tem coisa a esconder, vamos 
olhar. Então, essas [empre-
sas] terão nossa atenção”, 
declarou o ministro.

Economia Pág.04

Após 2 meses de queda, 
incerteza na economia 
sobe 2,7 pontos em abril

Internacional Pág.05

EUA: juiz alerta que 
Trump será preso se 
continuar violando ordem 
de silêncio em tribunal

Economia Pág.04

Pedido de recuperação 
extrajudicial da Casas 
Bahia é aceito pelo TJSP

Turismo Pág,11

Descubra o mundo sem 
sair do Brasil: uma 
viagem única sem sair de 
casa!

Mercados Pág.13

Mercado de tomate 
promete crescer 
exponencialmente e 
alcançar US$ 261,41 
bilhões em 2029

Economia Pág.04

Geração de emprego no 
País teve saldo positivo 
de 244 mil vagas em 
março

Internacional Pág.05

Manifestantes pró-
palestinos invadem 
prédio da Universidade 
de Columbia, em NY

Geral Pág.06

Brasil ultrapassa marca dos 4 
milhões de casos de dengue
O Brasil ultrapassou na segun-
da-feira, 29, a marca dos 4 mi-
lhões de casos de dengue, mais 
precisamente 4.127.571 casos 
prováveis da doença foram re-
gistrados, um avanço de mais 

de um milhão de casos após 10 
de abril, quando os registros 
totalizavam 3 milhões. Quan-
to às mortes por dengue, 1.937 
foram con昀椀rmadas e 2.345 es-
tão sob investigação.

Política Pág.03

Operação da PF investiga no Pará 
desvios de R$ 1,7 bi do SUS
Agentes da PF vasculharam 
ontem, 30, endereços em 
Belém e em outras cidades 
do Pará ligados a 42 inves-
tigados por suspeitas de 
fraudes em licitações envol-
vendo recursos do SUS, com 

pagamento de propina a ser-
vidores públicos de diferen-
tes prefeituras no Estado. A 
lavagem de dinheiro obtido 
com os desvios chega a R$ 
1,7 bilhão, apontam os in-
vestigadores.

Economia Pág.04

Mercado con昀椀rma projeção de alta 
do PIB acima de 2% neste ano
O PIB brasileiro deve fechar 
este ano com alta de 2,02%, 
segundo projeção do Relató-
rio de Mercado Focus divul-
gada ontem, 30. Há quatro se-

manas a estimativa apontava 
alta de 1,89%. Já o IPCA des-
te ano deve 昀椀car em 3,73%. 
Há quatro semanas, a previ-
são era de in昀氀ação em 3,75%.

Geral Pág.06

MPF aciona Rio por deixar aldeias 
indígenas sem professores
O MPF pediu à Justiça Federal 
que o Estado do Rio seja conde-
nado em danos morais coletivos 
no valor de R$ R$ 800 mil por 
não contratar professores e dei-
xar sem aulas alunos do ensino 

fundamental das escolas indí-
genas de quatro aldeias Guarani 
de Angra dos Reis e Paraty. De 
acordo com a ação, as crianças e 
adolescentes estão sem aulas há 
cerca de quatro meses.

Internacional Pág.05

ChatGPT: Oito 
jornais americanos 
processam 
OpenAI e 
Microsoft por 
violação de 
direitos autorais

Indicado ao Oscar, ‘Se-
gredos de um escândalo’ 
chega ao streaming; veja 

onde assistir
https://shre.ink/8bF0
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Comissão aprova projeto que 
garante tratamento de dependentes 
químicos presos

A Comissão de Saúde da 
Câmara dos Deputados apro-
vou uma proposta que visa in-
cluir, no Sistema Nacional de 
Políticas Públicas sobre Drogas 
(Sisnad), a garantia de trata-
mento para usuários e depen-
dentes químicos privados de 
liberdade[1]. Vamos analisar 
os principais pontos dessa me-
dida:

1. Contexto:
• O projeto original, pro-

posto pelo deputado Sóstenes 
Cavalcante (PL-RJ), sugeria a 
criação de uma política nacional 
de recuperação de dependentes 
de substâncias químicas a ser 
conduzida no sistema prisional 
brasileiro.

• No entanto, o relator, de-
putado Pastor Sargento Isidório 
(Avante-BA), observou que o 
Brasil já possui a Política Na-
cional de Atenção Integral à 
Saúde das Pessoas Privadas de 
Liberdade no Sistema Prisional 
(Pnaisp), instituída pela Portaria 
Interministerial 1/14.

2. O Papel do Sisnad:
• O Sisnad tem como 昀椀na-

lidade articular, integrar, orga-
nizar e coordenar atividades 
relacionadas à reinserção social 
de usuários e dependentes de 
drogas e à repressão da produ-
ção não autorizada e do trá昀椀co 
ilícito de drogas.

• O sistema já possui seções 
especí昀椀cas dedicadas ao trata-
mento do dependente de drogas, 
integradas ao Sistema Único de 
Saúde (SUS).

• No entanto, não há menção 
especí昀椀ca sobre o tratamento 
contra a dependência química, o 
que pode ser aprimorado.

3. Inclusão na Lei Antidro-
gas:

• O relator decidiu incluir na 
Lei Antidrogas, que criou o Sis-
nad, um dispositivo para deixar 
explícito o dever do sistema de 
saúde prisional em assegurar o 
tratamento para a dependência 
química.

• Essa medida visa aprimorar 
a segurança jurídica da garantia 
da atenção integral à saúde para 
os usuários e dependentes de 
drogas que estão sob a tutela do 
Estado.

Trabalho aprova prioridade em cursos de serviços 
de aprendizagem para mulheres vítimas de violência

A Comissão de Trabalho da 
Câmara dos Deputados aprovou 
uma proposta que visa conceder 
prioridade de inscrição nos cur-
sos de formação e capacitação 
dos serviços nacionais de apren-

dizagem, bem como no Serviço 
Brasileiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas (Sebrae), 
para mulheres em situação de 
violência doméstica e familiar. 
Essa medida tem como objetivo 

proporcionar condições para a 
manutenção do sustento das mu-
lheres e de seus eventuais 昀椀lhos, 
contribuindo para a retirada delas 
da situação de dependência eco-
nômica masculina.

O texto aprovado é um substi-
tutivo do relator, deputado Daniel 
Almeida (PCdoB-BA), ao Proje-
to de Lei 10018/18, que já havia 
sido aprovado pelo Senado e es-
tava apensado a mais de 20 outros 
projetos. Essa medida será inseri-
da na Lei Maria da Penha, fortale-
cendo as políticas de proteção às 
mulheres vítimas de violência.

O projeto original, proposto 
pelo ex-senador Ataídes Oliveira, 
previa a reserva de pelo menos 
5% das vagas nos cursos de for-
mação e capacitação dos serviços 
nacionais de aprendizagem e no 
Sebrae para mulheres em situação 
de violência doméstica e familiar. 
No entanto, o relator optou por 
não manter essa reserva de vagas 
e, em vez disso, estabeleceu a 
prioridade de inscrição para essas 
mulheres.

Além disso, o substitutivo 
incorporou outras medidas pre-
vistas em projetos apensados, in-
cluindo a previsão de que empre-
sas prestadoras de serviços com 
100 ou mais empregados devem 
destinar pelo menos 5% das vagas 
para aprendizes com de昀椀ciência, 
reforçando a inclusão no mercado 
de trabalho.

Projeto retira competência da 
Anvisa sobre adoção de bula digital

O Projeto de Lei 715/24, 
proposto pela deputada Jandira 
Feghali (PCdoB-RJ), visa alte-
rar a competência da autoridade 
sanitária em relação à de昀椀nição 
do formato das bulas de medica-
mentos, seja impresso ou digi-
tal11. Vamos analisar os princi-
pais pontos dessa proposta:

1. Contexto:
• Em 2022, a Lei no 14.338 

promoveu alterações na Lei no 
11.903, de 14 de janeiro de 2009, 
para dispor sobre a bula eletrôni-
ca de medicamentos.

• Essa lei permitiu que os 
laboratórios incluíssem QR 
Code nas embalagens de me-
dicamentos, possibilitando que 
os usuários acessassem as bulas 
digitais sem dispensar a bula 
impressa.

2. Competência da Anvisa:
• No entanto, a mesma lei 

também permitiu que a autori-
dade sanitária federal (Anvisa) 
de昀椀nisse quais medicamentos te-
riam apenas um formato de bula.

• A Anvisa avançou nesse 

processo de transição para bu-
las digitais de medicamentos, 
considerando a possibilidade de 
dispensar as bulas impressas e 
oferecer acesso exclusivamente 
online.

3. Preocupações:
• A deputada Jandira Feghali 

destaca que mais de 20 milhões 
de pessoas idosas no Brasil não 
estão familiarizadas com a tecno-
logia e enfrentariam di昀椀culdades 
para consultar bulas disponíveis 
apenas no formato digital.

• A proposta visa evitar que 
a dispensa das bulas impressas 
prejudique a população que não 
tem acesso à internet.

Em resumo, o projeto bus-
ca garantir que a transição para 
bulas digitais seja feita de forma 
equilibrada, considerando as ne-
cessidades de todos os usuários, 
especialmente aqueles que ainda 
dependem das bulas impressas. 
O projeto seguirá sua tramitação 
nas comissões de Saúde, Defesa 
do Consumidor e Constituição e 
Justiça e de Cidadania.

Projeto estende para o Centro-Oeste 
os incentivos de desenvolvimento da 
Amazônia e do Nordeste

O Projeto de Lei 781/24 pro-
põe a expansão dos benefícios 
昀椀scais atualmente aplicados nas 
regiões das superintendências da 
Amazônia (Sudam) e do Nordeste 
(Sudene) para a área de atuação da 
Superintendência do Desenvolvi-
mento do Centro-Oeste (Sude-
co1. Essa medida visa equilibrar o 
acesso aos incentivos 昀椀scais entre 
os estados do Centro-Oeste e as 
demais regiões.

A autora da proposta, depu-
tada Flávia Morais (PDT-GO), 
destaca que Mato Grosso, por já 
fazer parte da área de atuação da 
Sudam, já possui acesso aos bene-
fícios 昀椀scais. No entanto, outros 
estados do Centro-Oeste ainda 
não desfrutam dessas vantagens, 
o que justi昀椀ca a extensão dos in-
centivos para a Sudeco.

Os benefícios 昀椀scais nas áreas 
de atuação da Sudam e da Sudene 
incluem:

• Redução de 75% do Imposto 
de Renda: Empresas que apresen-
tarem projetos de instalação, am-
pliação, modernização ou diversi-
昀椀cação em setores considerados 
prioritários para o desenvolvi-
mento regional podem usufruir 
dessa redução.

• Possibilidade de reinvestir 
30% do Imposto de Renda de-
vido: Além da redução do IR, as 
empresas podem reinvestir parte 
desse imposto, acrescido de re-
cursos próprios, estimulando o 
desenvolvimento econômico.

O projeto seguirá sua trami-
tação nas comissões de Integra-
ção Nacional e Desenvolvimento 
Regional, Finanças e Tributação, 
e Constituição e Justiça e de Ci-
dadania. A expectativa é que essa 
medida contribua para impulsio-
nar o crescimento econômico e a 
geração de empregos na região do 
Centro-Oeste.

Segurança Pública aprova projeto que cria 
jornada extraordinária para guardas municipais

A aprovação desse projeto 
pela Comissão de Segurança 
Pública da Câmara dos Depu-
tados é um passo signi昀椀cativo 
para reconhecer a importância 
do trabalho dos guardas muni-
cipais e melhorar as condições 
de trabalho e segurança pública 
nas comunidades locais. Vamos 
analisar os principais pontos 
dessa proposta:

1. Jornada Extraordinária e 
Diária Especial:

• O projeto cria uma jornada 
extraordinária de trabalho para 
os guardas municipais. Isso sig-
ni昀椀ca que eles poderão cumprir 
horas adicionais além do expe-
diente normal.

• Para incentivar essa jorna-
da, será instituída uma diária es-
pecial. Essa diária terá natureza 
indenizatória, ou seja, não será 
incorporada aos vencimentos 
dos guardas e não sofrerá des-
contos previdenciários, assis-
tenciais ou tributários.

• As diárias poderão ser 昀椀-
nanciadas com recursos repas-
sados pela União e pelos esta-
dos.

• Empresas e entidades pri-
vadas sem 昀椀ns lucrativos tam-
bém poderão 昀椀rmar contratos 
com os municípios para ofere-
cer suporte 昀椀nanceiro, material 
e operacional para as jornadas 

extraordinárias de trabalho. No 
entanto, o projeto proíbe qual-
quer condicionamento de pres-
tação de serviço em favor dessas 
empresas ou entidades.

2. Participação Facultativa:
• A participação na jornada 

extraordinária será facultativa 
para os guardas municipais.

• Durante afastamentos, 
como férias, a convocação 

para essa jornada será vedada, 
exceto quando em licença-prê-
mio.

• Os guardas que partici-
parem desempenharão ativida-
des-昀椀m da guarda municipal, 
como proteção do patrimônio 
público, patrulhamento de vias 
e 昀椀scalização do trânsito, além 
de atuar em situações de emer-
gência.

Em resumo, essa proposta 
busca otimizar o uso dos re-
cursos disponíveis, garantindo 
melhores condições de trabalho 
para os guardas municipais e, 
consequentemente, reforçando 
a segurança nas cidades. Agora, 
o projeto seguirá para análise da 
Comissão de Constituição e Jus-
tiça e, posteriormente, para o ple-
nário da Câmara dos Deputados.

Comissão aprova programa para incentivar 
exportação de bens de alto valor agregado

“A Comissão de Desenvol-
vimento Econômico da Câma-
ra dos Deputados aprovou uma 
proposta que visa incentivar a 
exportação de bens e serviços 
de alto valor agregado, como 
equipamentos eletrônicos, me-
dicamentos e aeronaves. Essa 
iniciativa resultou na criação 
do Programa de Exportação de 
Bens Nacionais de Alto Valor 
Agregado (Proexalto), que ofe-
rece 昀椀nanciamentos com equali-
zação de taxas de juros e seguro 
de crédito para os exportadores.

O relator da proposta, depu-
tado Sidney Leite (PSD-AM), 
substituiu o Projeto de Lei 
554/22, originalmente propos-
to pelo deputado Otto Alencar 
Filho (PSD-BA). O substitu-
tivo aprovado introduz novas 
formas de 昀椀nanciamento para 
o Proexalto, excluindo a ideia 
inicial de utilizar dividendos do 
BNDES, recursos provenientes 
de subsídios a aeronaves e em-
barcações, e parte do Fundo da 
Marinha Mercante.

O relator justi昀椀cou essa 
mudança, a昀椀rmando que os di-
videndos das empresas estatais 
já têm destinação especí昀椀ca, o 
que di昀椀cultaria sua utilização 
no Proexalto. Além disso, o 昀椀m 
das isenções previstas e o uso 

de recursos do Fundo da Mari-
nha Mercante também apresen-
tariam desa昀椀os para os setores 
envolvidos.

O novo texto estabelece que 
o Proexalto será 昀椀nanciado por 
meio da arrecadação de lote-
rias, recursos do Orçamento 
da União e fundos de incentivo 
(Fiexalto) criados por institui-

ções 昀椀nanceiras para estimular 
a exportação de bens de alto 
valor agregado. A proposta 
também permite o compartilha-
mento de recursos entre o atual 
Programa de Financiamento às 
Exportações (Proex) e o Proe-
xalto.

A regulamentação do 
Fiexalto 昀椀cará a cargo do go-

verno federal, que de昀椀nirá cri-
térios de governança e a dis-
tribuição dos recursos federais 
entre as instituições participan-
tes do Proexalto. O regulamen-
to também estabelecerá o va-
lor máximo anual das taxas de 
juros nas operações de crédito 
entre exportadores e os diver-
sos Fiexalto.”
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Daniel Almeida considera proposta importante para a retirada das 
mulheres da situação de dependência econômica masculina.
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Delegado Palumbo recomendou a aprovação da proposta.
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Texto aprovado é substitutivo do relator, Sidney Leite.
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EDIÇÃO NACIONAL

Empresa que omitir dados sobre 
igualdade salarial será 昀椀scalizada

O ministro do Trabalho e 
Emprego, Luiz Marinho, a昀椀r-
mou, ontem (30), que as em-
presas que omitem dados sobre 
igualdade salarial terão “um 
olhar especializado” do área de 
昀椀scalização da pasta. “Se que-
rem atenção, terão uma aten-
ção”, disse, durante coletiva de 
imprensa para apresentar dados 
do Cadastro Geral de Empre-

gados e Desempregados (Novo 
Caged).

Marinho comentou decisão 
da Justiça Federal que libe-
rou alguns segmentos, como 
farmácias e universidades, de 
divulgarem as informações de 
transparência salarial e de cri-
térios remuneratórios previs-
tas na regulamentação da Lei 
da Igualdade Salarial. “Se tem 

coisa a esconder, vamos olhar. 
Então, essas [empresas] terão 
nossa atenção. E se trata de tão 
poucas, que nos aguardem a 
atenção. Mas elas podem, ain-
da, se quiserem, voltar atrás. 
Estamos abertos a dialogar. 
Esses segmentos que não nos 
procurarem para o diálogo re-
ceberão a visita do auditor-昀椀s-
cal para observar o que é que 

eles querem esconder”, disse, 
lembrando que a Consolidação 
das Leis do Trabalho (CLT), de 
1943, prevê 昀椀scalizações das 
normas trabalhistas.

Segundo o ministério, das 
cerca de 50 mil empresas que 
se enquadram na lei, menos 
de 300 receberam autorização 
para omitir os dados. “Estamos 
falando de um número insig-
ni昀椀cante do ponto de vista de 
quantitativo”, disse, enalte-
cendo as empresas que estão 
“entendendo o espirito da lei e 
estão colaborando” para a polí-
tica pública.

“A grande massa de em-
presas respondeu os dados, 
então queria agradecer a visão 
da grande maioria, esmagado-
ra maioria dos nossos empre-
gadores e empregadoras que 
responderam tranquilamente, 
com seriedade, as informações 
que nós estamos pedindo”, dis-
se. “Chama atenção quem está 
resistindo, recorrendo ao Judi-
ciário, que talvez esse não seja 
o melhor caminho. Se tem al-
gum problema, a gente analisa, 
conversa, constrói, até porque 
nossa visão não é de autuar, de 
castigar, nada, muito pelo con-
trário, é de construir a partir do 
direito das mulheres de ter salá-
rio igual”, acrescentou.

Quem é Jorge Seif, senador aliado 
de Bolsonaro que pode ter o 
mandato cassado pelo TSE

O Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) retoma nesta ter-
ça-feira, 30, o julgamento que 
pode levar à cassação do sena-
dor Jorge Seif (PL-SC), ex-inte-
grante do governo de Jair Bol-
sonaro (PL) e aliado próximo do 
ex-presidente. O senador é alvo 
de uma ação que o acusa de abu-
so de poder econômico e prática 
de caixa dois na campanha de 
2022. Seif nega irregularidades.

A autora do pedido é a co-
ligação composta por União 
Brasil, Patriota (extinto, fundi-
do ao PRD) e PSD. Os partidos 
sustentam que Seif teria usado 
a estrutura de mídia da rede de 
lojas Havan e cinco aeronaves 
do empresário Luciano Hang. 
Em dezembro do ano passado, 
o Tribunal Regional Eleitoral 
de Santa Catarina (TRE-SC) re-
jeitou a acusação contra o par-
lamentar, mas houve recurso. O 
Ministério Público é favorável à 
cassação, que deixaria o senador 
inelegível por oito anos.

Seif fez carreira no setor de 
pesca industrial e foi o secretá-
rio especial da Aquicultura e da 
Pesca do governo passado, após 
se aproximar de Jair Bolsonaro 
na eleição presidencial de 2018. 
De 2019 a 2022, ganhou expo-
sição com as lives promovidas 
pelo então presidente e passou 
a ser chamado por ele de “06”. 
Hoje, Seif integra o “núcleo 
duro” do bolsonarismo no Con-
gresso Nacional.

Jorge Seif Júnior é formado 
em Administração de Empresas 
pela Universidade do Vale do 
Itajaí (Univali), em Santa Ca-
tarina. Foi diretor-presidente da 
JSeif, empresa de pescados que 
pertence ao pai dele, de 1999 a 
2005 e de 2011 a 2018. Entre 
2014 e 2017, foi executivo da 
昀椀lial uruguaia da companhia.

‘Peixe é um bicho inteli-
gente’

Seif foi nomeado em janeiro 
de 2019 para che昀椀ar a Secreta-
ria Especial da Aquicultura e da 
Pesca. Em agosto daquele ano, 
diversas manchas de petróleo 
cru começaram a aparecer em 
praias brasileiras, sobretudo de 
Estados da região Nordeste. Em 
março de 2020, um relatório 
produzido pelo Instituto Brasi-
leiro do Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Renováveis 
(Ibama) estimou que cinco mil 
toneladas de resíduos foram re-
colhidas, em mais de mil locali-
dades e 11 Estados do País.

O custo para a remoção da 
substância foi calculado em mais 
de R$ 180 milhões. Entretanto, 
também há prejuízos incalculá-
veis, pois o Ibama a昀椀rmou que o 
derramamento do óleo afetou 27 
espécies ameaçadas de extinção 
e mais de 800 mil pessoas de co-
munidades que vivem de pesca 
artesanal.

Diante da crise, Jair Bolso-
naro convocou o seu secretário 
da Pesca a esclarecer o episódio. 
Seif minimizou a crise ambien-
tal e disse que os peixes eram 
“bichos inteligentes” e desvia-
riam da mancha de petróleo.

“O peixe é um bicho inteli-
gente. Quando ele vê uma manta 
de óleo ali, capitão (referindo-se 
a Jair Bolsonaro), ele foge, ele 
tem medo”, disse o então se-

cretário, que argumentava que 
peixes e frutos do mar do va-
rejo não estavam contaminados 
pela substância “Então, obvia-
mente que você pode consumir 
seu peixinho sem problema ne-
nhum. Lagosta, camarão, tudo 
perfeitamente sano”, a昀椀rmou 
Seif.

‘06’ de Bolsonaro
A declaração sobre peixes 

“inteligentes” repercutiu nas 
redes sociais. Bolsonaro, por 
outro lado, se aproximou ain-
da mais do secretário e passou 
a chamá-lo nos bastidores de 
“06”, em referência ao modo 
como o ex-presidente costuma 
chamar seus cinco 昀椀lhos.

Seif se 昀椀liou trocou o PSL 
pelo PL em abril de 2021. Em 
2022, no primeiro pleito que 
disputou, foi eleito senador com 
1.484 110 votos, 39,79% do 
eleitorado catarinense. Desde 
março de 2023, o ex-secretário 
emprega Jair Renan, o “04” do 
ex-presidente, em seu escritório 
de apoio em Balneário Cambo-
riú, Santa Catarina.

‘Tropa de choque’ na 
CPMI

No Congresso, Seif integra a 
“tropa de choque” da oposição 
ao governo do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT). Du-
rante a Comissão Parlamentar 
Mista de Inquérito (CPMI) do 8 
de Janeiro, ele foi um dos alia-
dos do ex-presidente mais ati-
vos do colegiado.

O ex-secretário chorou no 
depoimento do general Gustavo 
Henrique Dutra, que che昀椀ava 
o Comando Militar do Planalto 
quando houve o ataque às sedes 
dos Três Poderes, em Brasília. 
Seif disse que o general era um 
“covarde” por ter permitido a 
prisão dos vândalos.

Durante a CPMI, o ex-
secretário também se envol-
veu em um bate-boca com 
o deputado Rogério Correia 
(PT-MG). O colegiado estava 
interrogando George Washing-
ton de Oliveira Sousa, conde-
nado por planejar um atentado 
a bomba no 昀椀nal de dezembro 
de 2022. Correia a昀椀rmou que 
George Washington foi aban-
donado “por todos os bolso-
naristas” e foi interrompido 
por Seif, dando início a uma 
discussão. “Ele está falando 
por todo mundo. Ele não ouviu 
isso de mim”, disse Seif. “Eu 
não dou a palavra para esse su-
jeito aí, cale a boca”, retrucou 
Correia. Seif rebateu: “Cala a 
boca é o c...”.

Atividade legislativa
Seif é membro titular de cin-

co comissões permanentes do 
Senado. Ele é autor de 45 pro-
postas de emendas à Constitui-
ção (PECs) e 16 projetos de lei. 
Nenhuma proposição do parla-
mentar foi transformada em lei 
até o momento.

O texto de Seif mais próxi-
mo de se tornar norma jurídica 
é um projeto que instituí a Rota 
Turística do Enxaimel, um estilo 
de arquitetura típico da imigra-
ção alemã. A rota do enxaimel é 
um percurso de 16 quilômetros 
com 50 casas construídas nesse 
estilo arquitetônico. O projeto 
foi aprovado pelos senadores e 
aguarda apreciação da Câmara.

PF faz operação contra lavagem de 
R$ 1,7 bi de desvios do SUS no Pará

A Polícia Federal (PF) vas-
culhou ontem, dia 30, 49 ende-
reços para investigar supostas 
fraudes em licitações envolven-
do recursos do SUS, com paga-
mento de propina a servidores 
públicos de diferentes prefeitu-
ras no Pará. Segundo os investi-
gadores, a lavagem de dinheiro 
obtido com os desvios chega a 
R$ 1,7 bilhão.

Os crimes sob suspeita te-
riam sido operados através de 
empresas do ramo de saneamen-
to urbano que atuavam não só 
no Pará, mas também em outros 
Estados.

As diligências fazem parte 
da Operação Plenitude, realiza-
da em parceria com a Contro-
ladoria Geral da União e a Re-
ceita Federal. Os agentes vas-
culharam endereços ligados a 
42 investigados em Belém (33), 

Benevides (5), Paraupebas (3), 
Anindeua (1), Santa Maria do 
Pará (5), São Miguel do Guamá 
(1) e Barueri (SP - 1).

Durante as buscas, um dos 
alvos da operação jogou seus 
celulares no lixo. Os aparelhos, 
no entanto, foram localizados e 
apreendidos pelos agentes.

As ordens foram expedidas 
pelo juízo da 4ª Vara Criminal 
da Justiça Federal do Pará, que 
autorizou também o sequestro 
de até R$ 1,7 bilhões dos inves-
tigados, para “devolução dos 
valores usurpados do erário”.

Segundo o investigadores, 
o esquema de lavagem de di-
nheiro sob suspeita envolvia o 
uso de empresas de fachada e 
laranjas. Também é apurada su-
posta evasão de divisas através 
de offshore situada em paraíso 
昀椀scal.

Desembargador do PE cassa decisão 
que mandou prender jornalista

O desembargador Isaías An-
drade Lins Neto, do TJPE, cassou 
a decisão de primeira instância 
que mandou prender preventiva-
mente o jornalista Ricardo Antu-
nes, dono de um blog de grande 
audiência no Estado.

Para o desembargador, a pri-
são foi decretada “à míngua de 
qualquer fundamentação idô-
nea”. “Os elementos constantes 
na decisão combatida não foram 
su昀椀cientes para comprovar a ne-
cessidade da custódia cautelar do 
paciente”, escreveu.

O jornalista é réu por difama-
ção e injúria, em “continuidade 
delitiva”, contra o promotor de 
Justiça Flávio Roberto Falcão Pe-
drosa. A ação penal foi aberta de-
pois que ele publicou notícias so-
bre a compra de um terreno pelo 
promotor na ilha de Fernando de 
Noronha.

Ao decretar a prisão, a juíza 
Andréa Calado da Cruz, da 11ª 
Vara Criminal do Recife, alegou 
que Ricardo Antunes descumpriu 
uma decisão provisória que de-
terminou a remoção imediata de 
publicações sobre o promotor até 

a conclusão do processo. Ela tam-
bém mandou cancelar seus passa-
portes e bloquear seus per昀椀s nas 
redes sociais. O jornalista está na 
Espanha e não chegou a ser preso.

A prisão foi revogada a pe-
dido da defesa, que alegou que a 
decisão foi “desproporcional”. O 
jornalista foi colocado em liber-
dade provisória com algumas res-

trições, como o comparecimento 
mensal no fórum para “informar e 
justi昀椀car atividades” e a proibição 
de publicar reportagens sobre o 
promotor.

Acordo de recomposição de emendas está 
resolvido; os desa昀椀os são outros, diz Rui Costa

O ministro da Casa Civil, 
Rui Costa, a昀椀rmou ontem (30) 
que o acordo entre governo e 
Congresso para recomposição 
de emendas parlamentares está 
“resolvido” e que “os desa昀椀os 
são outros”. A fala ocorreu após 
o ministro deixar audiência pú-
blica em comissão no Senado.

Costa foi questionado se es-
taria mantido o acordo sobre a 
recomposição de R$ 3,6 bilhões 
em emendas, dos quais 2/3 
iriam para a Câmara e 1/3 para 
o Senado. “Está tudo resolvido. 
Os desa昀椀os são outros. Esse está 
resolvido”, a昀椀rmou o ministro, 
sem con昀椀rmar quais valores fo-
ram, de fato, 昀椀rmados, e quais 
seriam esses outros desa昀椀os.

O ministro se refere aos va-
lores vetados pelo presidente 
Lula em emendas parlamenta-
res, decisão que irritou o Con-
gresso.

Inicialmente, a Lei de Di-
retrizes Orçamentárias (LDO) 
previa R$ 11 bilhões de emen-
das. No entanto, o Congresso 
aprovou, posteriormente, mais 
R$ 5,6 bilhões, que foram veta-
dos pelo presidente da Repúbli-
ca. Agora, o Planalto e o Con-
gresso dialogam para recompor 
R$ 3,6 bilhões dessa verba que 

havia sido vetada.
Para liberar esse montante, o 

governo tenta adiantar R$ 15 bi-
lhões em arrecadação por meio 
de um “jabuti” de um projeto 
que recria o Seguro DPVAT. O 
texto poderia ser votado ontem 
na Comissão de Constituição e 

Justiça do Senado, mas a apre-
ciação foi adiada para a próxima 
semana.

A jornalistas, Costa negou 
classi昀椀car o adiamento da vota-
ção do DPVAT como uma reta-
liação dos parlamentares em re-
lação à desoneração da folha de 

pagamentos, tema que provocou 
tensões entre o Congresso e o 
Planalto nos últimos dias.

“Eu acho que faz parte do 
funcionamento, do diálogo. A 
informação que eu tive é que 
está marcada já para a semana 
que vem, a votação”, a昀椀rmou.
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A昀椀rmação foi feita pelo ministro do Trabalho e Emprego, Luiz Marinho
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EDIÇÃO NACIONAL

Justiça aceita pedido de recuperação 
extrajudicial da Casas Bahia

O Tribunal de Justiça de São 
Paulo deferiu o pedido de re-
cuperação extrajudicial da Ca-
sas Bahia, envolvendo renego-
ciação de dívidas de R$ 4,1 bi-
lhões. O pedido foi protocolado 
na noite de domingo e já estava 
pré-acordado com os principais 
credores, Bradesco e Banco do 
Brasil, que detém 54,5% dos dé-
bitos. Portanto, deve ser aplica-
do também aos demais credores 
pulverizados, dentre eles, pes-
soas físicas.

O CEO da Casas Bahia, Re-
nato Franklin, disse que a ex-
pectativa é que a homologação 
do plano aconteça em 37 dias, 
somando 7 dias de prazo ini-
cial mais 30 dias previstos em 
lei. Embora esse prazo possa 
ser renovado por mais 60 dias, 

a empresa acredita que bastarão 
os 30 dias, já que o plano foi 
desenhado junto com os credo-
res. Para aprovação do plano de 
recuperação extrajudicial é ne-
cessário concordância de 50% 
mais 1. O montante renegocia-
do, que envolve a 6ª, 7ª, 8ª e 9ª 
séries de debêntures, tinha custo 
médio de CDI +2,7% e prazo de 
22 meses. Agora, o custo está 
em CDI + 1,2%, em um prazo 
de 72 meses. Nos cálculos da 
empresa, o novo per昀椀l da dívida 
preserva R$ 4,3 bilhões de caixa 
até 2027, sendo R$ 1,5 bilhão 
somente em 2024. Como con-
trapartida, os principais bancos 
credores ganham o direito de 
converter 63% dos valores que 
lhe são devidos em ações da va-
rejista.

Mercado mantém previsão de 
PIB acima de 2% este ano

O mercado 昀椀nanceiro man-
teve a projeção da semana pas-
sada de crescimento da econo-
mia brasileira acima de 2% para 
este ano. Segundo o boletim Fo-
cus divulgado ontem (30) pelo 
Banco Central (BC), o Produto 
Interno Bruto (PIB, PIB, a soma 
dos bens e serviços produzidos 
no país), deve fechar o ano em 
2,02%. Há quatro semanas a 

projeção era de que o índice 昀椀-
casse em 1,89%.

O Focus traz as previsões de 
economistas e analistas de mer-
cado consultados pelo BC. Para 
2025, o mercado prevê cresci-
mento de 2%, o mesmo das úl-
timas 20 semanas, índice que se 
repete em 2026 e 2027.

O boletim também manteve 
as mesmas projeções de in昀氀a-

ção, câmbio e taxa Selic da se-
mana passada para este ano.

Segundo os analistas, deve 
fechar o Índice de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA) 
deste ano deve 昀椀car em 3,73%. 
Há quatro semanas, a previsão 
era que a in昀氀ação 昀椀casse em 
3,75%.

A estimativa para 2024 está 
dentro do intervalo de meta de 

in昀氀ação que deve ser perseguida 
pelo BC. De昀椀nida pelo Conse-
lho Monetário Nacional (CMN), 
a meta é de 3%, com intervalo 
de tolerância de 1,5 ponto per-
centual para cima ou para baixo. 
Ou seja, o limite inferior é 1,5% 
e o superior 4,5%.

Para 2025, a previsão é de 
que a in昀氀ação 昀椀que em 3,6% e, 
em 2026, feche em 3,5%, a mes-
ma para 2027.

Em relação aos juros básicos 
da economia, o mercado proje-
tou uma taxa Selic de 9,5%. Os 
analistas acreditam que a refe-
rência para os juros no país deve 
diminuir o ritmo de quada, já 
que há quatro semanas a previ-
são era de que a Selic fechasse o 
ano em 9%.

Nas duas últimas reuniões, 
o corte na Selic foi 0,5 ponto 
percentual. O Comitê de Polí-
tica Monetária (Copom) do BC 
indica que poderá não repetir o 
mesmo ritmo de corte na pró-
xima reunião, agendada para os 
dias 7 e 8 de maio.

Quando o Copom aumenta a 
taxa básica de juros, a 昀椀nalidade 
é conter a demanda aquecida, e 
isso causa re昀氀exos nos preços, 
porque os juros mais altos en-
carecem o crédito e estimulam a 
poupança.

Petrobras: produção de 
petróleo e gás sobe 3,7% no 
1º trimestre, a 2,776 mi boed

A Petrobras fechou o primei-
ro trimestre do ano com produ-
ção de 2,776 milhões de barris 
diários (boe) de óleo equivalen-
te (petróleo e gás natural), uma 
alta de 3,7% na comparação 
com o mesmo período de 2023. 
Em relação ao quarto trimestre 
do ano passado, houve queda 
de 5,4%. As informações cons-
tam no relatório de produção da 
companhia, divulgado segun-
da-feira, 29.

Segundo a Petrobras, a alta 
no primeiro trimestre de 2024 se 

deve, principalmente, ao ram-
p-up das plataformas do tipo 
FPSOs (produção, armazena-
gem e transferência) Almirante 
Barroso, P-71, Anna Nery, Ani-
ta Garibaldi e Sepetiba, além da 
entrada em produção de 19 no-
vos poços de projetos comple-
mentares nas bacias de Campos 
(11) e Santos (8).

A produção comercial de 
óleo e gás foi de 2,428 milhões 
de boe/d no primeiro trimestre 
de 2024, alta de 3,2% ante o pri-
meiro trimestre de 2023.

Indicador de Incerteza da FGV sobe 
2,7 pontos em abril ante março

O Indicador de Incerteza da 
Economia Brasileira (IIE-Br) 
subiu 2,7 pontos na passagem 
de março para abril, para 106,5 
pontos, informou a Fundação 
Getulio Vargas (FGV). Segun-
do a FGV, apesar do avanço, o 
indicador se manteve “em pa-
tamar favorável”. “Após dois 
meses de queda o Indicador de 
Incerteza volta a subir em abril, 
motivado por incertezas em re-
lação às contas públicas e uma 
deterioração do cenário externo, 
com os con昀氀itos no Oriente Mé-
dio e dúvidas no front monetário 
da economia norte-americana. A 
alta do IIE-Br, no entanto, foi 
compensada pelo comportamen-
to em sentido contrário do com-
ponente de expectativas, que 
recuou e registrou o menor nível 
desde 2015, in昀氀uenciado pela 

menor dispersão das previsões 
para a in昀氀ação 12 meses à fren-
te. Apesar da alta, o indicador se 
mantém em patamar favorável, 
abaixo dos 110 pontos”, ava-
liou a economista do Instituto 
Brasileiro de Economia da FGV 
(Ibre/FGV) Anna Carolina Gou-
veia, em nota o昀椀cial.

O componente de Mídia 
avançou 4,2 pontos, para 109,8 
pontos, contribuindo com 3,7 
pontos para o IIE-Br do mês. 
O componente de Expectativas 
encolheu 4,3 pontos, para 90,8 
pontos, menor nível desde feve-
reiro de 2015, contribuindo com 
-1,0 ponto para o índice de abril.

A coleta do Indicador de In-
certeza da Economia brasileira é 
realizada entre o dia 26 do mês 
anterior e o dia 25 do mês de re-
ferência.

Colheita de soja 2023/24 
atinge 90,5% da área no 
País, mostra Conab

A colheita da safra brasilei-
ra de soja 2023/24 atingia, até 
domingo passado, 28 de abril, 
90,5% da área plantada no País, 
informou a Companhia Nacional 
de Abastecimento (Conab), em 
levantamento semanal de pro-
gresso de safra. Há atraso de 3,2 
pontos porcentuais em relação 
a igual período do ano passado 
e avanço de 3,7 pontos porcen-
tuais em uma semana. Entre os 
Estados que estão retirando a 
oleaginosa do campo, São Pau-
lo e Mato Grosso concluíram 
os trabalhos. Em seguida, vem 
Mato Grosso do Sul, com 99,5% 
da área ceifada. Paraná conta 
com 99% da área colhida. O Rio 
Grande do Sul, o último a iniciar 
a colheita, tem 60% da área co-
lhida, avanço de 13 pontos por-

centuais em relação à semana 
anterior. A colheita da primeira 
safra de milho alcançou, no País, 
59,8% da área plantada, avan-
ço de 3,1 pontos porcentuais na 
semana e atraso de 3,8 pontos 
porcentuais entre as temporadas. 
São Paulo já concluiu a colhei-
ta. O Paraná, em seguida, conta 
com 97% da área colhida, se-
guido por Santa Catarina, com 
93%, e Rio Grande do Sul, com 
83%. A Bahia colheu 41,8% da 
área de milho verão e Goiás con-
ta com 12% da área trabalhada. 
A Conab informou também que 
a colheita da safra de feijão al-
cançou 83,3% da área semeada, 
6,6 pontos porcentuais mais que 
há uma semana e 9,4 pontos por-
centuais atrás de igual período 
da temporada passada.

Lucro da ADM cai 37,7% no 1º 
trimestre, para US$ 729 milhões

A trading de commodities 
agrícolas Archer Daniels Mi-
dland (ADM), dos Estados 
Unidos, obteve lucro líqui-
do de US$ 729 milhões, ou 
US$ 1,42 por ação, no primei-
ro trimestre de 2024, informou 
a companhia ontem. O resulta-
do representa queda de 37,7% 
ante US$ 1,17 bilhão, ou 
US$ 2,12 por ação, registra-
dos um ano antes. Em termos 
ajustados, o lucro 昀椀cou em 
US$ 1,46 por ação. A receita 
caiu 9,2%, para US$ 21,847 
bilhões.

Analistas consultados pela 
FactSet esperavam lucro ajus-
tado menor, de US$ 1,37 por 
ação, já a receita projetada era 
maior, de US$ 22,26 bilhões.

“Os sólidos resultados do 
primeiro trimestre da ADM 
demonstraram a capacidade de 
nossa equipe de executar nossa 
estratégia com agilidade dian-
te das condições desa昀椀adoras 
de mercado previstas”, disse o 
presidente do Conselho e CEO 
da empresa, Juan Luciano.

A trading de commodities 
disse que o lucro operacional 
ajustado foi de US$ 1,317 bi-
lhão no trimestre, 24% abaixo 

do resultado dos três primeiros 
meses de 2023.

Na maior unidade da em-
presa, a Divisão de Serviços 
Agrícolas e Oleaginosas, que 
compra, transporta e processa 
soja e sementes, o recuo do 
lucro operacional ajustado foi 
de 29% na comparação anual, 
passando de US$ 1,211 bilhão 
para US$ 864 milhões.

Entre os fatores que con-
tribuíram para o resultado, a 
companhia citou a estabiliza-
ção dos 昀氀uxos comerciais e as 
vendas mais lenta dos agricul-
tores, que afetou negativamen-
te os volumes de exportação e 
as margens na América do Sul. 
Além disso, “o aumento das 
importações de óleo de cozi-
nha usado e a expectativa de 
grandes ofertas sul-america-
nas impactaram negativamen-
te as margens de esmagamento 
de soja na América do Norte”, 
acrescentou

Também houve recuo na 
Divisão de Soluções de Car-
boidratos, que registrou queda 
de 11%, com lucro de US$ 248 
milhões ante US$ 279 milhões 
reportados nos primeiros três 
meses do ano passado.

Mercado fortalece percepção 
de tendência em disposição 
para tomar riscos, diz BC

O Relatório de Estabilidade 
Financeira (REF) do segundo 
semestre de 2023, divulgado 
nesta terça-feira, 30, pelo Banco 
Central (BC), avalia que houve 
um fortalecimento da percep-
ção da tendência em disposição 
para tomar riscos, mas que esse 
apetite para o crédito continua 
demandando atenção pela au-
toridade monetária. “O 昀椀nan-
ciamento à economia real per-
maneceu desacelerando, mas o 
afrouxamento da política mone-
tária e a melhora na percepção 
do risco começam a dar sinais 
positivos”, trouxe o documento.

Para as famílias, de acordo 
com o BC, seguiu a desacele-
ração no ritmo de crescimento, 
mas na margem houve estabi-
lidade para cartão de crédito e 
crédito não consignado, e acele-
ração na carteira de veículos. A 
desaceleração, conforme a ins-
tituição, suavizou-se no crédito 
às empresas de menor porte, e 
inverteu a tendência de queda 
no crédito bancário para grandes 
empresas.

Para estas grandes corpo-
rações, segundo o REF, o mer-

cado de capitais manteve-se na 
segunda metade do ano passado 
como fonte relevante de 昀椀nan-
ciamento. “Em linha com a me-
lhora na economia, o apetite ao 
risco das instituições 昀椀nanceiras 
(IFs) na concessão de crédito, 
que vinha se reduzindo, sinali-
za estabilidade. No entanto, o 
ambiente continua demandando 
atenção”, reforçou o BC.

Em relação às famílias, o 
relatório enfatizou que os crité-
rios de contratação foram man-
tidos após período de melhora 
na qualidade. “Concernente às 
empresas, não se percebeu alte-
ração relevante nos critérios de 
contratação, apesar da contínua 
desaceleração no crescimento 
da carteira”, pontuou a autorida-
de monetária.

Considerando os riscos rela-
cionados à atividade econômica, 
ao comprometimento de renda e 
ao endividamento das famílias 
ainda elevados, e à pressão so-
bre a capacidade de pagamento 
das empresas de menor porte, o 
ambiente continua demandando 
preservação da qualidade das 
concessões, segundo o BC.

Saldo líquido de emprego formal é positivo 
em 244.315 vagas em março, revela Caged

Após a criação de 306.708 
vagas em fevereiro (dado revi-
sado ontem, 30, o mercado de 
trabalho formal registrou um 
saldo positivo de 244.315 car-
teiras assinadas em março, de 
acordo com os dados do Caged 
divulgados pelo Ministério do 
Trabalho.

O resultado do terceiro mês 
de 2024 decorreu de 2.262.420 
admissões e 2.018.105 demis-
sões. Em março de 2023, houve 
abertura de 194.372 vagas com 
carteira assinada, na série ajus-
tada. Este é o melhor resultado 
para o mês na série histórica do 
Novo Caged iniciada em 2020 
(sem ajustes).

O mercado 昀椀nanceiro espe-
rava um avanço no emprego no 
mês, e o resultado veio acima 
da mediana das estimativas de 
analistas consultados pelo Pro-
jeções Broadcast, que indicava 
a abertura de 190 mil postos de 
trabalho. O número veio den-
tro do intervalo de estimativas, 
que variavam entre 110 mil a 
258.734 vagas.

No acumulado dos três pri-
meiros meses de 2024, o sal-
do do Caged já é positivo em 
719.033 vagas. No mesmo pe-
ríodo do ano passado, houve 
criação líquida de 536.869 pos-
tos formais.

A abertura líquida de 
244.315 vagas de trabalho com 
carteira assinada em março foi 
novamente puxada pelo desem-
penho do setor de serviços no 
mês, com a criação de 148.722 
postos formais, seguido por co-
mércio, que abriu 37.493 vagas.

Já a indústria gerou 35.886 
vagas em março, enquanto hou-

ve um saldo de 28.666 contra-
tações na construção civil. Por 
sua vez, na agropecuária houve 
fechamento de 6.457 vagas no 
mês. No terceiro mês do ano, 
25 Unidades da Federação ob-
tiveram resultado positivo no 
Caged. O melhor desempenho 
entre os Estados foi registrado 
em São Paulo, com a abertura 

de 76.941 postos de trabalho. Já 
o pior desempenho foi de Ala-
goas, que registrou fechamento 
de 9.589 vagas em março.

O salário médio de admis-
são nos empregos com carteira 
assinada foi de R$ 2.081,50 em 
março, quase estável em relação 
ao valor do mês de fevereiro 
(R$ 2.086,75).
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O resultado do terceiro mês de 2024 decorreu de 2.262.420 admissões e 2.018.105 demissões. 
Em março de 2023, houve abertura de 194.372 vagas com carteira assinada, na série ajustada.
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EDIÇÃO NACIONAL

Argentina: Câmara aprova Lei 
Bases após sessão de 29 horas; agora 
projeto será votado no Senado

A Câmara dos Deputados 
da Argentina aprovou nesta 
tarde, após uma sessão de 29 
horas, a “Lei Bases” - versão 
simpli昀椀cada da “Lei Ôni-
bus”, recusada pela casa em 
meados de fevereiro, incluin-
do trechos de sua reforma tri-
butária. O pacote econômico 
de reformas de Javier Milei 
foi aprovado por artigo, onde 
o projeto anterior encontrou 
resistência: dos 230, mais de 
220 seguem adiante e vão ao 
Senado. Por lá, a bancada go-
vernista é minoria.

A proposta de reforma tri-
butária, chamada de Regime 
Simpli昀椀cado para Pequenos 
Contribuintes, obteve 146 
votos favoráveis, 100 vo-

tos negativos e 1 abstenção. 
Dentre as conquistas da Lei 
Bases, as reformas permiti-
rão a privatização de cerca de 
10 empresas estatais, incluin-
do a companhia aérea Aerolí-
neas Argentina.

Além disso, a Lei bus-
ca facilitar a contratação de 
trabalhadores pelas empre-
sas do setor privado. Dentre 
as mudanças, foi aprovada a 
ampliação do período proba-
tório de trabalhadores para 6 
meses, e foi criada uma multa 
recisória para demissões sem 
justa causa. “Este é o primei-
ro passo fundamental para 
tirar a Argentina do pântano 
das últimas décadas”, escre-
veu Milei no X.

EUA: juiz alerta que Trump será preso se 
continuar violando ordem de silêncio em tribunal

Um juiz de Nova York ad-
vertiu o ex-presidente ameri-
cano Donald Trump que ele 

será preso se continuar vio-
lando uma ordem de silêncio 
em um dos casos judiciais que 

enfrenta, após condená-lo por 
desacato à corte. Trump foi 
condenado por desacato ao 

tribunal ontem (30) e multa-
do em US$ 9.000 por violar 
repetidamente uma ordem de 
silêncio que o impedia de fa-
zer declarações públicas sobre 
testemunhas, jurados e outras 
pessoas ligadas ao caso de su-
borno.

A decisão do juiz Juan M. 
Merchan foi uma repreensão 
contundente para o ex-presi-
dente republicano, que havia 
insistido que estava exercendo 
seu direito de liberdade de ex-
pressão.

A decisão foi tomada no 
início da segunda semana de 
depoimentos no caso.

Os promotores de Manhat-
tan a昀椀rmam que Trump e seus 
associados participaram de um 
esquema ilegal para in昀氀uen-
ciar a campanha presidencial 
de 2016, ocultando histórias 
negativas. Ele se declarou ino-
cente. Trump foi acompanhado 
no tribunal por seu 昀椀lho Eric, 
a primeira vez que um membro 
da família compareceu ao seu 
julgamento criminal. Fonte: 
Associated Press.

Israel prepara envio de delegação ao 
Cairo para negociar cessar-fogo em Gaza

Israel está preparando 
uma delegação que será en-
viada ao Cairo nos próxi-
mos dias para discutir o 昀椀m 
dos combates na Faixa de 
Gaza, disseram autoridades 
israelenses e egípcias nesta 
terça-feira.

David Barnea, o chefe da 
agência de inteligência Mos-
sad, está considerando uma 
viagem à capital egípcia nes-
ta semana, depois que media-
dores árabes apresentaram 
ao Hamas, no 昀椀m de sema-
na, um acordo para libertar 
reféns mantidos pelo grupo 
em troca de uma pausa nos 
combates, disseram autorida-
des egípcias. Uma autoridade 
israelense disse na terça-fei-
ra que Israel poderia enviar 
uma delegação, dependendo 
dos desdobramentos das ne-
gociações.

Israel disse que a propos-
ta é a última chance de adiar 
uma ofensiva planejada na 
cidade de Rafah, no sul de 
Gaza, que suas autoridades 
esperam que destrua as uni-
dades militares restantes do 
Hamas. Uma autoridade is-
raelense disse que os prepa-

rativos para uma ofensiva em 
Rafah continuam.

Mas o primeiro-ministro 
israelense, Benjamin Ne-
tanyahu, a昀椀rmou hoje que 
Israel pretende destruir os 
batalhões do Hamas em Ra-
fah “com ou sem um acor-
do”, repetindo comentários 
que fez nas últimas semanas. 
“A ideia de que pararíamos a 
guerra antes de atingir todos 
os seus objetivos está fora de 
questão”, disse ele às famí-
lias dos reféns mantidos em 
Gaza.

Mediadores árabes pres-
sionam o grupo militante 
Hamas a aceitar os termos 
do cessar-fogo antes de uma 
operação militar iminente em 
Rafah. Autoridades da Casa 
Branca dos EUA também re-
forçaram que o grupo deve 
aceitar a proposta e que estão 
trabalhando para conseguir 
um acordo pragmático entre 
ambas as partes. “Não vamos 
desistir de levar os reféns 
para casa e de colocar um 
cessar-fogo em vigor”, dis-
se o porta-voz do Conselho 
de Segurança Nacional dos 
EUA, John Kirby.

Suprema Corte dos EUA rejeita 
recurso de Musk sobre publicações 
que deveriam ter aval da Tesla

A Suprema Corte dos EUA 
rejeitou segunda-feira, 29, um 
recurso de Elon Musk sobre um 
acordo com a Securities and 
Exchange Comission (SEC, a 
CVM americana) que exige que 
ele obtenha aprovação anteci-
pada para algumas postagens 
nas redes sociais relacionadas 
à Tesla, a empresa de veículos 
elétricos do qual ele é CEO.

Os juízes não comentaram 
ao deixar em vigor decisões 
de tribunais inferiores con-
tra Musk, que reclamou que a 
exigência equivale a “restrição 
prévia” ao seu discurso, em 
violação da Primeira Emenda 
da Constituição americana. O 
caso começou com mensagens 

postadas por Musk no Twitter 
em 2018, nas quais ele a昀椀rma-
va ter garantido 昀椀nanciamento 
para tornar a Tesla uma empre-
sa privada.

Os tweets 昀椀zeram o preço 
das ações da empresa dispa-
rarem e levaram à suspensão 
temporária das negociações. 
O acordo com a SEC incluiu 
a exigência de que suas posta-
gens no Twitter, agora conheci-
do como X, fossem aprovadas 
primeiro por um advogado da 
Tesla. Também determinou que 
Musk e Tesla pagassem multas 
civis pelos tweets nos quais 
Musk disse ter “昀椀nanciamento 
garantido” para tornar a Tesla 
privada a US$ 420 por ação.

ChatGPT: Oito jornais americanos processam 
OpenAI e Microsoft por violação de direitos autorais

Oito jornais americanos, 
incluindo o Chicago Tribune, 
estão processando a OpenAI e 
a Microsoft por violação de di-
reitos autorais, conforme ação 
judicial protocolada ontem, 30, 
no Distrito Sul de Nova York. 
Os jornais são pertencentes à 
empresa de investimentos Alden 
Global Capital. De acordo com 
fontes ouvidas pelo site Axios, a 
Alden cogita envolver seus mais 
de 60 jornais regionais na ação.

A ação se soma a um caso 
semelhante movido pelo jornal 
americano The New York Times 
contra ambas as empresas. Até 
então, o Times era o único gran-
de jornal a tomar medidas legais 
contra empresas de IA por viola-
ção de direitos autorais. A nova 
ação da Alden Global Capital é 
representada pela mesma empre-
sa de advocacia que representa o 
Times e foi protocolada no mes-
mo distrito de Nova York. Caso 
o juiz escolhido para supervisio-
nar ambos os casos seja o mes-
mo, ele poderá combinar as duas 
reivindicações. Tal como a ação 
movida pelo Times, os jornais 

acusam a OpenAI e a Microsoft 
de apropriarem-se de milhões de 
artigos protegidos por direitos 
autorais sem permissão e paga-
mento para treinar e alimentar 

suas inteligências arti昀椀ciais ge-
nerativas ChatGPT e Copilot. 
Os jornais também dizem que os 
chatbots creditaram falsamente 
as publicações por reportagens 

imprecisas ou enganosas, em 
função das “alucinações” da IA 
generativa, “manchando a repu-
tação dos jornais e espalhando 
informações perigosas”.

Câmara da Argentina aprova Lei 
de Bases em votação geral, com 
aval para algumas privatizações

A Câmara dos Deputados 
da Argentina aprovou nesta 
terça-feira, 30, por 142 votos a 
106, com 5 abstenções, a Lei de 
Bases, em linhas gerais. Agora, 
o texto será alvo de votação por 
capítulos, informa a imprensa 
local.

O presidente Javier Milei e 
seu porta-voz, Manuel Adorni, 
registravam a vitória em suas 
contas no X (ex-Twitter).

O La Nación recorda que é 
a segunda tentativa do governo 
para aprovar a lei, que prevê 
reformas estruturais em vários 
setores. Agora, ela tem pouco 
mais de 220 artigos, segundo o 
jornal. A Câmara deu hoje o aval 
para o governo privatizar nove 
empresas, quando o projeto ori-
ginal previa 41 privatizações, 
compara o diário. Aerolíneas 

Argentinas, Radio y Televisión 
Argentina e Intercargo poderão 
ser privatizadas totalmente, en-
quanto Agua Y Saneamientos 
Argentinos S.A, Correo Argen-
tino, Belgrano Cargas, Sociedad 
Operadora Ferroviaria S.E (Sof-
se) e Corredores Viales S.A. po-
derão ser em parte privatizadas, 
detalha o La Nación.

Após 昀椀nalizar o trâmite na 
Câmara dos Deputados, o proje-
to de lei seguirá para o Senado. 
O Clarín informa que os gover-
nistas tiveram de fazer conces-
sões em vários pontos do pro-
jeto hoje aprovado, entre eles 
limitar os órgãos públicos que a 
presidência poderá reformular.

Ainda hoje, o Âmbito Finan-
ciero menciona que a Câmara 
deve começar a votar o pacote 
昀椀scal almejado pelo governo.

Manifestantes pró-palestinos invadem prédio 
da Universidade de Columbia, em NY

Dezenas de estudantes que 
se manifestam pró-palestinos 
tomaram um prédio da Univer-
sidade de Columbia, em Nova 
York, na madrugada de ontem, 
30, barricando as entradas e 
estendendo uma bandeira pa-
lestina em uma janela, na mais 
recente escalada de manifesta-
ções contra a guerra entre Israel 
e o grupo terrorista Hamas, que 
se espalhou pelos campi uni-
versitários de todo o país. Os 
estudantes protestam contra as 
baixas civis na guerra. Alguns 
deles, no entanto, entoaram cân-
ticos antissemitas e hostilizaram 
alunos e professores judeus.

Imagens de vídeo mostraram 
manifestantes no câmpus de 
Manhattan da Universidade de 
Columbia se armando em frente 
ao Hamilton Hall na terça-feira 
cedo e carregando móveis e bar-
ricadas de metal para o prédio, 
um dos vários que foram ocupa-
dos durante um protesto pelos 
direitos civis e contra a Guerra 
do Vietnã em 1968 no câmpus. 
As publicações em uma página 
do Instagram dos organizado-
res do protesto, pouco depois 
da meia-noite, pediam que as 
pessoas protegessem o acampa-
mento e se juntassem a eles no 
Hamilton Hall.

A estação de rádio estudantil, 
WKCR-FM, transmitiu a toma-
da do salão - que ocorreu quase 
12 horas após o prazo 昀椀nal de 
segunda-feira, às 14h, para que 
os manifestantes deixassem o 
acampamento de cerca de 120 
barracas ou fossem suspensos. 
Os representantes da universi-
dade não responderam imedia-
tamente aos e-mails solicitando 

comentários na terça-feira, mas 
pediram que os membros da 
comunidade universitária que 
puderem evitar ir ao câmpus de 
Morningside na terça-feira de-
vem fazê-lo, acrescentando que 
o pessoal essencial deve se apre-
sentar ao trabalho.

Protestam se espalham - 
Universidades de todos os Es-
tados Unidos estão lutando para 
esvaziar protestos pró-palesti-
nos à medida que as cerimônias 
de início de ano se aproximam, 
com algumas continuando as 
negociações e outras recorrendo 
à força e a ultimatos que resul-
taram em confrontos com a po-
lícia. Dezenas de pessoas foram 
presas na segunda-feira durante 

protestos em universidades no 
Texas, Utah e Virgínia, enquan-
to a Columbia disse horas antes 
da tomada do Hamilton Hall 
que havia começado a suspen-
der os alunos. Na Universidade 
do Texas em Austin, um advo-
gado disse que pelo menos 40 
manifestantes foram presos na 
segunda-feira. O confronto foi 
uma escalada no câmpus de 53 
mil alunos na capital do Esta-
do, onde mais de 50 manifes-
tantes foram presos na semana 
passada. Mais tarde, na segun-
da-feira, dezenas de policiais 
com equipamento antimotim na 
Universidade de Utah tentaram 
acabar com um acampamento 
do lado de fora do escritório do 

reitor da universidade, que foi 
montado à tarde. A polícia ar-
rastou os estudantes pelas mãos 
e pelos pés, quebrando os postes 
que sustentavam as barracas e 
amarrando com zíperes aqueles 
que se recusaram a se dispersar. 
Dezessete pessoas foram presas. 
A universidade diz que é con-
tra o código acampar durante a 
noite na propriedade da escola e 
que os alunos receberam vários 
avisos para se dispersarem antes 
de a polícia ser chamada.

A situação dos alunos que 
foram presos se tornou uma par-
te central dos protestos, com os 
alunos e um número crescente 
de professores exigindo anistia 
para os manifestantes.
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Trump foi condenado por desacato ao tribunal ontem (30) e multado em US$ 9.000 
por violar repetidamente uma ordem de silêncio que o impedia de fazer declarações 
públicas sobre testemunhas, jurados e outras pessoas ligadas ao caso de suborno.
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Os estudantes protestam contra as baixas civis na guerra. Alguns deles, no entanto, 
entoaram cânticos antissemitas e hostilizaram alunos e professores judeus.
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Número de pessoas mortas pela PM 
paulista cresceu 138% no 1º trimestre

Dados divulgados pela Se-
cretaria Estadual de Segurança 
Pública de São Paulo mostram 
que o número de pessoas mor-
tas por policiais militares em 
serviço no estado aumentou no 
primeiro trimestre deste ano. 
Segundo o boletim divulgado 
nessa segunda-feira (29), foram 
179 casos nos primeiros três 
meses de 2024, contra 75 no 
mesmo período do ano passado, 
o que representa um crescimen-
to de 138%. Indagada sobre o 
motivo do aumento, a Secretaria 
de Segurança Pública (SSP) in-
formou, por meio de nota, que 
mantém investimento contínuo 
na capacitação dos policiais, 
na aquisição de equipamentos 
de menor potencial ofensivo e 
na implementação de políticas 
públicas visando à redução da 
letalidade policial. “Os progra-
mas de formação para o efetivo 
são constantemente atualizados, 
e comissões especializadas são 
designadas para analisar e apri-
morar os procedimentos, bem 
como revisar os treinamentos e 
a estrutura das investigações”.

Ainda de acordo com a nota, 
as forças de segurança do es-
tado são instituições legalistas 
que operam estritamente dentro 
de seu dever constitucional, se-
guindo protocolos operacionais 
rigorosos. Segundo a SSP, as 

Mortes Decorrentes de Inter-
venção Policial (MDIP) são 
consequência da reação de cri-
minosos contra a ação policial. 
“É importante ressaltar que a 
decisão pelo confronto parte 
sempre do suspeito, colocando 
em risco tanto a vida dos poli-
ciais quanto a da população em 
geral”. A SSP garantiu que todas 
as ocorrências são rigorosamen-
te investigadas pelas polícias 

Civil e Militar, com o acompa-
nhamento do Ministério Público 
e do Poder Judiciário, além das 
Corregedorias estarem à dispo-
sição para apurar qualquer de-
núncia contra seus agentes.

Operações policiais - O 
município de Guarujá, na Bai-
xada Santista, foi um dos alvos 
das Operações Escudo, no ano 
passado, e Verão, no início deste 
ano, realizadas pela PM. Com a 

justi昀椀cativa de combate ao cri-
me organizado, o governo do 
estado de昀氀agrou essas grandes 
operações após policiais mili-
tares serem mortos na região. 
A Operação Escudo matou 28 
pessoas no período de 40 dias, 
na Baixada Santista. Ela foi de-
昀氀agrada após a morte do policial 
militar Patrick Bastos Reis, que 
foi baleado e morto em Guarujá, 
no dia 27 de julho de 2023.

‘Guloso esse povo de Ferraz’, diz elo do 
PCC sobre propinas em prefeitura

Conversas obtidas pelo Mi-
nistério Público de São Paulo 
após a quebra de sigilo do can-
tor de pagode Vagner Borges 
Dias, o ‘Latrell Britto’ - aponta-
do como o ‘cabeça’ do esquema 
de fraudes do PCC em licitações 
de mais de R$ 200 milhões em 
prefeituras e câmaras de verea-
dores da Grande São Paulo e do 
interior do Estado -, revelam de-
talhes de como o grupo operava 
e também o nível de acesso a 
gestões municipais.

No caso de Ferraz de Vas-
concelos, município a leste da 
região metropolitana, os diálo-
gos indicam a interlocução com 
uma ‘secretária’ da prefeitura, 
gestão Priscila Gambale (Pode-
mos), e também acertos com a 
‘pregoeira’ de uma licitação sob 

suspeita. Outro trecho cita um 
‘deputado’ - o relatório da Pro-
motoria não aponta o nome do 
suposto parlamentar; as investi-
gações estão em curso.

Os diálogos do pagodeiro do 
PCC são peça chave da Opera-
ção Munditia, cuja fase osten-
siva foi aberta no último dia 
16. Na ocasião, o vereador de 
Ferraz Flávio Batista de Souza 
(Podemos), o ‘Inha’, foi preso 
sob suspeita de receber propina 
da quadrilha ligada ao PCC que 
se teria instalado em setores da 
administração e do legislativo 
municipal. Além de ‘Inha’, fo-
ram capturados mais dois ve-
readores, de outros municípios: 
Luiz Carlos Alves Dias (MDB), 
o ‘Luizão Arquiteto’, de Santa 
Isabel, e Ricardo de Oliveira 

(PSD), o Ricardo ‘Queixão’. Na 
última quinta, 25, a Promotoria 
levou à Justiça denúncia crimi-
nal que atribui a quatro vereado-
res e três servidores públicos en-
volvimento com a organização 
in昀椀ltrada pelo PCC na máquina 
pública. Como mostrou o Esta-
dão, no capítulo Ferraz de Vas-
concelos as mensagens resgata-
das pelos promotores mostram 
o pagodeiro do PCC pedindo a 
uma funcionária sua. “Separa 17 
mil pro ‘Inha’”.

A menção à ‘secretária’ de 
Ferraz - provável referência 
a uma pasta da administração 
Priscila Gambale - aparece em 
áudios trocados entre ‘Latrell 
Brito’ e Antônio, que seria seu 
funcionário, em maio do ano 
passado.

Lula diz que agência do Japão anunciará investimento 
para recuperar terra degradada no Brasil

O presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva disse que na próxima quinta, 2, 
a Jica, Agência para Cooperação In-
ternacional do Japão, em tradução li-
vre, anunciará investimentos no Bra-

sil. Segundo o petista, os recursos 
serão usados na recuperação de áreas 
degradadas. “Na quinta-feira, vou 
me reunir com o ministro da Agricul-
tura Carlos Fávaro e com esse banco 

chamado Jica que vai anunciar in-
vestimentos na recuperação de áreas 
degradadas no Brasil. Ao invés de 
derrubar árvore, nós vamos plantar 
árvore”, disse o presidente brasileiro.

Programa que garante tratamento de 
dependentes químicos presos avança na Câmara

Projeto que institui um pro-
grama de tratamento de depen-
dentes químicos no sistema 
prisional foi aprovado pela Co-
missão de Saúde da Câmara dos 
Deputados na quarta-feira, 24. A 
proposta visa garantir o direito 
à saúde dos presos e combater o 
trá昀椀co de substâncias ilícitas den-
tro das cadeias. A proposta rela-
tada pelo deputado federal Pastor 
Sargento Isidório (Avante-BA) 
substitui o projeto de autoria do 
deputado Sóstenes Cavalcante 
(PL-RJ). O texto original trami-
tou junto com o da deputada Rose 
Modesto (União-MS), que prevê 
a alteração da Lei Antidrogas para 
incluir o programa criado pelo 
Estado. Para o relator, esta medi-

da é fundamental para aprimorar 
a legislação e proporcionar segu-
rança jurídica ao “excluir as dúvi-
das que possam existir em relação 
aos direitos daqueles que estão 
sob a tutela do Estado”. Ainda de 
acordo com parecer de Isidório, 
a já existente Política Nacional 
de Atenção Integral à Saúde das 
Pessoas Privadas de Liberdade no 
Sistema Prisional (PNAISP), que 
integra cada unidade prisional ao 
Sistema Único de Saúde (SUS), 
representa um arcabouço jurídico 
que “obviamente inclui as estra-
tégias de combate à dependência 
e ao uso de drogas de abuso”.

De acordo com o texto apre-
sentado, será dever das institui-
ções penais manter os presos em 

tratamento separados dos demais 
apenados até que se livrem da de-
pendência ou abandonem o pro-
grama. Ainda, exige condições 
dignas de trabalho aos pro昀椀ssio-
nais de saúde e a destinação de 
um ambiente especí昀椀co para o 
atendimento dos usuários de dro-
gas, que poderá ser individual, 
em grupo ou remoto. A propos-
ta, que para o relator é a maneira 
mais e昀椀ciente de aproveitar os 
dispositivos já em prática no sis-
tema jurídico e garantir os benefí-
cios à saúde previstos, ainda será 
analisada pelas comissões de Se-
gurança Pública e de Combate ao 
Crime Organizado e de Constitui-
ção e Justiça e de Cidadania. Se 
aprovada, segue para o Senado.

Brasil ultrapassa os 4 milhões 
de casos de dengue

Segunda-feira, 29, o Brasil 
ultrapassou os 4 milhões de ca-
sos de dengue.

No total, são 4.127.571 ca-
sos prováveis da doença, um 
salto de mais de um milhão de 
casos em relação ao dia 10 de 
abril, quando os registros totali-
zavam 3 milhões. Os dados são 
do Painel de Arboviroses, do 
Ministério da Saúde.

Vale destacar que os núme-
ros reportados diariamente pela 
pasta não re昀氀etem imediata-
mente a realidade, já que há um 
intervalo até que sejam total-
mente atualizados.

Quanto às mortes por den-
gue, 1.937 foram con昀椀rmadas 
e 2.345 estão sob investigação. 
O coe昀椀ciente de incidência da 

doença no país é de 2.032,7 ca-
sos para cada 100 mil pessoas.

Assim como no ano passado, 
a faixa etária mais atingida pela 
dengue é a de 20 a 29 anos. Já a 
faixa etária menos afetada é a de 
crianças menores de 1 ano, se-
guida das pessoas com 80 anos 
ou mais e por crianças de 1 a 4 
anos, consecutivamente. Apesar 
disso, todos esses grupos tive-
ram aumento de mais de 100% 
nos casos, com destaque para o 
de indivíduos com 80 anos ou 
mais, que registrou um aumento 
de 203% em relação a 2023.

Os Estados com maior in-
cidência da doença são Distrito 
Federal, Minas Gerais, Paraná, 
Espírito Santo, Goiás e Santa 
Catarina. No sentido oposto, 

Roraima é o menos atingido, 
com um coe昀椀ciente de 43,9 ca-
sos por 100 mil habitantes, se-
guido por Ceará e Sergipe.

É importante ressaltar que, 
em janeiro deste ano, o Ministé-
rio da Saúde divulgou uma pro-
jeção indicando que os casos de 
dengue em 2024 poderiam che-
gar a, no máximo, 4.225.885.

Motivos por trás da esca-
lada da dengue - Segundo es-
pecialistas, o aumento conside-
rável de casos de dengue pode 
ser atribuído a medidas pouco 
e昀椀cazes de controle do mos-
quito Aedes Aegypti, o vetor da 
doença. As ações clássicas in-
cluem a conscientização sobre a 
eliminação dos criadouros, que, 
em sua maioria, estão dentro das 

residências, e o uso de repelen-
tes e inseticidas.

Além disso, especialistas 
atribuem o ritmo atípico da epi-
demia ao fenômeno El Niño e às 
mudanças climáticas, que resul-
tam em temperaturas elevadas e 
chuvas irregulares - condições 
ideais para a reprodução do 
mosquito e, consequentemente, 
a disseminação da doença.

Outro fator preocupante, 
segundo o Ministério da Saú-
de, é que os quatro sorotipos da 
dengue estão circulando simul-
taneamente - há anos isso não 
acontecia. Observa-se também 
uma interiorização da doença, 
com cidades pequenas e médias 
contribuindo para o aumento da 
curva de casos.

MPF pede que Rio seja condenado 
em R$ 800 mil por falta de 
professores em aldeias indígenas

O MPF apresentou uma ação 
civil à Justiça Federal contra o 
Estado do Rio para a contra-
tação imediata de professores 
do ensino fundamental para as 
escolas indígenas de quatro al-
deias Guarani de Angra dos Reis 
e Paraty. O MPF também requer 
que o Estado seja condenado em 
danos morais coletivos no valor 
de R$ 200 mil para cada uma 
das aldeias prejudicadas, tota-
lizando R$ 800 mil. De acordo 
com a ação, as crianças e ado-
lescentes estão sem aulas há cer-
ca de quatro meses.

Segundo órgão, os valores 
da condenação em danos mo-
rais deverão ser depositados 
em conta judicial e liberados 
com a apresentação de projetos 
propensos ao benefício comum 
das comunidades afetadas. O 
documento relata que os profes-
sores das aldeias Sapukai, Itaxi, 
Araponga e Rio Pequeno tive-
ram seus contratos encerrados 
no 昀椀nal do ano letivo de 2023 e 
ainda não foram recontratados.

Na ação, é informado que o 
MPF encaminhou ofícios à Se-
cretaria de Educação do Estado 
do Rio de Janeiro (SEDUC-RJ) 
e à Procuradoria do Estado do 
Rio de Janeiro para que prestas-
sem as informações e compro-
vassem as providências imedia-
tas adotadas para garantir que os 
alunos da educação indígena das 
aldeias tivessem aulas em 2024. 
Porém, não houve resposta aos 
ofícios na época. Em nota, a 
secretaria a昀椀rmou que não foi 
noti昀椀cada e que um processo já 
está em andamento para a con-
tratação dos professores indíge-
nas. “O processo seletivo sim-
pli昀椀cado deve ser iniciado ainda 
em maio. Haverá reposição de 
aulas para alunos do primeiro 
segmento do Ensino Fundamen-
tal (1° ao 5° anos) do colégio in-
dígena será feita. É importante 
esclarecer que as aulas do 6º ao 
9° anos do Ensino Fundamental 
e do Ensino Médio estão acon-
tecendo normalmente”, a昀椀rma o 
órgão estadual.

Desembargador nega habeas 
e mantém decreto de prisão 
de pagodeiro do PCC

O desembargador Sérgio 
Ribas, da 8ª Câmara de Direito 
Criminal do Tribunal de Justiça 
de São Paulo, negou revogar a 
prisão preventiva do pagodei-
ro e empresário Vagner Borges 
Dias, o Latrell Brito, apontado 
pelo Ministério Público como 
“cabeça” de uma organização 
ligada ao PCC para esquema de 
fraudes em licitações de mais de 
R$ 200 milhões de prefeituras e 
câmaras municipais do interior 
e da região metropolitana.

O magistrado não viu “ile-
galidade manifesta” que justi-
昀椀casse o decreto de prisão pre-
ventiva do pagodeiro e rejeitou 
a concessão da ordem em seu 
benefício. Latrell Brito está fo-
ragido desde que a Promotoria, 
amparada em ordem da 5ª Vara 
Criminal de Guarulhos (Grande 
São Paulo), de昀氀agrou a Opera-
ção Munditia, dia 16, e prendeu 
três vereadores, entre outros 
suspeitos.

A decisão do desembargador 
foi assinada na sexta-feira, 26, 
no bojo de um habeas corpus 
movido pela defesa de Latrell 
Brito. A defesa do pagodeiro - a 
cargo dos criminalistas Rubens 

Catirce Junior e Leandro Sanka-
ri de Camargo Rosa -, pedia 
que, se não fosse revogada sua 
preventiva, que a detenção fosse 
substituída por medida cautelar 
alternativa ou prisão domiciliar.

Os advogados alegam que 
não há “motivação adequada” 
para a prisão de Vagner.O méri-
to do pedido ainda vai ser anali-
sado pelo Tribunal de Justiça. A 
defesa argumenta a nulidade da 
investigação da Operação Mun-
ditia, que tem Vagner como um 
de seus alvos principais.

A alegação dos criminalistas 
é que o inquérito foi aberto após 
denúncia anônima, o que, se-
gundo a defesa, “não autoriza a 
adoção de medidas constritivas, 
como busca domiciliar”.Vagner 
Borges Dias é apontado pela 
Promotora como o líder da qua-
drilha alvo da Operação Mun-
ditia. Foi a partir das conversas 
interceptadas em seu celular que 
o Ministério Público abasteceu 
a investigação.

Diálogos recuperados pelos 
promotores mostram que ele 
levava uma vida de ostentação, 
com viagens ao exterior e carros 
de luxo.
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A SSP garantiu que todas as ocorrências são rigorosamente investigadas pelas polícias Civil e Militar.

Etec abre inscrições 
para o Vestibulinho 2024

Por Gí Ssoares

A Etec Carlos de Campos, 
abre as inscrições para o curso 
técnico em Design Grá昀椀co, nos 
períodos, manhã, tarde e noite.

O Técnico em Design Grá-
昀椀co é o pro昀椀ssional que projeta 
e executa projetos de comunica-
ção visual de diferentes gêneros 
e formatos grá昀椀cos, para peças 
publicitárias como livros, por-
tais, painéis, folders, jornais.

Além de desenvolver e em-
pregar elementos criativos e es-
téticos de comunicação visual 
grá昀椀ca. Cria ilustrações, produz 
fotogra昀椀as, aplica tipogra昀椀as, e 
desenvolve elementos de identi-
dade visual para peças publicitá-
rias. Controla, organiza e arma-
zena materiais físicos e digitais 
da produção grá昀椀ca.

No mercado de trabalho 
pode atuar em agências de pu-
blicidade, editoras, bureau grá-
昀椀co, escritórios de design, grá昀椀-
cas, ou de forma autônoma.

O curso é gratuito, e o can-
didato precisa ter o certi昀椀cado 
de conclusão do ensino médio 
regular, ou estar cursando a 2ª 
ou 3ª série do ensino médio.

O campus da Etec Carlos 
de Campos, está localizado no 

bairro do Brás, próximo ao cen-
tro de São Paulo.

O objetivo do curso é formar 
um pro昀椀ssional competente e 
criativo no período de um ano 
e meio, desenvolvendo habili-
dades técnicas para criar e diri-
gir projetos de design grá昀椀co e 
digital, tendo acesso ao que há 
de mais inovador em termos de 

tecnologias de criação e produ-
ção. Contando com a orientação 
de professores e pro昀椀ssionais 
reconhecidos pelo mercado de 
trabalho.

As inscrições estão aber-
tas até às 15h00 do dia 09 de 
maio de 2024 no site: https://
www.vestibulinhoetec.com.
br/home
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EDIÇÃO NACIONAL

Prefeitura de SP abre cadastro para programa 
de desconto para quitar dívidas de IPTU e ISS

A Prefeitura de São Paulo 
abriu nesta segunda-feira, 29, 
o Programa de Parcelamen-
to Incentivado de 2024 (PPI 
2024) que dará possibilidade 
de descontos de até 95% em 
juros e multas para pessoas que 
pagarem à vista débitos atrasa-
dos como IPTU e ISS. Os con-

tribuintes da cidade poderão se 
inscrever no programa até 28 de 
junho em um cadastro realizado 
pela internet.

Segundo a gestão municipal, 
o PPI 2024 irá permitir a regu-
larização de dívidas em crédi-
tos tributários e não tributários, 
constituídos ou não, inclusive os 

inscritos em Dívida Ativa, ajui-
zados ou a ajuizar, desde que o 
fato gerador tenha ocorrido até 
o dia 31 de dezembro de 2023.

Não poderão ser incluídos 
no PPI 2024 os débitos refe-
rentes a obrigações de natureza 
contratual, infrações à legisla-
ção ambiental, ISS do Simples 

Nacional, multas de trânsito, 
débitos incluídos em transação 
celebrada com a Procuradoria 
Geral do Município e débitos in-
cluídos em PPI anteriores ainda 
não rompidos.

Descontos - A Prefeitura 
irá disponibilizar três faixas de 
descontos diferentes, conforme 
o número de parcelas mensais 
selecionadas.

Há possibilidade de paga-
mentos em parcela única, de 
duas a 60 parcelas ou de 61 a 
120 parcelas. Os valores mí-
nimos estabelecidos para cada 
parcela são de R$ 50,00 para 
pessoas físicas e R$ 300,00 para 
pessoas jurídicas. As faixas tam-
bém são diferentes para débitos 
tributários e débitos não tributá-
rios.

Débitos tributários - Paga-
mento à vista: Redução de 95% 
do valor dos juros de mora, de 
95% da multa e, quando o débi-
to não estiver ajuizado, de 75% 
dos honorários advocatícios;

- Pagamento em até 60 par-
celas: Redução de 65% do valor 
dos juros de mora, de 55% da 
multa e, quando o débito não es-
tiver ajuizado, de 50% dos ho-
norários advocatícios.

Caminhão bate e carga de madeira 
despenca de viaduto sobre a marginal Tietê

Trafegando pela Marginal 
Tietê na noite do domingo, 28, 
um motorista registrou um aci-
dente envolvendo um caminhão 
carregado de madeira. As ima-
gens, divulgadas nas redes so-
ciais, mostram o momento em 
que o caminhão bate sobre a 
mureta do viaduto que dá aces-
so à Rodovia Anhanguera der-
rubando carga sobre a pista da 
marginal. Pelo menos dois veí-
culos que passavam pelo local 
no momento do acidente foram 
atingidos pelas placas de ma-
deira que estavam no caminhão. 
Segundo o Corpo de Bombei-
ros, a carga estava sendo trans-
portada de Santa Catarina para 
Minas Gerais por uma motorista 
que perdeu o controle do veí-
culo antes da batida.

A ocorrência foi registrada 
por volta das 22h55 e não dei-
xou vítimas. A motorista do ca-
minhão teve ferimentos leves e 
foi socorrida pela equipe da Au-
toban, concessionária responsá-
vel pela administração do local, 
a um hospital da região. Com 
o acidente, houve interdição da 

alça de acesso da Via Anhan-
guera para a Marginal Tietê 
- sentido Dutra, durante a ma-
drugada. O acesso foi liberado 
às 05h50min. De acordo com a 

Autoban, não houve congestio-
namento na rodovia em função 
do ocorrido. Segundo a Compa-
nhia de Engenharia de Tráfego 
(CET), o veículo tombado foi 

retirado da rodovia com auxílio 
de um guincho da concessioná-
ria. Já as chapas de madeira fo-
ram inicialmente alocadas nos 
canteiros e retiradas do local.

Caso Samarco: mineradoras propõem 
mais R$ 90 bi para reparar danos

A mineradora Samarco e 
suas acionistas Vale e BHP Bil-
liton propuseram aportar mais 
R$ 90 bilhões no processo de 
reparação dos danos causados 
pelo rompimento da barragem, 
ocorrido em 2015 no município 
de Mariana (MG). Desse total, 
R$ 72 bilhões seriam repasses 
em dinheiro, que seriam reali-
zados ao longo de um período a 
ser determinado. Outros R$ 18 
bilhões seriam para custear me-
didas a serem implementadas 
pela própria Samarco.

A tragédia ocorreu em 5 
de novembro de 2015, quando 
cerca de 39 milhões de metros 
cúbicos de rejeito escoaram pela 
Bacia do Rio Doce. Dezenove 
pessoas morreram e houve im-
pactos às populações de dezenas 
de municípios até a foz no Es-
pírito Santo. Negociações para 
uma repactuação do acordo de 
reparação dos danos se arrastam 
há mais de dois anos. As tratati-
vas buscam solução para diver-
sos problemas até hoje não solu-
cionados. Passados mais de oito 
anos do episódio, tramitam no 
Judiciário brasileiro mais de 85 
mil processos entre ações civis 
públicas, ações coletivas e indi-
viduais. Além das mineradoras, 
a mesa de negociação é compos-
ta pelo governo federal, pelos 
governos de Minas Gerais e do 
Espírito Santo, pelo Ministério 
Público Federal (MPF) e pela 
Defensoria Pública da União, 
além dos ministérios públicos 
e das defensorias públicas dos 
dois estados atingidos. Até o 昀椀m 

do ano passado, as minerado-
ras propunham destinar apenas 
R$ 42 bilhões para as medidas 
reparatórias. As cifras apresen-
tadas estavam bem abaixo dos 
R$ 126 bilhões pleiteados pelos 
governos e pelas instituições de 
Justiça.

A nova proposta das minera-
doras foi con昀椀rmada pela Vale 
em comunicado ao mercado 
divulgado nessa segunda-feira 
(29). De acordo com o texto, 
a proposta totaliza R$ 127 bi-
lhões. Esse valor inclui, além 
dos R$ 90 bilhões em novos 
aportes, mais R$ 37 bilhões que 

teriam sido investidos na repa-
ração até março deste ano.

Se esse cálculo for consi-
derado, a proposta atenderia às 
expectativas dos governos e das 
instituições de Justiça. No en-
tanto, ainda não houve manifes-
tações dos demais participantes 
da mesa de negociação.

A proposta prevê que todos 
os novos recursos sejam apor-
tados pela Samarco. Caso ela 
enfrente alguma di昀椀culdade de 
昀椀nanciamento, a Vale e a BHP 
Billiton são indicadas como 
devedores secundários e dividi-
riam, de forma igualitária, a res-

ponsabilidade pelos pagamen-
tos. Ou seja, cada uma assumiria 
a obrigação de arcar com 50% 
dos valores.

Os novos valores propostos 
pelas mineradoras vêm a pú-
blico pouco mais de três meses 
após sofrerem uma derrota em 
âmbito judicial. Diante das di昀椀-
culdades para o fechamento de 
um acordo de repactuação, as 
instituições de Justiça, lideradas 
pelo MPF, vinham pleiteando 
desde o ano passado que fosse 
julgada parte dos pedidos for-
mulados em ações civis públi-
cas que buscam a reparação.
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Negociações para uma repactuação do acordo de reparação
dos danos se arrastam há mais de dois anos.

Lucro líquido da Kepler Weber 
cresce 2% no 1º trimestre e 
atinge R$ 52,2 milhões

A Kepler Weber, líder no 
mercado de equipamentos para 
armazenagem de grãos, obteve 
um lucro líquido de R$ 52,2 
milhões no primeiro trimestre 
de 2024, crescimento de 2% na 
comparação com igual perío-
do do ano passado, informou a 
empresa na segunda-feira, 29, 
depois do fechamento do mer-
cado 昀椀nanceiro. A margem lí-
quida nos três primeiros meses 
do ano foi de 13,7% (-2,1 ponto 
porcentual). Já a receita líquida 
cresceu 17,7% na comparação 
anual, para R$ 380,3 milhões.

O Ebitda (lucro antes de 
juros, impostos, depreciação e 
amortização) ajustado foi 18% 
maior do que no primeiro tri-
mestre de 2023, para R$ 91,3 
milhões. O trimestre foi “forte, 
com rentabilidade robusta”, dis-
se a companhia em comunicado. 
Segundo a Kepler, as perspecti-

vas para os próximos trimestres 
“permanecem positivas, im-
pulsionadas por oportunidades 
em agroindústrias, portos e ter-
minais e reposição e serviços, 
além do potencial crescimento 
de pedidos em fazendas, apesar 
de desa昀椀os macroeconômicos”.

A Kepler destaca o cresci-
mento de 22,8% na receita do 
segmento de fazendas, para 
R$ 132 milhões, impulsionado 
por uma carteira sólida de vira-
da de ano, que sustentou o fatu-
ramento no primeiro trimestre 
de 2024. Além disso, a empresa 
disse que a estratégia de diversi-
昀椀cação de territórios favoreceu 
os resultados alcançados, com 
destaque para a Região Sul. Já 
as vendas internacionais re-
gistraram um crescimento de 
70,2%, para R$ 38,8 milhões, 
com negócios relevantes com 
Paraguai, Venezuela e Equador.

Inmet emite alerta de 
grande perigo para o RS 
e litoral catarinense

O Instituto Nacional de Me-
teorologia (Inmet) emitiu ontem, 
30, um alerta de grande perigo 
para o Rio Grande do Sul e lito-
ral sul de Santa Catarina. O co-
municado indica a ocorrência de 
acumulados de chuvas superiores 
a 60 mm/h ou acima de 100 mm/
dia. Há grande risco de alagamen-
tos e transbordamentos de rios e 
deslizamentos de encostas em ci-
dades com essas áreas de risco.

Alertas de grande perigo in-
dicam a ocorrência de fenômenos 
meteorológicos de intensidade 
excepcional, com grande proba-
bilidade de ocorrência de grandes 
danos e acidentes, com riscos para 
a integridade física ou mesmo 

à vida humana, explica o Inmet. 
Pelo aviso, as áreas afetadas são 
o sudoeste, noroeste, nordeste, su-
deste, centro ocidental e oriental 
rio-grandense, a região metropo-
litana de Porto Alegre e sul catari-
nense. O instituto também emitiu 
um alerta de perigo de tempestade 
para as mesmas regiões que vale 
até amanhã (2). De acordo com 
o aviso, estão previstas ocorrên-
cias de chuva entre 30 mm/h e 
60 mm/h ou 50 mm/h e 100 mm/
dia; ventos intensos, entre 60-100 
km/h; e queda de granizo. O In-
met alerta ainda que existem risco 
de corte de energia elétrica, es-
tragos em plantações e queda de 
árvores.

Quatro pessoas seguem 
internadas após queda de 
teto em casa de show

Quatro pessoas feridas em 
razão da queda do teto de uma 
casa de show, no último domin-
go (28), em João Pessoa, per-
manecem internadas. Segundo 
boletim divulgado ontem (30) 
pelo Hospital de Emergência e 
Trauma Senador Humberto Lu-
cena, dois homens e duas mu-
lheres apresentam quadro clíni-
co estável. No total, 23 homens 
e 23 mulheres foram atendidos. 
Das 46 pessoas que deram en-
trada na unidade, 42 já recebe-
ram alta.

O Corpo de Bombeiros da 
Paraíba a昀椀rmou que a estrutu-
ra montada no local não tinha 
sido autorizada corporação para 
a realização de eventos. A fes-
ta chamada Vibe do Sagaiz foi 
promovida pelo cantor Gustavo 
Sagaiz, que se apresentava no 
momento do acidente.

De acordo com o tenente-
coronel Tiago Aragão, diretor 

de Atividades Técnicas do Cor-
po de Bombeiros, o estabeleci-
mento já havia sido 昀椀scalizado, 
noti昀椀cado e multada pela falta 
de um projeto de segurança 
contra incêndios. A corporação 
orientou que os proprietários 
seguissem a norma técnica e 
elaborassem um projeto a cada 
evento, com montagem de es-
truturas temporárias, como pal-
co e outras. A orientação que foi 
desrespeitada.

“Esse evento ocorreu sem 
o conhecimento do Corpo de 
Bombeiros e, portanto, de for-
ma irregular. Quando vamos 
fazer um evento temporário, 
uma festa, um show onde serão 
montadas estruturas provisórias, 
nossa norma técnica estabelece 
que se deve fazer um projeto de 
segurança contra incêndio e pâ-
nico e dar entrada no Corpo de 
Bombeiros com antecedência 
mínima de dez dias.

Prorrogada adesão a 
programa de combate ao 
desmatamento na Amazônia

O prazo para cidades ade-
rirem ao programa União com 
Municípios pela Redução do 
Desmatamento e Incêndios Flo-
restais na Amazônia foi prorro-
gado até o dia 31 de maio.

O período para 70 cidades 
consideradas prioritárias parti-
ciparem da política nacional que 
prevê investimentos de R$730 
milhões encerraria nesta ter-
ça-feira (30).

Lançada em abril, a iniciati-
va pretende aumentar o controle 
e o monitoramento das queima-
das e desmatamento na Amazô-
nia e promover a regularização 
fundiária e ambiental, além de 
recuperar a vegetação nativa e 
apoiar a produção sustentável.

De acordo com o governo 
federal, até 2026 é prevista a 
criação de escritórios de gover-
nança nos municípios que con-
昀椀rmarem adesão. Haverá apoio 
para viabilizar ao menos mais 
30 brigadas municipais de pre-

venção e combate a incêndios 
昀氀orestais.

Degradação - As cidades 
aptas a aderir ao projeto são as 
70 com maior participação no 
desmatamento e degradação da 
Amazônia. Para participar, é ne-
cessário que a prefeitura assine 
um termo de pactuação com a 
União. Também será necessário 
elaborar um programa de traba-
lho alinhado ao Plano de Ação 
para a Prevenção e Controle do 
Desmatamento na Amazônia 
Legal, atualizado em sua quinta 
fase em junho do último ano.

Após a adesão, as cidades 
receberão um aporte de recurso 
inicial para fortalecimento da 
capacidade de implementação e 
monitoramento das ações. Caso 
ainda não possuam secretaria 
municipal de meio ambiente e 
corpo técnico para acompanha-
mento das políticas públicas, as 
cidades deverão implementar as 
mudanças.
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Fla anuncia que Gabigol pode voltar a jogar após 
suspensão de pena por fraude no antidoping

O Flamengo anunciou, por 
meio de suas redes sociais, que 
o atacante Gabigol está liberado 
para voltar a treinar e jogar pelo 
clube após sua defesa conseguir 
suspender a pena de dois anos 
fora dos gramados. Ele havia 
sido punido, em março, pelo 
Tribunal de Justiça Desportiva 
Antidopagem (TJD-AD) por 

tentar fraudar o exame antido-
ping. “O atleta Gabriel Barbo-
sa está liberado para atuar nas 
competições disputadas pelo 
Flamengo. A defesa do atacante 
conseguiu o efeito suspensivo 
por decisão unânime”, publicou 
o clube carioca no X.

O jogador também usou as 
redes sociais para manifestar 

seu contentamento com a libe-
ração. Gabigol publicou no Ins-
tagram uma animação em que 
aparece correndo em direção ao 
Maracanã sob o som da música 
“A cada vento”, do Emicida.

Gabigol foi acusado de ten-
tativa de fraudar um exame de 
controle de doping, no Centro 
de Treinamento do Flamengo, 

no Ninho do Urubu, no Rio, em 
8 de abril de 2023, um dia antes 
do clássico com o Fluminense, 
pelo Campeonato Carioca. Ele 
foi condenado por violar o ar-
tigo 122 do Código Brasileiro 
de Antidoping, que versa sobre 
fraudes ou tentativas de fraude 
em qualquer parte do procedi-
mento de controle de doping.

O atacante 昀氀amenguista te-
ria di昀椀cultado a realização do 
exame ao prejudicar o trabalho 
dos o昀椀ciais responsáveis pela 
coleta da urina, desrespeitan-
do-os e não seguindo os pro-
cedimentos adequados desde o 
início do processo, às 8h40. Os 
demais jogadores do elenco do 
Flamengo, segundo relatos adi-
cionados à denúncia, se subme-
teram ao exame antes do treino 
das 10 horas.

A Autoridade Brasileira de 
Controle de Dopagem (ABCD) 
realiza o “doping surpresa” nos 
centros de treinamentos dos 
clubes brasileiros regularmente 
durante a temporada. Gabigol 
recebeu a primeira noti昀椀cação 
sobre a tentativa de fraude no 
dia 30 de maio. É proibido re-
cusar-se ou deixar de se sub-
meter à coleta de amostra após 
noti昀椀cação.

Marca de Ayrton Senna aproveita crescimento 
recente da Fórmula 1 e ganha mercado nos EUA

Está num adesivo no para-
choque de carro, num pacote de 
frutas no supermercado, num 
tênis ou numa camisa de etique-
ta famosa. A marca de Ayrton 
Senna está em todo lugar, em 
diferentes áreas da sociedade, 
e em processo de crescimento, 
mesmo 30 anos após a morte do 
tricampeão mundial de Fórmula 
1. E agora desbrava um novo e 
poderoso mercado: os Estados 
Unidos. “O Senna está 昀椀cando 
famoso nos Estados Unidos, 
acredite se quiser”, disse Bian-
ca Senna, sobrinha do ídolo, ao 
Estadão. “O mercado americano 
não tinha muito interesse em 
F-1, mas começou a ter nos úl-
timos quatro anos. E porque os 
pilotos falam muito do Senna, 
principalmente o Lewis Hamil-
ton, as novas gerações que são 
fãs dos pilotos de hoje acabam 
querendo saber quem é o Ayr-
ton. E isso se transfere, passa de 
geração para geração. Vai acon-
tecendo de forma orgânica.” No 
ano passado, a Senna Brands 
encomendou pesquisa sobre a 
popularidade do ídolo em 14 
países. Neste grupo avaliado, os 
Estados Unidos é onde há maior 

interesse recente no brasileiro, 
nos últimos cinco anos ou me-
nos. Em muitas destas nações, 
o interesse pelo tricampeão 
mundial é maior do que pela 
Fórmula 1 e do que pelo auto-
mobilismo em geral, de acordo 
com a pesquisa. Bianca cita um 

exemplo para atestar a iniciante 
popularidade do brasileiro entre 
os americanos. “Vamos ter um 
mural do Kobra inaugurado na 
quinta-feira, que vai 昀椀car na tor-
re de comando do GP de Mia-
mi de F-1. Ficará no Dolphins 
Stadium para sempre. E foi o 

pessoal do estádio que pediu 
para fazer essa homenagem. Aí 
você vê como a situação é gran-
de. Eles não 昀椀zeram isso para 
nenhum outro atleta”, a昀椀rmou a 
CEO da Senna Brands, empresa 
criada para gerir a imagem e os 
produtos ligados ao ídolo.

Ronaldo Fenômeno vai vender Valladolid 
após relação tensa com torcedores

Ao con昀椀rmar e selar o acor-
do que tornou o Cruzeiro a pri-
meira SAF revendida no futebol 
brasileiro, Ronaldo Fenômeno 
se prepara para negociar a par-
ticipação no Real Valladolid. Na 
coletiva de anúncio do negócio 
com o empresário Pedro Lou-
renço, o ex-jogador anunciou 
que o clube espanhol “é o pró-
ximo”. Ronaldo tem 72% das 
ações do clube europeu.

Inicialmente, o brasileiro 
detinha 51% do montante, com-
prados em 2018, por 30 milhões 
de euros (R$ 160 milhões, na 
cotação atual), os outros 21% 
foram negociados posterior-
mente.

“Eu vou tirar esse restinho 
de vida sabático”, disse Ronal-
do na segunda-feira para jus-
ti昀椀car a intenção de venda do 
Valladolid. A expectativa é que 
a venda dos 72% pertencentes a 
Ronaldo rendam 100 milhões de 
euros.

A passagem de Ronaldo pelo 
clube tem altos e baixos. A re-
lação com a torcida, após uma 
breve euforia inicial, tem sido 
tensa. O Valladolid foi rebaixa-
do na temporada 2020/21, subiu 
no ano seguinte, mas voltou a 
cair em 2022/23. A situação em 
campo pressionou as 昀椀nanças do 
clube. Os torcedores perderam a 
paciência, e a cobrança por in-
vestimentos piorou ainda mais 
a imagem de Ronaldo entre tor-
cedores. Protestos o chamavam 

de mentiroso e questionavam o 
gestor: “Cadê o dinheiro?”

Na época, Ronaldo garantiu 
que não venderia o clube “até 
que o tenha deixado no lugar 
onde queria deixar”. Atualmen-
te, a equipe está prestes a con-
seguir o acesso para a primeira 
divisão do Campeonato Espa-
nhol. Ainda há chances de título 
da Segunda Divisão.

Entretanto, ainda que a ven-
da tenha se tornado assunto 
novamente após o negócio do 
Cruzeiro, a intenção já era co-
nhecida na primeira metade da 

atual temporada, quando a situa-
ção do clube espanhol ainda não 
estava de昀椀nida quanto ao retor-
no à elite.

Um episódio que exempli-
昀椀ca a relação ruim de Ronaldo 
com os torcedores foi a mudan-
ça no escudo da equipe. Assim 
que assumiu o clube espanhol, 
o brasileiro disse que o símbo-
lo do time estava ultrapassado 
e precisava de uma “cara” mais 
moderna e jovial. A mudança 
veio e revoltou torcedores. Em 
um plebiscito para de昀椀nir se a 
o novo escudo permaneceria 

ou não, o antigo venceu com 
88,15% dos votos. Recentemen-
te, Ronaldo disse receber ata-
ques por mensagens e redes so-
ciais por parte de torcedores do 
Valladolid. As ofensas contri-
buíram para a amadurecer ainda 
mais a ideia de venda. Segundo 
o jornal espanhol “Marca”, o 
negócio só não foi feito ainda 
antes da atual temporada devido 
ao rebaixamento. O novo acesso 
à LaLiga deve elevar o preço do 
Valladolid. É difícil, contudo, 
que o apelo esportivo seja mo-
tivador para um novo negócio.
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Fluminense reintegra três 
jogadores 昀氀agrados em ‘festinha’ e 
afasta John Kennedy novamente

A passagem de John Kenne-
dy pelo Fluminense parece cada 
vez mais perto no 昀椀m. Um dia 
após fazer enorme discurso em 
nota, pedindo desculpas para o 
clube, os companheiros e a tor-
cida, e ganhar nova oportunida-
de no time pro昀椀ssional, o ata-
cante mais uma vez cometeu um 
ato de indisciplina e foi afastado 
novamente. Já os outros três jo-
gadores 昀氀agrados em “festinha” 
na concentração foram reinte-
grados. “O Fluminense informa 
que os atletas Alexsander, Kauã 
Elias e Arthur foram reinte-
grados ao grupo e estão à dis-
posição da comissão técnica”, 
anunciou o Fluminense no co-
meço da tarde desta terça-feira. 
Todos trabalharam novamente 
sob o comando de Fernando Di-
niz após receberem multa e um 
“corretivo.”

Já o herói da Libertadores, 
que fez o gol decisivo diante do 
Boca Juniors, mais uma vez de-
cepcionou o treinador. “O atleta 
John Kennedy havia sido tam-
bém reintegrado ao grupo na se-

gunda-feira, mesmo tendo falta-
do ao treino de domingo, mas foi 
novamente afastado na manhã 
desta terça-feira após chegar ao 
treino com 1h20 de atraso.” An-
tes a suspensão ao quarteto era 
de dois jogos. Alexsander, Kauã 
Elias e Arthur - foram 昀氀agrados 
em festa com mulheres na con-
centração antes do clássico com 
o Vasco - mostraram pro昀椀ssio-
nalismo e conseguiram a absol-
vição do técnico e da diretoria. 
Já o atacante, que desmentiu o 
clube ao dizer que não partici-
pou da “farra” no hotel, parece 
não honrar a palavra e o perdão 
durou menos de 24 horas.

“A partir de agora, o afas-
tamento das atividades com o 
restante do elenco pro昀椀ssional 
será por tempo indetermina-
do”, completou o Fluminense. 
Vivendo uma crise técnica em 
campo, o campeão da Améri-
ca quer unir o elenco e muitos 
jogadores não estão satisfeitos 
com o comportamento de John 
Kennedy, com faltas, atrasos e 
aparições em baladas.

LeBron despista sobre futuro 
no Lakers, mas pode receber 
R$ 848,5 milhões por renovação

LeBron James não tem o 
retorno ao Los Angeles Lakers 
como certo para a próxima tem-
porada. A equipe foi eliminada 
pelo Denver Nuggets na madru-
gada da última terça-feira (30), 
com a derrota por 108 a 106 
no Jogo 5 da série da primeira 
rodada dos playoffs da NBA. 
Aos 39 anos, o astro do bas-
quete norte-americano não quis 
detalhar sobre o futuro. Esta foi 
a 21ª temporada de LeBron na 
NBA.

“Não tenho uma resposta, 
para ser honesto. Não pensei 
muito nisso. Vamos analisar 
isso quando precisarmos”, disse 
LeBron sobre a decisão de con-
tinuar para o 22º ano na NBA.

Ele tem até 29 de junho para 
de昀椀nir se vai para o último ano 
de contrato com os Lakers. Caso 
o astro do basquete escolha jo-
gar, ele receberia US$ 51,4 mi-
lhões (R$ 266 milhões). O valor 
não será pago o veterano atleta 

optar por se tornar um agente 
livre. Segundo o The Athletic, 
departamento de esportes do 
“The New York Times”, a fran-
quia quer oferecer ao ala uma 
renovação por mais três anos 
por US$ 164 milhões (R$ 848,5 
milhões).

Além de manter LeBron, o 
Lakers espera draftar Bronny, 
昀椀lho de 19 anos do astro. O jo-
vem não teve destaque na pri-
meira temporada no basquete 
universitário, mas está inscrito 
no draft.

Para o pai, porém, a priori-
dade agora é passar um tempo 
com a família fora da quadra. 
Em julho, ele integra a seleção 
dos Estados Unidos para os Jo-
gos Olímpicos de Paris. O ala 
já conquistou o ouro em Pe-
quim-2008 e Londres-2012.

LeBron está no Lakers des-
de 2018, quando deixou o Cle-
veland Cavaliers após a segunda 
passagem pela equipe.

Brasil tem apenas um concorrente 
após EUA e México desistirem 
de sediar Copa feminina

Os Estados Unidos e o Méxi-
co anunciaram na segunda-feira 
(29) a retirada da candidatura 
para sediar a Copa do Mundo 
feminina de 2027. Os países 昀椀-
zeram um projeto conjunto para 
receber o evento e informaram 
em nota que “concentrarão o 
foco” em tentar abrigar a com-
petição na edição seguinte, que 
será em 2031.

Com isso, o Brasil tem ape-
nas um concorrente na disputa 
para sediar o torneio de fute-
bol feminino, que é o proje-
to que reúne um trio de países 
europeus: Alemanha, Bélgica e 
Holanda. A Fifa vai anunciar a 
candidatura vencedora em 17 de 
maio, em cerimônia na Tailân-
dia. “Estamos comprometidos 
em organizar um evento memo-
rável e histórico. Após análise 

cuidadosa, sentimos que mudar 
o foco para 2031 nos permiti-
rá promover a Copa do Mundo 
feminina mais bem-sucedida de 
todos os tempos”, disse o pre-
sidente da Federação Mexicana 
de Futebol, Ivar Sisniega, em 
comunicado.

A nota apontou ainda que 
as federações desejam analisar 
os aprendizados que a Copa do 
Mundo de 2026 deve oferecer. 
Estados Unidos, México e Ca-
nadá serão os an昀椀triões da com-
petição de futebol masculino. 
“Sediar uma Copa do Mundo 
é um grande empreendimento, 
e ter tempo para nos preparar 
permite maximizar o impacto 
no mundo”, a昀椀rmou a presiden-
te da Federação de Futebol dos 
Estados Unidos, Cindy Parlow 
Cone.
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EDIÇÃO NACIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PINDAMONHANGABA

PUBLICIDADE DOS PROCESSOS DE LICITAÇÃO

***AVISO DE LICITAÇÃO***

Encontram-se abertos no Depto. de Licitações e Contratos, sito na Av. N. Sra. Do Bom 
Sucesso, nº 144, Bairro Alto do Cardoso:

PREGÃO ELETRÔNICO 053/2024 (PMP 5227/2024)
Para “Aquisição de trator cortador de grama do tipo “giro zero” para atender às de-
mandas da SEGSP” com recebimento das propostas até dia 14/05/2024 às 07h59 e 
início da sessão às 08h00.

PREGÃO ELETRÔNICO 057/2024 (PMP 5491/2024)
Para “Aquisição de tratores cortador de grama para atender à Secretaria de Esportes 
e Lazer de Pindamonhangaba, através das emendas impositivas” com recebimento 
das propostas até dia 22/05/2024 às 07h59 e início da sessão às 08h00.

Todos os editais estarão disponíveis no site www.pindamonhangaba.sp.gov.br (e tam-
bém https://licitar.digital/ para pregões eletrônicos). Maiores informações no endereço 
acima das 8h às 17h ou através do tel.: (12) 3644-5600.

 CENTRO DE DETENÇÃO PROVISÓRIA DE CARAGUATATUBA
INSTRUMENTO CONVOCATÓRIO – O Sr. DIRETOR TECNICO III, do Centro de Detenção Provisória 
de Caraguatatuba, no uso de suas atribuições, faz saber que se encontra aberto Pregão eletrônico nº 
90007/2024 , para Aquisição de Gêneros Alimentícios do tipo PERECÍVEIS LATICÍNIOS,  procedimento 
licitatório processo nº 006.00110352/2024-99  PROCESSO SIAFEM 20240368776, para o período de 01 de 
maio a 31 de agosto de 2024, do tipo MENOR PREÇO. A realização da sessão pública será dia 15/05/2024 
às 08H30, no pelo site www.comprasnet.gov.br. O edital estará disponível em sua íntegra para leitura e 
impressão no correio eletrônico: www.gov.br/pncp, seção CONTRATAÇÕES>EDITAIS E AVISOS DE 
CONTRATAÇÕES, podendo ainda ser consultados junto ao Centro Administrativo no CDP de Caraguatatuba.

PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE IPEÚNA

AVISO DE LICITAÇÃO
Pregão Eletrônico Nº 09/2024 – Objeto:  Registro de Preços para execução de serviços 
de manutenção preventiva e corretiva, conservação e adequação nos prédios públicos 

municipais, por empreitada, com fornecimento de materiais, mão de obra e equipamentos 
necessários, sob demanda, pelo período de 12 meses. Recebimento das Propostas por meio 
eletrônico: a partir do dia 06/05/2024 às 08h00; Abertura das propostas por meio eletrônico: às 
09h10 do dia 17/05/2024; Início da sessão de disputa de preços: às 09h30 do dia 17/05/2024. O 
edital e anexos encontram-se à disposição dos interessados no Setor de Licitações da Prefeitura, 
na página http://transparencia.ipeuna.sp.gov.br/Compras-033 (Portal da Transparência - Lei de 
Acesso à Informação) e no site www.bll.org.br. Informações pelo telefone (19) 3576-9007 ou 
e-mail licitacao@ipeuna.sp.gov.br. Ipeúna, 30/04/2024. Diego Heron Pinheiro – Prefeito Municipal.

AVISO DE REPUBLICAÇÃO DE LICITAÇÃO
Edital de Licitação n° 15/2024 - Tipo de Licitação “Menor Valor Por Lote”

Processo Administrativo nº 572/2024 - Modalidade Pregão Eletrônico n° 12/2024
OBJETO: Registro de preços de locação de máquinas e caminhões por meio de empresa 
especializada pelo período de 12 (doze) meses para a recuperação/conservação de vias não 
pavimentadas e rodovias do município de Itirapina/SP e outras atividades descritas.
A Prefeitura Municipal de Itirapina torna pública e a quem possa interessar que, será realizado a 
abertura da sessão pública em referência:
 Local: https://bll.org.br// 
 Início de Retirada de Edital: 17 de abril de 2024.
 Recebimento de Propostas até: 21 de maio de 2024 – Horas: 08h45min.
 Início dos lances: 21 de maio de 2024 – Horas: 09h.
Os interessados poderão examinar gratuitamente e adquirir o presente Edital:
1) No site municipal: www.itirapina.sp.gov.br, ou;
2) Na página eletrônica do BLL – Licitações Públicas: https://bll.org.br//
3) Requisitar nos e-mails: licitacao@itirapina.sp.gov.br, licitacao5@itirapina.sp.gov.br e licitacao6@itirapina.sp.gov.br. 
Itirapina, 30 de abril de 2024.
FLÁVIO SIQUEIRA FAGUNDES
Secretário Municipal da Administração

BERKELEY HOLDING E PARTICIPAÇÕES S.A.
CNPJ/MF Nº 20.011.184/0001-00 - NIRE Nº 35.300.464.117

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Ficam convocados os acionistas da Companhia para comparecer em Assembleia Geral Ordinária, a ser 
realizada na sede social da Companhia, situada nesta Capital do Estado de São Paulo, na Alameda dos 
Nhambiquaras, nº 1.500, 6º andar, conjunto 64, Indianópolis, CEP 04090-003, em 13 de maio de 2024, às 
13:30 horas, para deliberar sobre a seguinte ordem do dia: Matéria de Assembleia Geral Ordinária I - tomar 
as contas dos administradores, examinar, discutir e votar as demonstrações financeiras; e II - destituição 
e eleição da nova diretoria. São Paulo, 30 de abril de 2024. Pedro Paulo Corino da Fonseca - Diretor

COLUMBIA HOLDING E PARTICIPAÇÕES S.A.
CNPJ/MF Nº 20.300.472/0001-77 NIRE Nº 35.300.465.610

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Ficam convocados os acionistas da Companhia para comparecer em Assembleia Geral Ordinária, a ser 
realizada na sede social da Companhia, situada nesta Capital do Estado de São Paulo, na Alameda dos 
Nhambiquaras, nº 1.500, 6º andar, conjunto 64, Indianópolis, CEP 04090-003, em 13 de maio de 2024, às 
13:40 horas, para deliberar sobre a seguinte ordem do dia: Matéria de Assembleia Geral Ordinária I - tomar 
as contas dos administradores, examinar, discutir e votar as demonstrações financeiras; e III - destituição 
e eleição da nova diretoria. São Paulo, 30 de abril de 2024. Pedro Paulo Corino da Fonseca - Diretor

PACIFIC HOLDING E PARTICIPAÇÕES S.A.
CNPJ/MF Nº 20.300.461/0001-97 - NIRE Nº 35.300.465.628

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Ficam convocados os acionistas da Companhia para comparecer em Assembleia Geral Ordinária, a ser 
realizada na sede social da Companhia, situada nesta Capital do Estado de São Paulo, na Alameda dos 
Nhambiquaras, nº 1.500, 6º andar, conjunto 64, Indianópolis, CEP 04090-003, em 13 de maio de 2024, às 
13:50 horas, para deliberar sobre a seguinte ordem do dia: Matéria de Assembleia Geral Ordinária I - tomar 
as contas dos administradores, examinar, discutir e votar as demonstrações financeiras; e II - destituição 
e eleição da nova diretoria. São Paulo, 30 de abril de 2024. Pedro Paulo Corino da Fonseca - Diretor

Piacentini do Brasil Construções Ltda.
CNPJ/MF nº 05.515.245/0001-75 - NIRE 35.226.952.44-3

25ª Alteração do Contrato Social da Sociedade Empresária Limitada
Pelo presente instrumento particular e na melhor forma de direito: Sergio Ubirajara Pugliesi Melotti, brasileiro, casado, 
natural cidade de Goiânia/GO, RG nº 1.133.947 SSP/TO, em 24/11/2008, CPF/MF nº 750.880.371-04, residente e domiciliado 
em Santos/SP, na Av. Ana Costa, 433, Bloco B, Sala 102, Gonzaga, CEP 11060-003 (“Sócio”). Único sócio da sociedade empresária 
limitada denominada Piacentini do Brasil Construções Ltda., CNPJ/MF nº 05.515.245/0001-75, com sede e foro em Santos/
SP, na Av. Ana Costa, 433, Bloco B, Sala 102, Gonzaga, CEP 11060-003, com seu Contrato Social arquivado na JUCESP sob o NIRE 
3522695244-3 (“Sociedade”), e filiais na cidade de Joinville/SC, na Rua Dr. João Colin 1285, Sala 3, América, CEP 89204-001, 
registrada na JUCESC sob o NIRE 4290113782-5 e com CNPJ/MF nº 05.515.245/0002- 56; na cidade do Rio de Janeiro/RJ, na Av. 
Rio Branco 26, Centro, CEP 20090-001, registrada na JUCERJA sob o NIRE 3390149589-9 e com CNPJ/MF nº 05.515.245/0003-37; 
na cidade de Betim/MG, na Rua Santa Cruz, 402, sala 803, Edifício Spazio Betim, Centro, CEP 32600-240, registrada na JUCEMG 
sob o NIRE 3190264286-9 e com CNPJ/MF nº 05.515.245/0005-07; na cidade de São Luís/MA, na Av. Jerônimo de Albuquerque 
Maranhão, 25, Edif. 07, Pátio Jardins, Hyde Park, Bloco B, Sala 914, Vinhais, CEP 65074-199, registrada na JUCEMA sob o NIRE 
2190031419-0 e com CNPJ/MF nº 05.515.245/0004-18; na cidade de Belo Horizonte/MG, na Rua dos Inconfidentes, 867, 2º 
andar, Savassi, CEP 30140-128, registrada na JUCEMG sob o NIRE 3192000689-8 e com CNPJ/MF nº 05.515.245/0006-80; na 
cidade de Vitória/ES, Av. João Baptista Parra,  633, sala 1401, Praia do Suá, CEP 29052-123, registrada na JUCEES sob o NIRE 
3290075470-9 e com CNPJ/MF nº 05.515.245/0007- 60; na cidade de Recife/PE, na Av. Herculano Bandeira, 383, Pina, CEP 
51110-130, registrada na JUCEPE sob o NIRE 2690205519-6 e com CNPJ/MF nº 05.515.245/0008-41, resolve ALTERAR o 
Contrato Social da Sociedade, de acordo com a Lei nº 10.406/02, mediante as seguintes cláusulas: 1. Da Cisão Parcial da 
Sociedade e Redução de Capital Social: 1.1. Considerando a celebração do Protocolo e Justificação de Cisão Parcial da 
Sociedade entre a Sociedade e a SPM Serviços e Administração de Bens Ltda., sociedade empresária limitada, com sede em 
Santos/SP, na Av. Ana Costa, 433, Bloco B-101, Gonzaga, CEP 11060-003, CNPJ/MF nº 52.780.796/0001-46 e na JUCESP sob o 
NIRE 35262532394 (“Protocolo e Justificação” e “SPM”), onde foi convencionada a cisão parcial de determinados ativos da 
Sociedade e a versão do patrimônio cindido para a SPM (“Cisão Parcial”), decide o Sócio: (i) ratificar a nomeação da Grant 
Thornton Auditoria e Consultoria Ltda., com endereço na cidade de São Paulo/SP, na Av. Eng. Luiz Carlos Berrini, 105, 12º andar, 
Itaim Bibi, CNPJ/MF nº 13.045.248/0001-10, CRC/SP nº 2SP-034.766/O-0 (“Empresa Avaliadora”), que realizou a avaliação da 
parcela do patrimônio da Sociedade objeto da Cisão Parcial, nos termos da legislação societária; (ii) aprovar o resultado do 
trabalho realizado pela Empresa Avaliadora, conforme constante do laudo de avaliação contábil do patrimônio líquido 
cindido da Sociedade (“Laudo de Avaliação”); e (iii) aprovar o Protocolo e Justificação, conforme constante do Anexo I do 
presente instrumento. 1.2. Em decorrência das deliberações descritas no parágrafo anterior e da transferência do patrimônio 
cindido da Sociedade à SPM no montante total de R$ 31.921.232,44, o Sócio delibera a baixa dos seguintes saldos constantes 
do balanço patrimonial da Sociedade de 31/01/2024: (i) R$ 1,00 deduzido do capital social da Sociedade, correspondente ao 
valor de 1 cota do Sócio; e (ii) R$ 31.921.231,44 da conta de lucros acumulados. 1.3. Em decorrência da baixa realizada na conta 
de capital social do balanço patrimonial da Sociedade descrita no item (i) do parágrafo anterior, decide o Sócio realizar uma 
redução de capital da Sociedade no montante de R$ 1,00, com o consequente cancelamento de 1 quota de sua titularidade. 
Com isso, a Cláusula 5ª do Contrato Social passa a ter a seguinte nova redação: Cláusula 5ª - Capital Social: O capital social é 
de R$ 12.830.932,00, dividido em 12.830.932 quotas sociais, cada uma no valor nominal de R$ 1,00, as quais estão totalmente 
subscritas e integralizadas em moeda corrente nacional e divididas da seguinte forma: Sergio Ubirajara Pugliesi Melotti - 
detém 9.623.199 quotas, totalizando a quantia de R$ 9.623.199,00, equivalentes a 75% do capital social; e Quotas em Tesouraria 
- a Sociedade detém, em tesouraria, na forma do art. 30, §1º, “b”, da Lei nº 6.404/76, 3.207.733 quotas, totalizando a quantia de R$ 
3.207.733,00, equivalentes a 25% do capital social. §1º: A responsabilidade do Sócio é restrita ao valor de suas quotas, mas o 
Sócio e eventuais novos sócios que subscrevam ao Capital Social respondem solidariamente pela integralização do capital 
social, nos termos do artigo 1.052 da Lei nº 10.406/2002. §2º: As quotas representativas do capital social são indivisíveis em 
relação à Sociedade e cada uma delas dará direito a um voto nas deliberações da Sociedade. §3º: As quotas não poderão, em 
hipótese alguma, ser caucionadas, nomeadas à penhora, oneradas e nem gravadas com ônus de qualquer natureza. Na 
hipótese de existirem eventuais constrições judiciais sobre as quotas ou haveres do Sócio, suas respectivas quotas ou 
participações serão imediatamente liquidadas pela própria Sociedade, de forma a reduzir-se o capital social pelo efetivo valor 
patrimonial (apurado em Balanço Especial) e, se existentes, dispor-se-ão em favor de eventual credor os haveres que forem 
devidos ao Sócio. §4º: Enquanto permanecerem quotas sociais da Sociedade em tesouraria, tais quotas sociais não conferirão 
à Sociedade direito a voto ou à distribuição de eventuais lucros apurados pela Sociedade, na forma do art. 30, §5º, da Lei nº 
6.404/76.” 2. Da Ratificação das Disposições Inalteradas e da Consolidação do Contrato Social: 2.1. Em vista das 
deliberações acima, ratifica o Sócio que permanecem plenamente válidas, em seus inteiros teor e forma, todas as demais 
cláudulas e disposições ora não expressamente alteradas. 2.2. Por conseguinte, o Sócio então decide consolidar o Contrato 
Social. Santos/SP, 29/02/2024. Sergio Ubirajara Pugliesi Melotti - Sócio-Administrador.

SPM Serviços e Administração de Bens Ltda.
CNPJ/MF nº 52.780.796/0001-46 - NIRE 35262532394

1ª Alteração do Contrato Social da Sociedade Empresária Limitada
Pelo presente instrumento particular e na melhor forma de direito: Sergio Ubirajara Pugliesi Melotti, brasileiro, casado, 
natural da cidade de Goiânia/GO, RG nº 1.133.947 SSP/TO, em 24/11/2008, CPF/MF nº 750.880.371-04, domiciliado em 
Santos/SP, na Av. Ana Costa, 433, Bloco B, Sala 102, Gonzaga, CEP 11060-003 (“Sócio”). Único sócio da sociedade 
empresária limitada denominada SPM Serviços e Administração de Bens Ltda. (“Sociedade”), CNPJ/MF nº 
52.780.796/0001-46, com sede e foro em Santos/SP, na Av. Ana Costa, 433, Bloco B, cj.101, Gonzaga, CEP 11060-003, com 
seu contrato social arquivado na JUCESP sob o NIRE 35262532394, resolve alterar o contrato social da Sociedade, de 
acordo com a Lei nº 10.406/02, mediante as seguintes cláusulas: 1. Da Cisão Parcial da Piacentini do Brasil Construções 
Ltda. e do Aumento de Capital da Sociedade: 1.1. Considerando a celebração do Protocolo e Justificação de Cisão 
Parcial da Piacentini do Brasil Construções Ltda., sociedade empresária limitada, com sede em Santos/SP, na Av. Ana 
Costa, 433, Bloco B, Sala 102, Gonzaga, CEP 11060-003, CNPJ/MF nº 05.515.245/0001-75 e na JUCESP sob o NIRE 
35226952443 (“Protocolo e Justificação” e “Piacentini”), onde foi convencionada a cisão parcial de determinados ativos 
da Piacentini e a versão do patrimônio cindido para a Sociedade (“Cisão Parcial”), decide o Sócio: (i) ratificar a nomeação 
da Grant Thornton Auditoria e Consultoria Ltda., com endereço na Av. Eng. Luiz Carlos Berrini, 105, 12º andar, Itaim Bibi, 
São Paulo/SP, CNPJ/MF nº 13.045.248/0001-10, CRC/SP nº 2SP-034.766/O-0 (“Empresa Avaliadora”), que realizou a 
avaliação da parcela do patrimônio da Piacentini objeto da Cisão Parcial, nos termos da legislação societária; (ii) aprovar 
o resultado do trabalho realizado pela Empresa Avaliadora, conforme constante do laudo de avaliação contábil do 
patrimônio líquido cindido da Piacentini (“Laudo de Avaliação”); e (iii) aprovar o Protocolo e Justificação, conforme 
constante do Anexo I do presente instrumento. 1.2. Em decorrência das deliberações descritas no parágrafo anterior, 
decide o Sócio realizar um aumento de capital da Sociedade no montante de R$ 31.921.232,44, mediante a emissão de 
31.921.232 quotas, sendo desconsideradas as frações de quotas, com valor nominal unitário de R$ 1,00, todas subscritas 
e integralizadas nesta data pelo Sócio mediante a versão do patrimônio cindido da Picentini em decorrência da Cisão 
Parcial, conforme descrito a seguir: (a) R$ 5.007.500,00 referentes a adiantamentos a terceiros, divididos conforme segue: 
(a.i) R$ 1.160.000,00 refere-se a adiantamentos pagos ao promitente vendedor Adolfo Praxedes de Aviz, para a compra 
futura de um terreno com benfeitorias, situado no lugar denominado “Machados”, na zona urbana no município de 
Navegantes/SC com área total de 24.790,00 m², matrícula de nº 3.031 e inscrição imobiliária nº 02.02.999.1550.001; (a.ii) 
R$ 647.500,00 refere-se a adiantamentos pagos em conjunto com a empresa Zmar Navegação Ltda. (Parte relacionada 
indireta da Piacentini) para compra futura de 5 imóveis na região de São Luís/MA, sendo o primeiro, um imóvel na Rua 
da Ponta, Bairro Coqueiro nº 1000, São Luís/MA, registrado sob matrícula de nº 83.566; o segundo um imóvel localizado 
na Rua da Ponta, Bairro Coqueiro, 45, São Luís/MA; o terceiro imóvel localizado na Rua da Ponta, Bairro Coqueiro, 173, São 
Luís/MA; o quarto imóvel localizado na Rua Ponta, Bairro Coqueiro, 07; e o quinto imóvel localizado na Rua Ponta, Bairro 
Coqueiro, 15; e (a.iii) R$ 3.200.000,00 refere-se a aquisição da Parte da UPI Fazenda Vargem Grande - Gleba 2, composta 
por uma área de 4 hectares matriculado sob o nº 33.395 no Cartório de Registro de Imóveis de Igarapé/MG; (b) R$ 
7.778.712,78 referentes a créditos a receber em balanço patrimonial, divididos conforme segue: (b.i) R$ 2.800.000,00 
refere-se a transações via contrato de mútuo em favor da mutuária, a empresa Zemar Estaleiro de Aço Ltda. (Parte 
relacionada indireta da Piacentini), desta forma, a mutuária oferece como garantia de pagamento o Lote nº 51 do 
Complexo Industrial Naval de Guarujá - CING, localizado na cidade, município e comarca do Guarujá/SP, medindo 
50,00mts de frente para a Av. Paulo Eduardo Castrucci, por 100,00mts da frente aos fundos, de ambos os lados, tendo nos 
fundos a mesma largura da frente, encerrando a área de 5.000,00 m², confrontando pelo lado direito de quem da avenida 
olha para o terreno com o lote 52, pelo lado esquerdo bom o lote 50 e pelos fundos com a Darsena. 1. Imóvel esse sujeito 
às condições restritivas impostas pela loteadora, por ocasião do registro do loteamento. O dito imóvel está cadastrado 
na Prefeitura do Município do Guarujá, pelo índice cadastral de número 1-0166-012-000; e (b.ii) R$ 4.978.712,78 refere-se 
a transações formalizadas via contrato de mútuo em favor da mutuária, empresa Zemar Navegação Ltda. (Parte 
relacionada indireta da Piacentini), para custear despesas referentes a compra e manutenções de balsas, pagamento de 
despesas do estaleiro, e outras despesas administrativas no município de Itajaí/SC; (c) R$ 3.359.477,68 referentes a um 
investimento estratégico da Picentini na GMAR - Locações e Embarcações Ltda. (“GMAR”) equivalente a 40% do valor do 
patrimônio líquido da GMAR. O respectivo investimento é registrado através do método de equivalência patrimonial, o 
montante apurado em 31/01/2024 é de R$ 2.979.477,68 sobre o valor do patrimônio líquido da GMAR, além de um saldo 
R$ 500.000,00 transferidos pela Piacentini à GMAR a título de Adiantamento para Futuro Aumento de Capital - AFAC, 
ainda não integralizados; e (d) R$ 15.775.541,98 referente a saldo do imobilizado (terreno, imóvel comercial e máquinas 
e equipamentos), dividido conforme segue: (d.i) um terreno registrado sem benfeitorias, situado no bairro Salseiros, 
perímetro urbano, em Itajaí/SC, com área de 8.519,20 m². O imóvel está devidamente matriculado sob o nº 60.352 no 2º 
Ofício de Registro de Imóveis na Cidade e comarca de Itajaí/SC, cadastrado na prefeitura municipal sob o nº 8095 e com 
inscrição nº 203.080.01.0554.000.000, e é de propriedade da Piacentini do Brasil Construções Ltda., com valor contábil 
de R$ R$ 3.062.139,75; (d.ii) um imóvel comercial (Conjunto 101 A), localizado no 10 Pavimento do Bloco B, condomínio 
“Edifício Parque Ana Costa”, situado na Av. Dona Ana Costa nº 433, Santos/SP, cabendo-lhe o direito a 7 vagas de garagem, 
em local incerto e indeterminado no estacionamento do próprio condomínio. O referido imóvel encontra-se matriculado 
sob o nº 50.879 no 3º Cartório de Registro de Imóveis da Cidade de Santos/SP, inscrição imobiliária nº 65.013.034.043, de 
posse da Piacentini do Brasil Construções Ltda., com o valor contábil de R$ 3.600.000,00 e benfeitorias no valor de R$ 
1.553.321,44; e (d.iii) R$ 7.560.080,79 referente à saldo residual de máquinas e equipamentos cuja relação encontra-se 
no Anexo 2.1 (d.iii) do Protocolo e Justificação. Tendo em vista o exposto, resolve o Sócio modificar as Cláusulas 5ª e 6ª 
do Contrato Social da Sociedade, que passam a ter a seguinte nova redação: “Cláusula 5ª - O capital social da Sociedade 
é de R$ 31.922.232,44, dividido em 31.922.232 quotas, cada uma no valor nominal de R$ 1,00, totalmente subscritas e 
integralizadas pelo Sócio. Cláusula 6ª - O capital social da Sociedade é distribuído da seguinte forma: Sócio - Quotas - 
Participação - Valor: Sergio Ubirajara Pugliesi Melotti - 31.922.232 - 100% - R$ 31.922.232,44; Total: - 31.922.232 - 100% 
- R$ 31.922.232,44. §1º: A responsabilidade do Sócio é restrita ao valor de suas quotas, mas todos respondem solidariamente 
pela integralização do capital social, nos termos do artigo 1.052 do Código Civil Brasileiro. §2º: As quotas representativas do 
capital social são indivisíveis em relação à Sociedade e cada uma delas dará direito a um voto nas deliberações da Sociedade. 
§3º: As quotas não poderão, em hipótese alguma, ser caucionadas, nomeadas à penhora, oneradas e nem gravadas com ônus 
de qualquer natureza. Na hipótese de existirem eventuais constrições judiciais sobre as quotas ou haveres do Sócio, suas 
respectivas quotas serão imediatamente liquidadas pela própria Sociedade, de forma a reduzir-se o capital social pelo efetivo 
valor patrimonial (a ser apurado em balanço especial) e, se existentes, dispor-se-ão em favor de eventual credor os haveres 
que forem devidos ao Sócio. §4º: Após sua integralização, o capital social poderá ser aumentado a qualquer tempo, e 
integralizado em dinheiro ou em bens, desde que exista a aprovação do Sócio unipessoal.” 2. Da Ratificação das Disposições 
Inalteradas e da Consolidação do Contrato Social da Sociedade: 2.1. Em vista das deliberações acima, ratifica o Sócio 
que permanecem plenamente válidas, em seus inteiros teor e forma, todas as demais cláusulas e disposições ora não 
expressamente alteradas. 2.2. Por conseguinte, o Sócio decide consolidar o Contrato Social da Sociedade. Santos/SP, 
29/02/2024. Sergio Ubirajara Pugliesi Melotti - Sócio-Administrador.

Ecorodovias Concessões e Serviços S.A.
CNPJ/MF nº 08.873.873/0001-10 - NIRE 35.300.366.166

Ata da Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária Realizada em 16 de Abril de 2024
Data, Horário e Local: Em 16/04/2024, às 18h30, na sede social da Ecorodovias Concessões e Serviços S.A. 
(“Companhia”), na Rodovia dos Imigrantes, km 28,5, Bairro Alvarenga, 1º e 2º andares, CEP 09845-000, São 
Bernardo do Campo/SP. Convocação e Presença: Dispensada, nos termos do §4º, do artigo 124, da Lei nº 
6.404/76 (“Lei 6.404”), conforme alterada. Publicações: Relatório da administração, demonstrações 
financeiras e demonstrações contábeis acompanhadas do Parecer dos Auditores Independentes relativos ao 
exercício social encerrado em 31/12/2023, publicados no jornal “Diário de Notícias”, na edição do dia 
14/03/2024, dispensada a publicação dos anúncios de que trata o caput do artigo 133 da Lei 6.404, tendo em 
vista o disposto no parágrafo quinto do referido artigo. Mesa: Presidente: Marcello Guidotti; e Secretário: 
Rodrigo José de Pontes Seabra Monteiro Salles. Ordem do Dia: em sede de AGO: (i) o exame e aprovação das 
contas da administração, do Relatório da Administração, do Balanço Patrimonial da Companhia e demais 
Demonstrações Financeiras referentes ao exercício social encerrado em 31/12/2023; (ii) a destinação do lucro 
líquido da Companhia referente ao exercício social encerrado em 31/12/2023 e distribuição de dividendos; 
(iii) a reeleição dos atuais membros do conselho de administração da Companhia para o próximo mandato; 
(iv) a remuneração global dos administradores para o exercício social de 2024; em sede de AGE: (v) a alteração 
do §1º do artigo 17 do Estatuto Social da Companhia para adequação das regras de representação da 
Companhia; (vi) a alteração do artigo 13 do Estatuto Social da Companhia para adequação das regras de 
representação da Companhia e (vii) a consolidação do Estatuto Social da Companhia, em decorrência das 
alterações propostas no item “v”. Deliberações: Após exame e discussão das matérias e documentos, por 
unanimidade de votos e sem quaisquer ressalvas, aprovou: Em AGO: (i): as contas da administração, o 
relatório da administração, o balanço patrimonial da Companhia e demais demonstrações financeiras 
referentes ao exercício social encerrado em 31/12/2023. (ii): a destinação do lucro líquido da Companhia 
referente ao exercício social encerrado em 31/12/2023, apurado no montante de R$ 744.048.770,12, conforme 
abaixo: (ii.i) constituição de Reserva Legal no montante de R$ 37.202.438,51, conforme disposto no artigo 193 
da Lei das Sociedades por Ações; (ii.ii) dividendos no valor de R$ 176.711.582,90 correspondente ao dividendo 
mínimo obrigatório, classificado como “dividendos a pagar” no passivo circulante e serão distribuídos 
oportunamente ao acionista, mediante deliberação do Conselho de Administração; e (ii.iii) constituição de 
Reserva de Retenção de Lucros para Orçamento de Capital, no montante de R$ 530.134.748,71. (iii): a 
reeleição dos atuais membros do conselho de administração da Companhia para o próximo mandato, de 
modo que a composição do Conselho de Administração da Companhia permanece a seguinte: (a) MARCELLO 
GUIDOTTI, (b) RODRIGO JOSÉ DE PONTES SEABRA MONTEIRO SALLES, e (c) ROBERTO BORGES PAIVA, 
todos residentes e domiciliados na Capital do Estado de São Paulo, com escritório na Rua Gomes de Carvalho, 
nº 1.510, conjuntos 31/32, Vila Olímpia, CEP 04547-005, como membros efetivos do Conselho de Administração. 
Os membros do Conselho de Administração reeleitos por meio desta Assembleia Geral Ordinária terão 
mandatos vigentes até a data da AGO que aprovar as demonstrações financeiras referentes ao exercício social 
a ser encerrado em 31/12/2024. Os Conselheiros ora reeleitos declaram expressamente, sob as penas da lei, 
que não estão incursos em nenhum dos crimes previstos em lei que os impeça de exercer atividade mercantil. 
(iv): a fixação da remuneração global dos administradores, até a próxima AGO destinada a apreciar as 
demonstrações financeiras relativas ao exercício social a ser encerrado em 31/12/2024, no valor total de até 
R$ R$ 11.657.820,00, ao qual estão incorporadas as contribuições do INSS e ILP e, seguindo a orientação do 
Ofício Circular CVM 2024, o valor sem encargos será de R$ 10.092.049,37. Em AGE: (v): a alteração do §1º do 
artigo 17 do Estatuto Social da Companhia para adequação das regras de representação da Companhia e 
exclusão da disposição relativa à prestação de serviços corporativos ou de engenharia, através de responsável 
perante o Conselho Regional de Engenharia e Arquitetura – CREA ou Conselho Regional de Administração – 
CRA. Em razão da deliberação aprovada acima, o artigo 17 do Estatuto Social da Companhia passará a viger 
com a seguinte nova redação: “A representação da Companhia, ativa ou passiva, nos atos e negócios em geral, 
será feita por: (I) 2 diretores assinando em conjunto; (II) 1 diretor assinando em conjunto com 1 procurador com 
poderes especiais; ou (III) 2 procuradores com poderes especiais assinando em conjunto. ” (vi): a alteração do 
artigo 13 do Estatuto Social da Companhia para adequação das regras de representação da Companhia com 
alteração da periodicidade das Reuniões do Conselho de Administração. Em razão da deliberação aprovada 
acima, o artigo 13 do Estatuto Social da Companhia passará a viger com a seguinte nova redação: “O Conselho 
de Administração reunir-se-á, na sede da Companhia, a cada três meses ou sempre que necessário, por convocação 
do seu Presidente ou de qualquer um de seus membros efetivos.” (vii): a consolidação do Estatuto Social da 
Companhia, em decorrência das alterações aprovadas nos itens (vi) e (vii) acima, o qual passa a vigorar com a 
nova redação constante do Anexo I à presente ata. O acionista autorizou os diretores da companhia a tomarem 
todas e quaisquer providências para formalizar as deliberações acima. ENCERRAMENTO: Nada mais havendo 
a tratar, o Presidente determinou que fosse lavrada a presente ata, a qual foi lida, aprovada e assinada pelos 
presentes. São Bernardo do Campo, 16/04/2024. Acionista: Ecorodovias Infraestrutura e Logística S.A. 
(representada por Marcello Guidotti e Rodrigo José de Pontes Seabra Monteiro Salles). Mesa: Rodrigo José de 
Pontes Seabra Monteiro Salles - Secretário. JUCESP nº 198.851/24-7 em 25/04/2024. Maria Cristina Frei - 
Secretária Geral.

EIL 05 S.A.
CNPJ/MF nº 46.319.753/0001-65 - NIRE 35300592051

ATA DA ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA
Data, Horário e Local: Em 16/04/2024, às 11h30, na sede social da EIL 05 S.A., na Rua Gomes de Carvalho, 1510, 
conjunto 31, sala 05, Vila Olímpia, São Paulo/SP, CEP 04547-005. Convocação e Presença: Dispensada, nos 
termos do § 4º, do artigo 124, da Lei nº 6.404/76 (“Lei 6.404”), conforme alterada. Mesa: Presidente: Marcello 
Guidotti, e Secretário: Rodrigo José de Pontes Seabra Monteiro Salles. Publicações: Relatório da administração, 
demonstrações financeiras e demonstrações contábeis relativos ao exercício social encerrado em 31/12/2023, 
publicados no jornal “Diário de Notícias” na edição do dia 14/03/2024 (versão online e impressa), dispensada 
a publicação dos avisos de que trata o caput do artigo 133 da Lei 6.404, tendo em vista o disposto no parágrafo 
quinto do referido artigo. Ordem do Dia: Deliberar sobre: (i) o exame e aprovação do relatório da administração, 
do balanço patrimonial da Companhia e das demais demonstrações financeiras referentes ao exercício social 
encerrado em 31/12/2023; (ii) a destinação do resultado da Companhia referente ao exercício encerrado em 
31/12/2023; e (iii) a definição da remuneração global dos administradores para o ano de 2024. Deliberações: 
Por unanimidade de votos e sem ressalvas, após exame e discussão, a AGO aprovou:  (i): observado o disposto 
em lei, aprovaram o relatório da administração, o balanço patrimonial da Companhia, bem como as demais 
demonstrações financeiras referentes ao exercício encerrado em 31/12/2023. (ii): não houve resultado 
apurado para o exercício social encerrado em 31/12/2023. (iii): para o ano de 2024, que não haverá 
remuneração global dos administradores, até a próxima AGO destinada a apreciar as demonstrações 
financeiras relativas ao exercício social a ser encerrado em 31/12/2024. O acionista autorizou os diretores da 
companhia a tomarem todas e quaisquer providências para formalizar as deliberações acima. Encerramento: 
Nada mais havendo a tratar, o Presidente determinou que fosse lavrada a presente ata na forma sumária, a qual 
foi lida e aprovada pelos presentes. São Paulo, 16/04/2024. Acionista: Ecorodovias Concessões e Serviços S.A. 
(representada por Hugo Rafael Mitz e Eduardo Augusto Alckmin Jacob). Mesa: Rodrigo José de Pontes Seabra 
Monteiro Salles  - Secretário. JUCESP nº 189.059/24-2 em 25/04/2024. Maria Cristina Frei - Secretária Geral.

EIL 06 S.A.
CNPJ/MF nº 46.319.697/0001-69 - NIRE 35300592042

ATA DA ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA
Data, Horário e Local: Em 16/04/2024, às 11h45, na sede social da EIL 06 S.A., na Rua Gomes de Carvalho, 1510, 
conjunto 31, sala 06, Vila Olímpia, São Paulo/SP, CEP 04547-005. Convocação e Presença: Dispensada, nos 
termos do §4º, do artigo 124, da Lei nº 6.40476 (“Lei 6.404”), conforme alterada. Mesa: Presidente: Marcello 
Guidotti, e Secretário: Rodrigo José de Pontes Seabra Monteiro Salles. Publicações: Relatório da administração, 
demonstrações financeiras e demonstrações contábeis relativos ao exercício social encerrado em 31/12/2023, 
publicados no jornal “Diário de Notícias” na edição do dia 14/03/ 2024 (versão online e impressa), dispensada 
a publicação dos avisos de que trata o caput do artigo 133 da Lei 6.404, tendo em vista o disposto no parágrafo 
quinto do referido artigo. Ordem do Dia: Em sede de AGO deliberar sobre: (i) o exame e aprovação do relatório 
da administração, do balanço patrimonial da Companhia e das demais demonstrações financeiras referentes 
ao exercício social encerrado em 31/12/2023; (ii) a destinação do resultado da Companhia referente ao 
exercício encerrado em 31/12/2023; (iii) a definição da remuneração global dos administradores para o ano 
de 2024; e em sede de AGE deliberar sobre (iv) eleição da composição dos membros da Diretoria. 
Deliberações: Por unanimidade de votos e sem ressalvas, após exame e discussão, a Assembleia Geral 
Ordinária aprovou:  Em AGO: (i): observado o disposto em lei, aprovaram o relatório da administração, o 
balanço patrimonial da Companhia, bem como as demais demonstrações financeiras referentes ao exercício 
encerrado em 31/12/2023. (ii): não houve resultado apurado para o exercício social encerrado em 31/12/2023. 
(iii): para o ano de 2024, que não haverá remuneração global dos administradores, até a próxima Assembleia 
Geral Ordinária destinada a apreciar as demonstrações financeiras relativas ao exercício social a ser encerrado 
em 31/12/2024; e Em AGE: (iv): Reeleger as pessoas abaixo qualificadas para compor a Diretoria da Companhia, 
ambas com mandato de 2 anos contados a partir da presente data, sendo possível a reeleição: Marcello 
Guidotti, para exercer o cargo de Diretor Presidente da Companhia; e Rodrigo José De Pontes Seabra 
Monteiro Salles, para exercer o cargo de Diretor Sem Designação Específica; Neste ato, Marcello Guidotti e 
Rodrigo José de Pontes Seabra Monteiro Salles tomam posse nos cargos de Diretores Presidente e Sem 
Designação Específica, respectivamente, da Companhia, conforme termos de posse anexos à presente Ata e 
declaram para todos os fins, não estarem impedidos de exercer a administração de sociedades, por lei especial, 
ou em virtude de condenação criminal, ou por se encontrarem sob os efeitos dela, a pena que vede, ainda que 
temporariamente, o acesso a cargos públicos, ou por crime falimentar, de prevaricação, peita ou suborno, 
concussão, peculato, ou contra a economia popular, contra o sistema financeiro nacional, contra normas de 
defesa da concorrência, contra as relações de consumo, fé pública, ou a propriedade. O acionista autorizou os 
diretores da companhia a tomarem todas e quaisquer providências para formalizar as deliberações acima. 
Encerramento: Nada mais havendo a tratar, o Presidente determinou que fosse lavrada a presente ata na 
forma sumária, a qual foi lida e aprovada pelos presentes. São Paulo, 16/04/2024. Acionista: Ecorodovias 
Infraestrutura e Logística S.A. (representada por Marcello Guidotti e Rodrigo José de Pontes Seabra Monteiro 
Salles). Mesa: Rodrigo José de Pontes Seabra Monteiro Salles  - Secretário. JUCESP nº 187.848/24-5 em 
25/04/2024. Maria Cristina Frei - Secretária Geral.

Holding do Araguaia S.A.
CNPJ/MF nº 18.903.785/0001-78 - NIRE 35.300.457.099

ATA DA ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA 
DATA, HORÁRIO E LOCAL: Em 16/04/2024, às 18h, na sede social da HOLDING DO ARAGUAIA S.A., na Rua Gomes 
de Carvalho, nº 1.510, conjuntos 31/32, Vila Olímpia, São Paulo/SP, CEP 04.547-005. CONVOCAÇÃO E PRESENÇA: 
Dispensada, nos termos do § 4º, do artigo 124, da Lei nº 6.404/76 (“Lei 6.404”), conforme alterada. MESA: 
Presidente: Marcello Guidotti; e Secretário: Carlos Eduardo Auchewski Xisto. PUBLICAÇÕES: Relatório da 
administração, demonstrações financeiras e demonstrações contábeis relativos ao exercício social encerrado em 
31/12/2023, publicados no jornal “Diário de Notícias”, na edição do dia 14/03/2024 (versão online e impressa), 
dispensada a publicação dos avisos de que trata o caput do artigo 133 da Lei das SA, tendo em vista o disposto 
no parágrafo quinto do referido artigo. ORDEM DO DIA: Deliberar sobre: (i) o exame e aprovação das contas da 
administração, do relatório da administração, do balanço patrimonial da Companhia, e demais demonstrações 
financeiras referentes ao exercício social encerrado em 31/12/2023; (ii) a destinação do resultado apurado no 
exercício social encerrado em 31/12/2023; e (iii) a definição da remuneração global dos administradores para o 
ano de 2024. DELIBERAÇÕES: Por unanimidade de votos e sem ressalvas, após exame e discussão, a AGO 
aprovou: (i): observado o disposto em lei, aprovaram as contas da administração, o relatório da administração, o 
balanço patrimonial da Companhia, bem como as demais demonstrações financeiras referentes ao exercício 
encerrado em 31/12/2023. (ii): a destinação do lucro líquido apurado no exercício social encerrado em 
31/12/2023, no valor de R$ 77.337.274,02, descontado o prejuízo acumulado até o exercício encerrado em 
31/12/2022, no valor de R$ 46.909.186,89, resultando no montante de R$ 30.428.087,13, da seguinte forma: (ii.i) 
constituição de Reserva Legal no montante de R$ 1.521.404,36, conforme disposto no artigo 193 da Lei das SA; 
(ii.ii) dividendos no valor de R$ 7.226.670,69, que correspondem ao dividendo mínimo obrigatório, classificados 
como “dividendos a pagar” no passivo circulante e serão distribuídos oportunamente aos acionistas, mediante 
deliberação do Conselho de Administração; (ii.iii) constituição de Reserva de Retenção de Lucros para 
Orçamento de Capital, no montante de R$ 21.680.012,08. (iii): a fixação da remuneração global dos 
administradores, até a próxima AGO destinada a apreciar as demonstrações financeiras relativas ao exercício 
social a ser encerrado em 31/12/2024, no valor total de até R$ 368.640,00, ao qual estão incorporadas as 
contribuições do INSS e ILP e seguindo a orientação do Ofício Circular CVM 2024 o valor sem encargos será de R$ 
307.200,00. Os acionistas autorizaram os diretores da companhia a tomarem todas e quaisquer providências para 
formalizar as deliberações acima. ENCERRAMENTO: Nada mais havendo a tratar, determinou o Presidente que 
fosse lavrada a presente ata na forma sumária, a qual foi lida e aprovada pelos presentes. São Paulo, 16/04/2024. 
Acionistas: Ecorodovias Concessões e Serviços S.A. (por Eduardo Augusto Alckmin Jacob e Hugo Rafael Mitz) e 
GLP X Participações S.A. (por Mauro Oliveira Dias e Danillo de Matos Marcondes). Mesa: Carlos Eduardo 
Auchewski Xisto - Secretário. JUCESP nº 189.171/24-8 em 25/04/2024. Maria Cristina Frei - Secretária Geral.

Agrogalaxy Participações S.A.
Companhia Aberta de Capital Autorizado

CNPJ/MF nº 21.240.146/0001-84 - NIRE 35300489543
Ata da Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária realizada em 29 de abril de 2024

1. Data, Hora e Local: Em 29 de abril de 2024, às 10:00 horas, sob a forma exclusivamente digital, 
através da Plataforma Digital Ten Meetings (“Plataforma Digital”), nos termos do artigo 5º, §2º, inciso 
I e artigo 28, §§2º e 3º da Resolução da Comissão de Valores Mobiliários (“CVM”) nº 81, de 29 de 
março de 2022, conforme alterada (“Resolução CVM 81”). Nos termos do artigo 5º, §3º da Resolução 
CVM 81, esta Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária do Agrogalaxy Participações S.A. 
(“Assembleia” e “Companhia”, respectivamente) foi considerada como realizada na sede social da 
Companhia, localizada na Rua Iguatemi, nº 192, 10º andar, conjuntos 103 e 104, no Edifício Iguatemi 
Offices Building, Itaim Bibi, CEP 01451-010, na cidade de São Paulo, Estado de São Paulo. 2. 
Convocação: Edital de Convocação publicado, consoante os artigos 124 e 289 da Lei nº 6.404, de 
15 de dezembro de 1976, conforme alterada (“Lei das S.A.”), no Jornal “Diário de Notícias”, nas 
edições dos dias 28 e 29 de março e 2 de abril de 2024, nas páginas 61, 11 e 11, respectivamente, 
bem como de forma simultânea, na página do mesmo jornal na internet (www.diariodenoticias.com.
br/) e divulgado no dia 28 de março de 2024 no website da Companhia (https://ri.agrogalaxy.com.br/) 
e nos websites da CVM (www.gov.br/cvm) e da B3 S.A. - Brasil, Bolsa, Balcão (“B3”) (www.b3.com.
br). 3. Quórum e Presenças: Participaram, em Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária, 
acionistas da Companhia titulares de 92.104.735 ações ordinárias, nominativas, escriturais e sem 
valor nominal, de emissão da Companhia, representando 55,01% do capital social votante, conforme 
se verifica nas informações contidas nos mapas elaborados pelo escriturador e pela própria 
Companhia, na forma do artigo 48, incisos I e II da Resolução CVM 81, e dos registros do sistema 
eletrônico de participação a distância disponibilizado pela Companhia, nos termos do artigo 47, inciso 
III da Resolução CVM 81. Participaram, ainda, o Sr. Axel Jorge Labourt, Diretor Presidente, o Sr. Eron 
Martins, Diretor Financeiro e de Relações com Investidores e a Sra. Marina Godoy da Cunha Alves, 
Diretora Jurídica, Integridade e ESG, como representantes da administração da Companhia, o Sr. 
Luiz Carlos Passetti, Coordenador do Comitê de Auditoria Estatutário e o Sr. Luis Fernando de Souza 
Maranha, representante da PricewaterhouseCoopers Auditores Independentes, empresa 
especializada de auditoria independente da Companhia, inscrita no CNPJ/MF sob o nº 
61.562.112/0012-83, com sede na Avenida Antônio Diederichsen, nº 400, 21º e 21º, Bairro Jardim 
América, CEP 01420-250 na cidade de Ribeirão Preto, Estado de São Paulo. 4. Composição da 
Mesa: Os trabalhos foram presididos pelo Sr. Axel Jorge Labourt, e secretariados pela Sra. Marina 
Godoy da Cunha Alves, na forma prevista no artigo 10, parágrafo 6º do Estatuto Social da Companhia. 
5. Documentos Disponibilizados aos Acionistas: Os documentos de que trata o artigo 133 da Lei 
das S.A., quais sejam, o Relatório da Administração e respectivas Contas dos Administradores, e as 
Demonstrações Financeiras da Companhia contendo as Notas Explicativas, acompanhadas do 
Relatório e Parecer dos Auditores Independentes e do Relatório Anual Resumido e Parecer do 
Comitê de Auditoria Estatutário, referentes ao exercício social encerrado em 31 de dezembro de 
2023, foram publicados no Jornal “Diário de Notícias”, no dia 27 de março de 2024, nas páginas 15 a 
20, bem como de forma simultânea, na página do mesmo jornal na internet (www.diariodenoticias.
com.br/). Adicionalmente todos os documentos relacionados às matérias a serem deliberadas, 
conforme previsto na Resolução CVM 81, foram disponibilizados aos acionistas na sede da 
Companhia e divulgados nas páginas eletrônicas da Companhia (https://ri.agrogalaxy.com.br/), da 
CVM (www.gov.br/cvm) e da B3 (www.b3.com.br). 6. Leitura de Documentos: Foi dispensada: (i) a 
leitura dos documentos relacionados às matérias a serem deliberadas nesta Assembleia, os quais 
foram postos à disposição dos senhores acionistas: (a) na sede da Companhia; (b) no website de 
Relações com Investidores da Companhia; e (c) nos websites da CVM e da B3, em atendimento ao 
disposto no artigo 124, §6°, da Lei das S.A.; e (ii) a leitura do mapa de votação sintético consolidado 
dos votos proferidos por meio de boletins de voto a distância, uma vez que tal documento foi divulgado 
ao mercado pela Companhia em 25 de abril de 2024, nos termos do artigo 48, §3° da Resolução CVM 
81, e está à disposição, na sede da Companhia, para consulta aos acionistas presentes nesta 
Assembleia, nos termos do artigo 48, §4º da Resolução CVM 81. 7. Ordem do Dia: Deliberar sobre 
as seguintes matérias: Em Assembleia Geral Ordinária: (i) Exame, discussão e deliberação acerca 
das Demonstrações Financeiras da Companhia contendo as Notas Explicativas, acompanhadas do 
Relatório e Parecer dos Auditores Independentes e do Relatório Anual Resumido e Parecer do 
Comitê de Auditoria Estatutário, referentes ao exercício social encerrado em 31 de dezembro de 
2023; (ii) Exame, discussão e deliberação acerca do Relatório da Administração e respectivas Contas 
dos Administradores referentes ao exercício social encerrado em 31 de dezembro de 2023; (iii) 
Aprovação da destinação do resultado do exercício social encerrado em 31 de dezembro de 2023; e 
(iv) Aprovação da remuneração global dos administradores da Companhia referente ao exercício 
social a encerrar-se em 31 de dezembro de 2024. Em Assembleia Geral Extraordinária: (i) 
Alteração do número de membros e ratificação da composição do Conselho de Administração da 
Companhia; (ii) Eleição de membro efetivo do Conselho de Administração da Companhia, em 
mandato unificado com os demais membros, até a Assembleia Geral Ordinária que deliberar sobre as 
demonstrações financeiras do exercício social a se encerrar em 31 de dezembro de 2024; (iii) 
Aprovação da criação do Plano de Incentivos Baseados em Ações da Companhia; e (iv) Reforma e 
consolidação do Estatuto Social da Companhia a fim de refletir as disposições da Lei das S.A. em seu 
artigo 31. 8. Procedimentos Preliminares: Antes de iniciar os trabalhos, o Presidente e a Secretária 
da mesa prestaram esclarecimentos sobre o funcionamento da Plataforma Digital disponibilizada pela 
Companhia e a forma de manifestação e voto dos acionistas que participaram remotamente da 
Assembleia, bem como informou que: (i) os trabalhos da Assembleia seriam gravados, sendo que a 
gravação ficará arquivada na sede da Companhia, nos termos do artigo 30, §1º, da Resolução CVM 
81; e (ii) a Plataforma Digital permitia que os acionistas ouvissem as manifestações de todos os 
demais acionistas e se dirigissem aos membros da Mesa e aos demais participantes da Assembleia, 
permitindo assim a comunicação entre acionistas. O Presidente e a Secretária da Mesa também 
indagaram se algum dos acionistas participando pelo sistema eletrônico havia apresentado 
manifestação de voto por meio do envio de Boletim de Voto a Distância (“Boletim”) e desejava alterar 
seu voto na presente Assembleia, a fim de que as orientações recebidas por meio do Boletim fossem 
desconsideradas, conforme previsto no artigo 28, §2º, inciso II da Resolução CVM 81, não tendo 
recebido pedidos de alteração. Por fim, foi informado que os acionistas presentes e que anteciparam 
suas orientações de voto, tiveram seus votos computados conforme solicitado, podendo ainda, tais 
acionistas, manifestarem-se na Assembleia e, caso preferissem e tivessem poderes para tanto, 
alterarem as orientações de voto que foram antecipadas. 9. Deliberações: Após a verificação do 
quórum de instalação da Assembleia, nos termos dos artigos 125 e 135 da Lei das S.A., foi aprovada 
por unanimidade dos presentes, a lavratura da presente ata em forma de sumário dos fatos ocorridos, 
conforme dispõe o artigo 130, §1º da Lei das S.A., e foi aprovada, por unanimidade dos presentes, a 
publicação da ata desta Assembleia com omissão das assinaturas dos acionistas, nos termos do 
artigo 130, §2º da Lei das S.A. As matérias constantes da ordem do dia foram postas em discussão 
e votação, tendo sido tomadas, conforme mapa de votação constante do Anexo I, o qual, para todos 
os efeitos, deve ser considerado como parte integrante desta ata, as seguintes deliberações: Em 
Assembleia Geral Ordinária: 9.1. Aprovar, por unanimidade de votos dos acionistas presentes na 
Assembleia, registradas as abstenções dos legalmente impedidos, sem quaisquer reservas ou 
ressalvas, conforme mapa de votação constante do Anexo I, as Demonstrações Financeiras da 
Companhia contendo as Notas Explicativas, acompanhadas do Relatório e Parecer dos Auditores 
Independentes e do Relatório Anual Resumido e Parecer do Comitê de Auditoria Estatutário, 
referentes ao exercício social encerrado em 31 de dezembro de 2023. 9.2. Aprovar, por unanimidade 
de votos dos acionistas presentes na Assembleia, registradas as abstenções dos legalmente 
impedidos, sem quaisquer reservas ou ressalvas, conforme mapa de votação constante do Anexo I, 
o Relatório da Administração e respectivas Contas dos Administradores referentes ao exercício social 
encerrado em 31 de dezembro de 2023. 9.3. Considerando que a Companhia apurou prejuízo no 
exercício social encerrado em 31 de dezembro de 2023: (i) Consignar a apuração de prejuízo no 
exercício social encerrado em 31 de dezembro de 2023, no valor de R$ 374.134.696,36 conforme 
constante das Demonstrações Financeiras Companhia referentes ao exercício social encerrado em 
31 de dezembro de 2023; (ii) Aprovar, por unanimidade de votos dos acionistas presentes na 
Assembleia, sem quaisquer reservas ou ressalvas, conforme mapa de votação constante do Anexo I, 
a destinação do valor total dos prejuízos da seguinte forma: • R$ 12.961.430,31 sejam absorvidos 
pela reserva legal, nos termos do parágrafo único do artigo 189, da Lei das S.A.; • R$ 206.446.739,97 
sejam absorvidos pela reserva de investimentos; e • R$ 154.726.526,08 sejam destinados à conta de 
prejuízos acumulados. 9.4. Aprovar, por unanimidade de votos dos acionistas presentes na 
Assembleia, registradas as abstenções, sem quaisquer reservas ou ressalvas, conforme mapa de 
votação constante do Anexo I, a remuneração global dos administradores da Companhia referente ao 
exercício social a encerrar-se em 31 de dezembro de 2024, no montante de até R$ 14.843.521,47, 
incluindo os honorários fixos e variável, bem como os benefícios aplicáveis, líquidos de encargos 
sociais que sejam ônus da Companhia, conforme manifestação do Colegiado da CVM no Processo 
CVM nº 19957.007457/2018-10. Em Assembleia Geral Extraordinária: 9.5. Aprovar, por 
unanimidade de votos dos acionistas presentes na Assembleia sem quaisquer reservas ou ressalvas, 
conforme mapa de votação constante do Anexo I, (i) a alteração do número de membros do Conselho 
de Administração, de 9 membros para 7 membros, nos termos do artigo 15 do Estatuto Social da 
Companhia, e (ii) a ratificação da eleição dos 6 membros remanescentes do Conselho de 
Administração indicados na tabela do item 9.8 abaixo (e observadas as renúncias dos Srs. João 
Fernando Garcia e José Maurício Mora Puliti e da Sra. Tarcila Reis Correa Ursini), conforme eleitos 
na Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária da Companhia realizada em 28 de abril de 2023, para 
continuação do mandato em curso, a se encerrar na assembleia geral ordinária que deliberar sobre 
as demonstrações financeiras referentes ao exercício social de 31 de dezembro de 2024. 9.6. 
Aprovar, por unanimidade de votos dos acionistas presentes na Assembleia sem quaisquer reservas 
ou ressalvas, conforme mapa de votação constante do Anexo I, a eleição do Sr. WELLES CLOVIS 
PASCOAL, casado, engenheiro agrônomo, portador da cédula de identidade nº M.1.160.572, 
expedida pela SSP/MG, inscrito no CPF/MF sob o nº 263.295.496-72, com endereço profissional na 
Rua Iguatemi, nº 192, 10º andar, conjuntos 103 e 104, Edifício Iguatemi Offices Building, Itaim Bibi, 
cidade de São Paulo, Estado de São Paulo, CEP 01451- 010, como membro efetivo do Conselho de 
Administração da Companhia, em mandato unificado com os demais membros eleitos na Assembleia 
Geral Ordinária e Extraordinária realizada em 28 de abril de 2023, até a assembleia geral ordinária 
que deliberar sobre as demonstrações financeiras referentes ao exercício social de 31 de dezembro 
de 2024. Em virtude das deliberações tomadas acima, a composição consolidada do Conselho de 
Administração da Companhia, cujo mandato se encerra na assembleia geral ordinária que deliberar 
sobre as demonstrações financeiras referentes ao exercício social de 31 de dezembro de 2024, 
passa a ser a seguinte:

Membro Cargo

Sebastian Marcos Popik Presidente
Larissa Yastrebov Pomerantzeff Membro efetivo
Benildo Carvalho Teles Membro efetivo
Tomas Agustin Romero Membro efetivo
Welles Clóvis Pascoal Membro efetivo
Mauricio Luis Luchetti Membro Independente
Eduardo de Almeida Salles Terra Membro Independente

9.7. Aprovar, por unanimidade de votos dos acionistas presentes na Assembleia sem quaisquer 
reservas ou ressalvas, conforme mapa de votação constante do Anexo I, a criação do Plano de 
Incentivos Baseados em Ações da Companhia, nos termos da cópia constante no Anexo II da 
presente ata. O Plano de Incentivos Baseados em Ações da Companhia será arquivado na sede da 
Companhia, bem como disponibilizado nos websites da CVM, da B3 e da Companhia. 9.8. Tendo 
em vista que o quórum legal para alteração do Estatuto Social não foi atingido, foi retirada de pauta 
a deliberação sobre a reforma e consolidação do Estatuto Social da Companhia a fim de refletir as 
disposições da Lei das S.A. em seu artigo 31. 10. Encerramento: Em cumprimento aos artigos 
22, §5º e 33, §4º da Resolução CVM nº 80, de 29 de março de 2022, conforme alterada, o total de 
aprovações computadas na votação de cada item da ordem do dia encontra-se indicado no Anexo 
I, o qual, para todos os efeitos, deve ser considerado como parte integrante da presente ata. Nada 
mais havendo a tratar e inexistindo qualquer outra manifestação, foi encerrada a Assembleia e 
lavrada a presente ata que foi assinada pelos membros da Mesa. Os acionistas que participaram da 
Assembleia por meio do sistema eletrônico disponibilizado pela Companhia tiveram sua presença 
registrada pelos membros da Mesa e serão considerados assinantes da presente ata, nos termos 
do artigo 47, §§1º e 2º da Resolução CVM 81, e do Livro de Presença de Acionistas da Companhia. 
Ainda, nos termos do artigo 130, §1º da Lei das S.A., a presente ata foi lavrada em forma de sumário 
dos fatos ocorridos. Por fim, restou autorizada, pela unanimidade dos acionistas, a publicação da 
presente ata com omissão das assinaturas dos acionistas, nos termos do artigo 130, §2º da Lei das 
S.A. 11. Assinaturas: Mesa: Presidente: Sr. Axel Jorge Labourt e secretariado pela Sra. Marina 
Godoy da Cunha Alves. Acionistas Presentes na Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária: 
Via Plataforma Digital: José Maurício Mora Puliti, João Fernando Garcia e José Marcolini Junior. 
Representados por Tomas Agustin Romero: AGROFUNDO BRASIL III FUNDO DE INVESTIMENTO 
EM PARTICIPAÇÕES MULTIESTRATÉGIA, AGROFUNDO BRASIL IV FUNDO DE INVESTIMENTO 
EM PARTICIPAÇÕES MULTIESTRATÉGIA. Representado por Luis Philipe dos Santos Forato: 
AGROFUNDO BRASIL V FUNDO DE INVESTIMENTO EM PARTICIPAÇÕES MULTIESTRATÉGIA. 
Confere com a ata original lavrada em livro próprio. São Paulo, 29 de abril de 2024. Mesa: Axel Jorge 
Labourt - Presidente, Marina Godoy da Cunha Alves - Secretária.

FUNDAÇÃO HÉLIO AUGUSTO DE SOUZA - FUNDHAS
CNPJ n° 57.522.468/0001-63

AVISO DE RESCISÃO AMIGÁVEL-  CONTRATO Nº 010/2019

O Diretor Presidente da Fundação Hélio Augusto de Souza – Fundhas, no uso de suas 
atribuições legais, resolve RESCINDIR AMIGAVELMENTE o Contrato nº 010/2019, 
Pro-cesso de Compra nº 334/2018, cujo objeto trata do Forneci-mento de refeições 
transportadas servidas em sistema self-service,, firmado com a empresa S.H.A. Comércio 
de Refeições Ltda, conforme faculta o art. 79, inciso II, da Lei 8.666/93 e alterações. 
SJCampos, 30 de abril de 2024. George Lucas Zenha de Toledo - Diretor Presidente.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ORLÂNDIA

A PREFEITURA MUNICIPAL DE ORLÂNDIA faz público que foi SUSPENSA a 

abertura da sessão do PREGÃO ELETRÔNICO 39/2024, cujo objeto é a AQUISIÇÃO 

DE COMBATE A INCÊNDIO PARA PICK UP (FOGO EM MATO) PARA SECRETARIA 

DE SEGURANÇA PÚBLICA-CORPO DE BOMBEIROS DE ORLÂNDIA, que 

ocorreria em 07/05/2024 às 08:30 horas. Motivo: retificação no Termo de Referência. 

Ato seguinte: será designada nova data de abertura para o certame e dada devida 

publicidade. Orlândia, 30 de Abril de 2024. SÉRGIO AUGUSTO BORDIN JÚNIOR - 

Prefeito Municipal.
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EDIÇÃO NACIONAL

Justiça mineira realiza itinerância 
em território quilombola 
em São João da Ponte

A 3ª Vice-Presidência do Tri-
bunal de Justiça de Minas Gerais 
(TJMG) realizou, entre os dias 
1º e 5 de abril, várias ações em 
comemoração à Semana Mineira 
de Justiça Restaurativa, instituída 
pela Portaria Conjunta da Presi-
dência nº 1415/2022.

Alto Maranhão: projetando 
o futuro - No dia 2/4, no distrito 
de Alto Maranhão, em Congo-
nhas, uma das iniciativas ocorreu 
durante o evento de Justiça Itine-
rante. Na ocasião, um Círculo de 
Construção de Paz foi realizado 
com os alunos do 9º ano da Escola 
Municipal Dona Caetana Pereira 
Trindade.

O tema “Projetando o Futuro” 
foi escolhido devido à transição 
dos estudantes do ensino funda-
mental para o médio. O Círculo 

contou com a participação de 19 
adolescentes.

Os alunos envolvidos na ati-
vidade expressaram satisfação e 
apreciação pela oportunidade de 
participar do Círculo de Cons-
trução de Paz, evidenciando o 
impacto positivo que a discussão 
teve em suas vidas durante a tran-
sição para o ensino médio.

Congonhas: sensibilização 
e integração - Dando continui-
dade à visita técnica realizada no 
dia 20/3 em Congonhas, a equipe 
técnica do Serviço de Apoio ao 
Núcleo Permanente de Métodos 
Consensuais de Solução de Con-
昀氀itos (Seanup/Nupemec) con-
duziu, no dia 2/4, um Círculo de 
Construção de Paz com a equipe 
das unidades judiciárias da Co-
marca da cidade.

Prazo prescricional da indenização por abuso sexual na 
infância não começa automaticamente na maioridade civil

A Quarta Turma do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ), por 
unanimidade, decidiu que, no 
caso de abuso sexual durante a in-
fância ou a adolescência, o prazo 
prescricional da ação indenizató-
ria não começa a correr automati-
camente quando a vítima atinge a 
maioridade civil (atualmente, aos 
18 anos). Segundo o colegiado, é 
preciso considerar o momento em 
que ela adquiriu total consciência 
dos danos em sua vida, aplican-
do-se, assim, a teoria subjetiva da 
actio nata. Uma mulher ajuizou 

ação de danos morais e materiais 
contra seu padrasto, a昀椀rmando 
que sofreu abusos sexuais na in-
fância. Alegou que, apesar dos 
abusos terem ocorrido entre seus 
11 e 14 anos, só na idade de 34 
as memórias daqueles fatos passa-
ram a lhe causar crises de pânico 
e dores no peito, a ponto de pro-
curar atendimento médico. Para 
amenizar o sofrimento, disse ter 
iniciado sessões de terapia, nas 
quais entendeu que a causa das 
crises eram os abusos sofridos na 
infância - situação atestada em pa-

recer técnico da psicóloga. O juí-
zo de primeiro grau entendeu que 
o prazo de prescrição, que é de 
três anos para esse tipo de ação, 
deveria ser contado a partir do 
momento em que autora atingiu a 
maioridade civil. Como a ação só 
foi ajuizada mais de 15 anos após 
o vencimento do prazo, foi decla-
rada a prescrição - decisão manti-
da pelo Tribunal de Justiça de São 
Paulo (TJSP).

Manifestação dos danos de-
correntes do abuso pode variar 
ao longo do tempo - O relator 

do recurso no STJ, ministro An-
tonio Carlos Ferreira, observou 
que, embora os danos íntimos do 
abuso sexual sejam permanentes, 
sua manifestação pode variar ao 
longo do tempo, como resposta 
a diferentes eventos ou estágios 
da vida da vítima. O magistrado 
apontou que, muitas vezes, a ví-
tima tem di昀椀culdade para lidar 
com as consequências psicológi-
cas do abuso e pode levar anos, 
ou mesmo décadas, para reco-
nhecer e processar plenamente o 
trauma que sofreu.

STF vai decidir se incide IPTU sobre 
bem imóvel da União arrendado para 
concessionária de serviço público

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) vai decidir se o 
Imposto Territorial e Predial 
Urbano (IPTU) incide sobre 
imóvel da União arrendado 
para concessionária de serviço 
público.

A matéria, objeto do Re-
curso Extraordinário (RE) 
1479602, teve repercussão ge-
ral reconhecida (Tema 1.297) 

em deliberação unânime no 
Plenário Virtual. Ainda não há 
data prevista para julgamento 
do mérito do recurso.

No STF, a concessioná-
ria Ferrovia Centro-Atlântica 
questiona decisão do Tribunal 
de Justiça de Minas Gerais 
(TJ-MG) que declarou legíti-
ma a cobrança de IPTU de ter-
reno a ela cedido.

STF valida mais 48 acordos de acusados 
pelos atos antidemocráticos de 8/1

O ministro Alexandre de 
Moraes validou, no mês de 
abril, mais 48 acordos 昀椀rmados 
entre a Procuradoria-Geral da 
República (PGR) e pessoas que 
respondem a ações penais pelos 
atos antidemocráticos de 8/1.

No total, 172 réus por crimes 
considerados como de menor 
gravidade se bene昀椀ciaram. Só 
foram celebrados acordos com 
pessoas que estavam em frente 
aos quartéis e contra as quais 
não há provas de participação 
nas invasões aos prédios públi-
cos.

ANPP - O Acordo de Não 
Persecução Penal (ANPP) é 
um ajuste celebrado entre o 
Ministério Público e a pessoa 
investigada. Para isso, ela deve 
confessar a prática dos crimes 

e cumprir determinadas condi-
ções legais e as ajustadas entre 
as partes, evitando assim a con-
tinuidade do processo. O acordo 
tem de ser validado por um juiz 
e, se for integralmente cumpri-
do, é decretado o 昀椀m da possibi-
lidade de punição

Condições - Além de con-
fessar os crimes, os réus se 
comprometeram a prestar ser-
viços à comunidade ou a enti-
dades públicas, a não cometer 
delitos semelhantes nem serem 
processados por outros crimes 
ou contravenções penais, além 
do pagamento de multa.

Eles também estão proibidos 
de participar de redes sociais 
abertas até o cumprimento total 
das condições estabelecidas no 
acordo.

Anuidade cobrada pela OAB não tem 
natureza tributária, rea昀椀rma Segunda Turma

A Segunda Turma do Supe-
rior Tribunal de Justiça (STJ) 
rea昀椀rmou que as contribuições 
devidas pelos advogados à Or-
dem dos Advogados do Brasil 
(OAB) não têm natureza tributá-
ria. Para o colegiado, a decisão 
tomada pelo Supremo Tribunal 
Federal (STF) no RE 647.885 
não altera nem a jurisprudência 
do STJ nem as posições recentes 
do próprio STF.

O entendimento foi aplica-
do pelo colegiado ao reformar 
acórdão do Tribunal Regional 
Federal da 3ª Região (TRF3) 
segundo o qual as anuidades pa-
gas à OAB teriam nítido caráter 
tributário, nos termos do artigo 
3º do Código Tributário Nacio-
nal. O tribunal também citou 
que o STF, no julgamento do 
Tema 732 (RE 647.885), enten-
deu que seria inconstitucional a 
suspensão do exercício laboral 
pelo conselho de 昀椀scalização 
pro昀椀ssional, pois a medida ge-
raria sanção política em matéria 
tributária.

Como consequência, o TRF3 
manteve a decisão da Justiça Fe-
deral de primeiro grau que, em 
ação de execução de título ex-
trajudicial decorrente de dívida 
de anuidades com a seccional da 
OAB em São Paulo, declinou de 
sua competência para o juízo da 
execução 昀椀scal.

STF já a昀椀rmou expressa-
mente que anuidade não tem 
caráter tributário - Relator 
do recurso especial da OAB/
SP, o ministro Mauro Campbell 
Marques disse que, pelo menos 

em duas oportunidades (EREsp 
463.258 e EREsp 503.252), a 
Primeira Seção do STJ concluiu 
que, como as contribuições de-
vidas à OAB não ostentavam 
natureza tributária, a cobrança 
de eventual dívida originada das 
anuidades não poderia seguir 
o rito da execução 昀椀scal (Lei 
6.830/1980).

Por outro lado, o relator 
apontou que, ao julgar o RE 
647.885, o STF, embora estives-
se analisando outra questão (a 
possibilidade de suspensão de 
advogados que não pagassem as 

anuidades), acabou tocando no 
tema da natureza jurídica dessas 
contribuições.

Entretanto, ele apontou que 
o voto do relator do caso no 
STF, ministro Edson Fachin, 
não distinguiu os conselhos pro-
昀椀ssionais genericamente consi-
derados e a OAB, de forma que 
não seria possível extrair, ape-
nas a partir desse precedente, o 
caráter tributário das anuidades.

Segundo Campbell, essa 
compreensão é reforçada por 
outro precedente do STF (RE 
1.182.189), no qual se a昀椀rmou, 

expressamente, que a anuidade 
cobrada pela OAB não tem na-
tureza tributária.

“O decidido no RE 647.885 
não abala a jurisprudência do 
Superior Tribunal de Justiça 
nem mesmo a do Supremo Tri-
bunal Federal no que concerne à 
natureza jurídica das anuidades 
cobradas pela OAB, e, dessa 
forma, o acórdão impugnado 
realmente destoa da correta in-
terpretação dada à matéria”, 
concluiu o relator ao reconhecer 
a competência do juízo federal 
cível para análise da ação.
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Relator do recurso especial da OAB/SP, o ministro Mauro Campbell Marques disse que, pelo menos 
em duas oportunidades (EREsp 463.258 e EREsp 503.252), a Primeira Seção do STJ concluiu que, 
como as contribuições devidas à OAB não ostentavam natureza tributária, a cobrança de evenual 
dívida originada das anuidades não poderia seguir o rito da execução 昀椀scal (Lei 6.830/1980).

PREFEITURA MUNICIPAL DE PINDAMONHANGABA

PUBLICIDADE DOS PROCESSOS DE LICITAÇÃO

***ADIAMENTO COM NOVA DATA***

PREGÃO ELETRÔNICO REGISTRO DE PREÇOS 043/2024 (PMP 3776/2024)
A Prefeitura Municipal comunicou em 30/04/2024, o adiamento da licitação supra que 
cuida de “Contratação de empresa especializada na prestação de serviço de trans-
porte coletivo de passageiros na modalidade de fretamento e de transporte de bens 
em caminhão do tipo baú, para realizar transporte de atletas e materiais e equipamen-
tos atendendo as necessidades da Prefeitura Municipal, através da Secretaria Muni-
cipal de Esportes e Lazer de Pindamonhangaba, bem como emendas impositivas”, 
para às devidas alterações do Termo de Referência e do Estudo Técnico Preliminar. A 
sessão pública 昀椀ca agendada para o dia 15/05/2024 com recebimento das propostas 
até às 07h59 e início da sessão às 08h00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPO LIMPO PAULISTA

RETIFICAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO N.º 013/24 – Registro de Preços para 
eventual fornecimento de dietas, fórmulas, módulos e suplementos alimentares, com 
a 昀椀nalidade de atender às Ordens Judiciais e aos pacientes cadastrados através do 
Serviço Social e do Setor de Nutrição da Secretaria Municipal de Saúde, conforme 
descritivo constante do Anexo I deste Edital, do tipo MENOR VALOR UNITÁRIO DO 
ITEM.  Despacho da Diretoria de Compras e Licitações RETIFICANDO a data de 
encerramento para o recebimento de propostas e data de abertura da sessão do 
pregão epigrafado. Onde se lê: “...Cadastro de Propostas Iniciais: 9 horas do dia 
02/05/24 até às 9 horas do dia 17/05/24. Abertura de Propostas Iniciais: 17/05/24 
às 09h05min”, lê-se: “...Cadastro de Propostas Iniciais: 9 horas do dia 02/05/24 até 
às 9 horas do dia 14/05/24. Abertura de Propostas Iniciais: 14/05/24 às 09h05min”.

Diretoria de Compras e Licitações

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEREIRA BARRETO
Departamento de Licitações

RESUMO DE EDITAL
PROCESSO ADMINISTRATIVO  Nº 291/2024

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 017/2024
CONCORRÊNCIA Nº 002/2024

JOÃO DE ALTAYR DOMINGUES, Prefeito de Pereira Barreto – SP, faz saber que se 
acha aberto até às 08h59min do dia 20 de maio de 2024, a Concorrência Eletrônica 
nº 002/2024, do tipo menor preço global, que tem por objeto a contratação de empresa 
especializada em obras e serviços de engenharia, para a execução de recapeamento 
asfáltico, com a utilização de concreto betuminoso usinado a quente (CBUQ), 
incluindo material e mão de obra, nos termos do Convênio nº 103514/2023, celebrado 
entre o município de Pereira Barreto/SP e o Governo do Estado de São Paulo, por 
meio da Secretaria de Governo e Relações Internacionais, conforme edital e anexos. 
Para mais informações no Dep. de Licitações pelo fone (18) 3704-8505 / 8569- pelos 
e-mails: licitacao@pereirabarreto.sp.gov.br / juliana.batista@pereirabarreto.sp.gov.br, 
ou ainda o Edital completo no website: www.pereirabarreto.sp.gov.br.

Pereira Barreto - SP, 30 de abril de 2024.
João de Altayr Domingues

Prefeito

AVISO DE LICITAÇÃO
Modalidade Pregão Eletrônico n°16/2024 - Tipo de Licitação “Menor Valor Global”

Processo Administrativo nº 3589/2023 - Edital de Licitação n° 19/2024
OBJETO: Contratação de empresa especializada em serviço de engenharia, para execução de 
Posto de Transformador 112,5kva-380/220v a ser instalado no centro de reservação do bairro 
Jardim Nova Itirapina.
A Prefeitura Municipal de Itirapina torna pública e a quem possa interessar que, será realizado a 
abertura da sessão pública em referência:
 Local: https://bll.org.br// 
 Início de envio da Proposta: 02 de maio de 2024.
 Recebimento de Propostas até: 17 de maio de 2024 – Horas: 08h 10min.
 Início dos lances: 17 de maio de 2024 – Horas: 08h 15min.
Os interessados poderão examinar gratuitamente e adquirir o presente Edital:
1) No site municipal: www.itirapina.sp.gov.br;  Na página eletrônica do BLL – Licitações Públicas: 
https://bll.org.br//; Requisitar nos e-mails: licitacao@itirapina.sp.gov.br, licitacao5@itirapina.sp.gov.br 
e licitacao6@itirapina.sp.gov.br. 
Itirapina, 30 de abril de 2024.
FLÁVIO SIQUEIRA FAGUNDES
Secretário Municipal da Administração

AVISO DE LICITAÇÃO
Edital de Licitação n° 20/2024 - Tipo de Licitação “Menor Valor Por Lote”

Processo Administrativo nº 2828/2023 - Modalidade Pregão Eletrônico n° 17/2024 
OBJETO: Registro de preços para execução de pisos e pavimentos em diversos locais do município, 
conforme diretrizes e especi昀椀cações contidas no (Anexo 01).
A Prefeitura Municipal de Itirapina torna pública e a quem possa interessar que, será realizado a 
abertura da sessão pública em referência:
 Local: https://bll.org.br// 
 Início de envio da Proposta: 02 de maio de 2024.
 Recebimento de Propostas até: 21 de maio de 2024 – Horas: 08h30min.
 Início dos lances: 21 de maio de 2024 – Horas: 09h00 min.
Os interessados poderão examinar gratuitamente e adquirir o presente Edital:
1) No site municipal: www.itirapina.sp.gov.br, ou;
2) Na página eletrônica do BLL – Licitações Públicas: https://bll.org.br//
3) Requisitar nos e-mails: licitacao@itirapina.sp.gov.br, licitacao5@itirapina.sp.gov.br e licitacao6@
itirapina.sp.gov.br. 
Itirapina, 30 de abril de 2024.
FLÁVIO SIQUEIRA FAGUNDES
Secretário Municipal da Administração

 PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULÍNIA
2º EDITAL - AUDIÊNCIA PÚBLICA – CONCESSÃO 

DE OBRA PARA REVITALIZAÇÃO, READEQUAÇÃO, 
EXPANSÃO, MANUTENÇÃO, GESTÃO E EXPLORAÇÃO 

DO TEATRO MUNICIPAL DE PAULÍNIA-SP. 
A Prefeitura Municipal de Paulínia, por meio da Secretaria Municipal de Esportes, 
Cultura, Turismo e Eventos (SMECTE), torna público o presente edital, o qual visando 
ampliar o debate, chamamos esta 2ª Audiência Pública que dispõe sobre realização de 
Audiência Pública para discutir a concessão de obra para revitalização, readequação, 
expansão, manutenção, gestão e exploração do Teatro Municipal de Paulínia-SP. A 
sessão acontece no dia 10 de maio de 2024, a partir das 18 horas, no Paço Municipal, 
na sala de imprensa “Auditório Carlos Tontolli”, localizado na Avenida Prefeito José 
Lozano de Araújo, 1551. O principal assunto da pauta é esclarecer todos os aspectos 
do processo de concessão de obra para revitalização, readequação, expansão, 
manutenção, gestão e exploração do Teatro Municipal de Paulínia-SP, promovendo-se 
amplo debate e efetiva participação popular. Informamos que a audiência pública será 
transmitida ao vivo pela página o昀椀cial no YouTube da Prefeitura Municipal de Paulínia, 
que poderá ser acessada pelo link: https://youtube.com/@PrefeituradePauliniaSP. O 
e-mail cultura@paulinia.sp.gov.br será disponibilizado para receber as sugestões, 
questionamentos e dúvidas apenas das pessoas que acompanhem o ato à distância, 
de forma não presencial. Os internautas terão até as 17h do dia 17 de maio de 2024 
para enviarem os seus questionamentos, sugestões ou dúvidas no mencionado 
e-mail da Secretaria Municipal de Esportes, Cultura, Turismo e Eventos. No e-mail 
deverá conter o nome completo e o número do CPF do munícipe remetente. Os 
documentos estão disponíveis no site da Prefeitura Municipal de Paulínia, na aba de 
informações e serviços da Secretaria de Esportes, Cultura, Turismo e Eventos, bem 
como, compartilhamos abaixo os links contendo o acesso direto a esses documentos:
ESTUDO TÉCNICO PRELIMINAR ETP: https://www.paulinia.sp.gov.br/arquivos/
estudo_tecnico_preliminar__cc_-_teatro_-_abril_2024_paulinia_26102448.pdf  
ESTUDOS DESENVOLVIDOS – ANEXOS ETP: https://www.paulinia.sp.gov.br/
arquivos/anexos_ao_etp_teatro_04-2024_26102541.pdf 
O que: AUDIÊNCIA PÚBLICA – CONCESSÃO DE OBRA PARA REVITALIZAÇÃO, 
READEQUAÇÃO, EXPANSÃO, MANUTENÇÃO, GESTÃO E EXPLORAÇÃO DO 
TEATRO MUNICIPAL DE PAULÍNIA-SP. Quando: Dia 10 de maio de 2024. Horário: 
18 horas. Onde: Sala de Imprensa “Auditório Carlos Tontolli”, Avenida Prefeito José 
Lozano de Araújo, 1551 – Paulínia-SP. 

Paulínia – SP, 26 de abril de 2024
ALEXANDRE FÁVARO CORRÊA

SECRETARIA MUNICIPAL DE ESPORTES, CULTURA, TURISMO E EVENTOS

 PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULÍNIA
Pregão Eletrônico nº 65/2024

Objeto: Registro de preços para aquisição de materiais de escritório. Data e hora limite 

para credenciamento no sitio da BNC até: 21/05/2024 às 08h30. Data e hora limite para 

recebimento das propostas até: 21/05/2024 às 08h30. Início da disputa da etapa de 

lances: 21/05/2024 às 09h. Obtenção do Edital: gratuito através do sítio https://paulinia.

obaratec.com.br/ords/paulinia/f?p=839:23 ou https://bnccompras.com/Home/Login.

Paulínia, 30 de abril de 2024.

Ednilson Cazellato - Prefeito Municipal

DEPARTAMENTO REGIONAL DE SAÚDE 
DE SÃO JOSÉ DO RIO PRETO - DRS.XV

Edital de Abertura do Pregão Eletrônico 
nº PE-90027/2024 - DRS.XV

Encontra-se aberto no Departamento Regional 
de Saúde - DRS.XV de São José do Rio Preto, 
a Licitação na modalidade de Pregão Eletrônico 
nº PE-90027/2024 - DRS.XV, do tipo Menor Preço, 
referente ao Processo nº 024.00164982/2023-84, 
objetivando a compra de “MEDICAMENTOS” 
- Entrega Imediata, para atender Demandas 
Judiciais de pacientes da região do DRS.XV.
A sessão pública do Pregão Eletrônico nº PE-
90027/2024-DRS.XV, será no dia 17/05/2024, a 
partir das 09h00min, na Sala de Pregões da Sede 
do DRS.XV, sita a Avenida Dr. Janio Quadros, nº 
150 - Distrito Industrial Ulisses Guimarães - São 
José do Rio Preto/SP.
As informações estarão disponíveis nos sítios http://
www.e-negociospublicos.com.br e www.compras.
sp.gov.br

Prefeitura Municipal de Limeira
EDITAL: 61/2024
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 12.753/2024
MODALIDADE: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 55/2024
OBJETO: EVENTUAL AQUISIÇÃO DE AGULHAS PARA PUNÇÃO INTRAÓSSEA 
COM FORNECIMENTO DE PERFURADOR MANUAL EM SISTEMA DE COMODATO.
DATA DA SESSÃO PÚBLICA: dia 20/05/2024 às 09:30 horas.
Edital e seus anexos poderão ser adquiridos sem custo no site da Prefeitura Municipal 
de Limeira: www.limeira.sp.gov.br ou mediante a gravação em mídia, desta forma o 
interessado deve comparecer com mídia gravável no Departamento de Gestão de 
Suprimentos da Prefeitura Municipal de Limeira, no horário das 9h00 às 16h00, de 
segunda a sexta-feira, na Rua Dr. Alberto Ferreira, nº 179 - Centro ou ainda mediante 
o recolhimento da taxa de R$ 0,37 (trinta e sete centavos) por folha de acordo com o 
Decreto Municipal nº 337 de 27 de dezembro de 2023.

Limeira, 30 de abril de 2024
Departamento de Gestão de Suprimentos

A informação com conteúdo no 
tamanho exato do seu interesse.
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Documento assinado digitalmente 
conforme MP nº 2.200-2 de 

24/08/2021, que ins琀椀tui a 
Infraestrutura da Chaves Públicas 

Brasileira - ICP-Brasil.

A
s quatro estações do 
ano in昀氀uenciam os 
intercambistas na 

escolha de seus destinos. 
Para aqueles que apreciam 
a Primavera, por exemplo, 
este é um período propício 
para desfrutar do clima eu-
ropeu, que iniciou em 21 
de março. Na Europa, essa 
época oferece um ambien-
te agradável e convidativo 
para os visitantes.

A estação das 昀氀ores na 
Europa é um período de 
muitas cores, atraindo pes-
soas de diversos países, 
inclusive do Brasil. Uma 
pesquisa realizada pelo Mi-
nistério das Relações Exte-
riores (MRE) revelou que 
o continente europeu é um 
dos destinos preferidos dos 
brasileiros. O Velho Conti-
nente ocupa o segundo lugar 
no ranking de regiões com o 
maior número de brasileiros 
no mundo. Em 2022, foram 
registrados 1.490.745 bra-
sileiros vivendo na Europa 
legalmente, o que represen-
ta 32,42% da população to-
tal de brasileiros residentes 
fora do Brasil.

Esta estação oferece um 
clima ideal para aqueles 
que gostam de dias ensola-
rados, temperaturas amenas 
e paisagens deslumbrantes. 
Para os estudantes, entre os 

fatores que in昀氀uenciam a 
decisão de realizar um in-
tercâmbio, a ‘Existência de 
belezas naturais e atrações 
culturais’ ocupa a segun-
da posição, com 12,6%, de 
acordo com a Pesquisa Selo 
Belta (2023).

“Além das belas paisa-
gens e da oportunidade de 
aproveitar a primavera, a 
Europa, conhecida também 
como o Velho Continente, é 
o berço cultural do mundo, 
onde o intercambista pode 
explorar pontos históricos 
famosos, mergulhar na va-
riedade cultural e aprender 
um novo idioma, como o 
espanhol”, explica Alexan-
dre Argenta, presidente da 
Belta (Associação Brasilei-
ra de Agências de Intercâm-
bio).

Ainda de acordo com a 
Pesquisa Selo Belta, o Es-
panhol encontra-se em 2º 
lugar como o idioma mais 
buscado (84.0%), 昀椀can-
do atrás do idioma inglês 
(6.2%). Na Europa também 
é possível ter muita quali-
dade de vida, estudar em 
renomadas instituições até 
a oportunidade de viajar 
por diversos países de trem, 
com bilhetes de baixo custo. 
Se você intercambista está 
planejando um intercâmbio 
para daqui a um ano, poderá 

vivenciar a primavera neste 
mesmo mês, em 2025.

Pensando nisso, Argenta 
destaca 5 destinos na Euro-
pa para aproveitar a prima-
vera durante um intercâm-
bio:

Espanha: o sol é quase 
sempre o protagonista, e 
a cada dia é possível des-
frutar de mais horas de luz 
para atividades ao ar livre, 
como passeios, tardes em 
restaurantes com mesas na 
calçada e passeios pela na-
tureza, com temperaturas 
variando entre 15 e 22ºC. 
A estação das 昀氀ores na Es-
panha começa em 21 de 
março e se estende até 20 
de junho, oferecendo uma 
média de 11 horas de sol 
por dia. Durante esse perí-
odo, as opções de passeios 
durante um intercâmbio são 
in昀椀nitas, como: caminhada 
pelas movimentadas ruas de 
Madrid, apreciar as obras de 
arte ao ar livre na arquitetu-

ra de Gaudí em Barcelona, 
explorar as encantadoras ci-
dades da Andaluzia ou visi-
tar os majestosos castelos da 
Catalunha.

Alemanha: em abril, o 
clima começa a 昀椀car mais 
ameno. O sol começa a apa-
recer e as atividades ao ar 
livre, como piqueniques e 
passeios nos parques, come-
çam a surgir. Na Alemanha, 
a primavera não é apenas a 
época das 昀氀ores, é também 
a temporada dos aspargos, 
existem até mesmo festas 
dedicadas ao vegetal, com 
direito a rainha, concurso de 
descascadores de aspargos e 
muito mais. Além disso, os 
cardápios dos bares e res-
taurantes oferecem pratos 
especiais feitos com aspar-
go, até mesmo sobremesas.

França: o clima é mode-
rado, não sendo nem mui-
to quente nem muito frio, 
mas o ritmo das estações 
é bem marcado. Durante a 

primavera, as temperaturas 
médias diárias variam de-
pendendo da região, 昀椀cando 
na faixa de 10°C a 20°C. Os 
parques e jardins 昀椀cam re-
pletos de 昀氀ores, tornando-se 
encantadores. Esta estação 
é ideal para atividades ao 
ar livre, como passeios a 
pé, piqueniques e visitas a 
pontos turísticos. Em Paris, 
por exemplo, a cidade 昀椀ca 
literalmente cor-de-rosa. As 
nuances e tons rosados se 
devem, em grande parte, à 
昀氀or de cerejeira, uma árvore 
característica da região, que 
pode ser vista em dezenas 
de ruas, praças e parques.

Itália: a primavera é con-
siderada a melhor das es-
tações do ano na Itália. No 
entanto, se está saindo do 
Brasil, é importante colocar 
roupas de frio na mala. Para 
um brasileiro, a temperatura 
desta estação na Itália pode 
corresponder à do inverno 
no Brasil, como no Rio de 

Janeiro, por exemplo. Du-
rante os meses da primave-
ra na Itália, as temperaturas 
variam entre 14 e 20 graus. 
É importante ressaltar que 
essa é uma média do país, 
porém, podemos observar 
grandes diferenças entre ci-
dades do sul e do norte. Com 
inúmeras belezas naturais, a 
Itália se destaca, como por 
exemplo as Dolomitas, Ra-
vello na Costa Amal昀椀tana e 
o Val d’Orcia na Toscana.

Reino Unido: a tempe-
ratura média em março no 
Reino Unido geralmente 
昀椀ca em torno de 10°C, mas 
com muitas 昀氀ores. Além 
disso, vários dias de home-
nagem aos santos são moti-
vo de celebração durante o 
mês de março. Você pode 
participar das comemora-
ções do Dia de São Patrício, 
padroeiro da Irlanda, reali-
zadas em Belfast, Londres e 
em cidades por todo o Rei-
no Unido.

Brasil e China mais perto! Voos direto entre os dois 
países já são realidade

O mais novo acordo 
entre Brasil e China, 
no setor aéreo, apro-

ximará ainda mais os dois 
países. Agora, turistas chi-
neses têm uma opção mais 
fácil para visitar o Brasil 
com um voo direto de Pe-
quim para o aeroporto de 
Guarulhos, em São Paulo. 
O trajeto será feito pelo Bo-
eing 787 – 9, com capacida-
de para 293 passageiros.

A rota entre os dois pa-
íses é uma das mais longas 
do mundo, atravessando 
quatro continentes e 11 paí-
ses. Anteriormente, o trajeto 
entre Pequim e São Paulo 
podia durar até 30 horas, 
entre voos e escalas. Ago-
ra, com a opção direta, este 
tempo diminui signi昀椀cati-
vamente, 昀椀cando em 25 ho-
ras e 55 minutos.

Cerca de 150 milhões de 
chineses viajam anualmente 
para o exterior. No entanto, 
de 2019 e 2021, dos mais 
de 9,2 milhões de turistas 
estrangeiros que desem-
barcaram no Brasil, apenas 
77.235 eram chineses.

O ministro do Turismo, 
Celso Sabino, comemo-
ra a nova opção de voo 
entre os dois países e as 

perspectivas de aumento 
de 昀氀uxo turístico entre as 
duas nações. “A China já 
é importante parceiro co-
mercial para o Brasil, mas 
precisamos ampliar essa 
relação do campo do tu-
rismo, tendo em vista que 
a China é, atualmente, um 

dos principais emissores 
de turismo do mundo. A 
opção de voo direto é mais 
uma facilidade para dimi-
nuirmos nossas distâncias. 
Agora, Brasil e China es-
tão mais próximos do que 
nunca”, mencionou.

Em todo o Brasil, 276 

agências estão habilita-
das, junto ao Ministério 
do Turismo, para receber 
turistas chineses, por meio 
do Programa ADS China, 
resultado de Memorando 
de Entendimento 昀椀rmado 
entre os governos do Bra-
sil e da China. Segundo o 

cadastro, as empresas es-
tão aptas a oferecerem re-
cepção, passeios e demais 
atividades turísticas para 
esses visitantes.

Os voos direto de São 
Paulo para Pequim tem um 
tempo ainda mais reduzi-
do, de apenas 22h e 25 mi-

nutos, com uma parada em 
Madri, capital da Espanha.

Incentivos – Para atrair 
mais voos internacionais 
para o Brasil, o governo 
federal lançou o Programa 
de Aceleração do Turismo 
Internacional (PATI). A 
iniciativa é fruto de uma 
parceria entre o Ministério 
do Turismo, o Ministério 
de Portos e Aeroportos e 
a Embratur, que atuam em 
dois eixos: ampliação da 
oferta de assentos regula-
res em voos internacionais 
e melhoria da experiência 
dos turistas em aeroportos 
brasileiros.

Dando início ao pri-
meiro eixo de atuação, foi 
publicado um edital de 
chamamento público, em 
caráter piloto, para incen-
tivar companhias aéreas 
brasileiras e estrangeiras 
a implantarem novos voos 
regulares para destinos 
turísticos do Brasil. As 
empresas selecionadas re-
ceberão incentivos 昀椀nan-
ceiros para realizar ações 
de promoção de destinos 
turísticos brasileiros no 
mercado internacional, in-
centivando os estrangeiros 
a conhecerem o Brasil.
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5 destinos para aproveitar 
a primavera europeia 
como intercambista

___ O Espanhol encontra-se em 2º lugar como o idioma 
mais buscado (84.0%), 昀椀cando atrás do idioma inglês 

(6.2%), segundo Pesquisa Selo Belta

___ Agora os turistas chineses que querem visitar o Brasil têm mais uma facilidade: um voo direto de Pequim a São Paulo
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Que tal dar a volta ao 
mundo sem sair do Brasil?

O Brasil é um país com di-
mensões continentais, 
com diferentes climas, 

biomas, sotaques e culturas em 
seus mais de 5,5 mil municípios. 
Não bastasse tanta diversidade, 
tem também muita criatividade 
para escolher nomes para suas 
cidades. Alguns são no mínimo 
curiosos, como Feliz Natal (MT), 
Pugmil (TO), Virginópolis (MG), 
Piripiri (PI) ou Não-Me-Toque 
(RS). Mas tem ainda aquelas que 
copiam nomes de países ou outras 
cidades estrangeiras.

É isso mesmo! E você pode 
conhecer lugares como Nova 
Iorque, Buenos Aires, Barcelona, 
Costa Rica, Califórnia, Colômbia, 
Equador ou Tailândia sem sair do 
Brasil. Listamos algumas dessas 
cidades, nas cinco regiões do país, 
e contamos aqui algumas curiosi-
dades e atrações turísticas desses 
locais. Vem conferir!

NOVA IORQUE (MA)
A cidade tem cerca de 5 mil 

habitantes e 昀椀ca a 570 km da ca-
pital, São Luís. O principal atrati-
vo é a Praia do Caju, à margem do 
rio Parnaíba. Nos 昀椀ns de semana, 
o local recebe visitantes de outras 
cidades e até de outros estados. 
São pessoas que vão em busca 
de sol, água fresca e diversão. A 
alta temporada vai de junho a ou-
tubro, quando as chuvas param e 
é possível tomar um banho tran-
quilo nas águas mornas, em tons 
de azul, do lago da Boa Esperança 
- o maior lago arti昀椀cial do Mara-
nhão. Como sua correspondente 
americana, Nova Iorque também 
tem uma Ilha Manrrattan, que 昀椀ca 
no meio da represa de Boa Espe-
rança e serve de ponto de encon-
tro para apreciar o pôr do sol.

BUENOS AIRES (PE)
Com cerca de 13 mil habitan-

tes, essa cidade de Pernambuco 
昀椀ca a aproximadamente 80 km 
da capital Recife. Sua paisagem 
é marcada por extensos canaviais, 
capelas e antigos engenhos com 
construções coloniais, como o 
Criméia, Conceição, Bandeiran-
tes e Cavalcanti. As serras dão ao 

município uma beleza singular e 
convidam os turistas a contem-
plar a cidade do alto. Diferente 
da capital argentina, a população 
prefere o forró ao tango, porém, o 
time de futebol da cidade se cha-
ma Boca Juniors.

BARCELONA (RN)
O município potiguar possui 4 

mil habitantes e 昀椀ca a 90 km de 
Natal. Não tem praia, mas é ba-
nhado pelo rio Potengi, que corta 
a cidade de oeste a leste. Antes de 
se tornar xará da cidade catalã, o 
município se chamava Salgado, 
devido ao alto teor de salinidade 
de seus terrenos. Salgado também 
era o nome da maior fazenda da 
região, cujos primeiros registros 
datam de 1864. Barcelona é cer-
cada por serras, sendo as mais co-
nhecidas a Arara e a Vermelha. É 
bastante visitada para a prática de 
trekking e esportes radicais.

COSTA RICA (MS)
Está localizada a 328 km da 

capital do estado, Campo Grande, 
e possui quase 21 mil habitantes. 
O Parque Natural Municipal Sal-
to do Sucuriú é o atrativo mais 
importante e visitado da cidade. É 
onde está o principal cartão-pos-
tal: o Salto do Majestoso, uma 
queda d’água de 64 metros de al-
tura cercada de vegetação nativa. 
Do alto da cachoeira é possível 
admirar a beleza e a grandiosida-
de do parque, que está estruturado 
para receber visitantes de todas as 
idades, com conforto e segurança. 
O local tem mais de 70 hectares, 
昀椀ca bem próximo do centro da 
cidade e oferece atividades como 
arvorismo, rapel e tirolesa. Não é 
por acaso que a cidade é conheci-
da como a capital dos esportes de 
aventura. É ali que se encontra o 
segundo maior circuito de tirolesa 
do Brasil. O destino conta ainda 
com mais duas cachoeiras que va-
lem a visita: a da Rapadura, com 
água cristalina e cercada de mata 
virgem, oferece uma sequência de 
pequenas quedas na Área de Pro-
teção Ambiental (APA) do Rio 
Sucuriú; e a das Araras, com uma 
queda d’água de 30 metros e uma 

lagoa com uma pequena praia de 
areia à sua margem.

CALIFÓRNIA (PR)
Fica no norte do Paraná, a 348 

km de Curitiba. Com 8,5 mil ha-
bitantes, a cidade é agraciada pela 
natureza. Possui várias cachoei-
ras, mas as mais visitadas são as 
do Sítio Barra Nova, Água Sete e 
Cachu do Córrego Atum, onde fa-
mílias inteiras costumam se reu-
nir. Além das cachoeiras, o Portal 
Turístico São Francisco de Assis 
e a Praça da Independência, onde 
昀椀ca a Igreja Matriz São Francis-
co de Assis, são locais que valem 
a visita. De arquitetura em estilo 
gótico, a igreja tem duas torres 
frontais e cúpulas arredondadas. 
Ela é conhecida por ter uma das 
torres mais altas do estado. Cali-
fórnia não possui um prato típico 
especí昀椀co, porém, oferece diver-
sos alimentos com toque mineiro, 
como o queijo, feijoada, feijão 
tropeiro, torresmo, leitão à pu-
ruruca e bolo de milho. Os doces 
caseiros da cidade, preparados no 
fogão à lenha, são os mais famo-
sos do Paraná.

COLÔMBIA (SP)
Com 6,2 mil habitantes, a ci-

dade 昀椀ca na região norte do esta-
do, na divisa com Minas Gerais, 
a 466 km da capital, São Paulo. 
O rio Grande é o maior atrativo 
para a prática da pesca esportiva, 
devido à diversidade de peixes e 

também pela comodidade, já que 
a cidade oferece várias opções 
de hospedagem com assistência 
aos pescadores. A Orla Munici-
pal, localizada às margens do rio 
Grande, é uma grande área de 
lazer para as famílias, jovens e 
visitantes em geral, com acade-
mia ao ar livre e área para cami-
nhada. Outro local muito visitado 
é a Praça do Mirante, que 昀椀ca no 
topo da pedreira, às margens do 
rio Grande.

EQUADOR (RN)
O município 昀椀ca na região do 

Seridó, possui 5,3 mil habitan-
tes e está a 280 km de Natal. Os 
principais atrativos turísticos são 
a Capela de São Sebastião, o Açu-
de dos Mamões - que abastece a 
população equadoense - e a esca-
vação de minas antigas. Entre as 
festividades, destacam-se o São 
João fora de época (em agosto), 
o Equaforró (em setembro) e a 
festa do padroeiro São Sebastião 
(novembro). A principal fonte de 
renda das famílias que vivem por 
lá vem da extração do caulim, mi-
nério composto de silicatos hidra-
tados de alumínio.

TAILÂNDIA (PA)
A cidade está localizada a 271 

km de distância da capital Belém. 
Com mais de 72 mil habitantes, 
o município recebe visitantes de 
outras regiões do Brasil em suas 
festividades tradicionais, como 

a Exposição Agropecuária de 
Tailândia, um grande evento que 
acontece no Parque de Exposi-
ções Texas Rodeio, e mostra a 
cultura local e atrai novos negó-
cios para a cidade. Lá também 
vale conhecer o Balneário Parque 
Verde, a Igreja Matriz São Fran-
cisco de Assis e o Clube Recreati-
vo Fachetti.

CONHEÇA O BRASIL 
- Coordenado pelo Ministério 
do Turismo, o movimento tem 
o objetivo de incentivar e faci-
litar as viagens dos brasileiros 
pelo país. Entre as propostas 
da iniciativa estão: a ampliação 
da conectividade e mobilidade 
entre destinos nacionais, com 
especial ênfase nas localidades 
turísticas regionais, e o aumento 
do número de turistas nos des-
tinos brasileiros, estimulando a 
geração de negócios aos presta-
dores de serviços turísticos e fo-
mentando a competitividade no 
setor. O Programa também in-
tensi昀椀ca a geração de emprego e 
renda nas comunidades que re-
cebem visitantes, promovendo, 
assim, um impacto positivo e 
sustentável no desenvolvimento 
econômico local.

REALIZA - A iniciativa, 
feita em parceria com o Banco 
do Brasil, oferta aos brasileiros, 
correntistas do Banco, condições 
facilitadas para comprar serviços 

turísticos e passagens aéreas com 
juros e forma de parcelamento 
especiais. Também bene昀椀cia os 
prestadores de serviços cadas-
trados no Cadastur, que podem 
oferecer produtos e soluções para 
aumentar a venda de seus produ-
tos e serviços.

VOANDO - Incentivar e fa-
cilitar as viagens dos brasileiros 
dentro do país é o objetivo des-
se programa. Em parceira com o 
Ministério de Portos e Aeropor-
tos, Associação Brasileiras das 
Empresas Aéreas (Abear), e as 
companhias Azul, Gol, Latam e 
Voepass, o Ministério do Turismo 
reúne esforços para democratizar 
o acesso à aviação civil e reduzir 
o custo operacional das empresas 
aéreas. São ações que melhoram 
o ambiente de negócios, trazendo 
mais competitividade ao mercado 
no país.

CÍVICO - A capital do Brasil; 
símbolo da arquitetura, do design 
e patrimônio mundial da Unesco 
é palco da iniciativa do governo 
federal para estimular o turismo 
cívico no país. Em parceria com a 
Secretaria de Turismo do Distrito 
Federal e o trade turístico local, o 
programa convida os brasileiros 
a conhecerem a história nacional 
visitando atrativos de Brasília 
(DF). O programa é direcionado a 
estudantes, professores e pesqui-
sadores.

Viagem musical: atravessar o país para curtir shows e 
festivais requer planejamento com antecedência

Em 2023, nomes como 
Paul McCartney, RBD, 
Roger Waters, The We-

ekend, Taylor Swift, além dos 
festivais como Lollapalooza, 
The Town e Primavera Sound 
movimentaram o circuito de 
shows nacionais e internacio-
nais no Brasil. E, em 2024, não 
está muito diferente, com mais 
uma edição do Rock in Rio e o 
show gratuito da Madonna, na 
praia de Copacabana, no Rio de 
Janeiro. Viajar para outro estado 
para assistir um show ou acom-
panhar um festival é algo que 
exige um planejamento prévio, 
que começa a partir do momen-
to que as entradas para o evento 
estão garantidas.

São Paulo e Rio de Janeiro 
são os pontos certos de desem-
barque dos artistas e o que não 
falta são opções de hospedagem 
nos dois destinos. Entretanto 
com o aumento da demanda 
os preços tendem a subir, prin-
cipalmente dos hotéis próxi-
mos ao local onde irá ocorrer 
o evento, mas não é impossível 
encontrar esses itens a preços 
mais acessíveis. O Diretor Exe-
cutivo da Bancorbrás Turismo, 
Carlos Eduardo Pereira, aponta 
que nesses casos a melhor op-
ção é garantir a acomodação em 
primeiro lugar. “Os valores das 
passagens de avião tendem a ser 
mais 昀氀utuantes, sem contar que 
as companhias aéreas costumam 
fazer muitas promoções ao lon-
go do ano”, aponta.

O diretor ressalta que como 
esses eventos costumam atrair 

pessoas de diversas partes do 
país, a tendência é que a hospe-
dagem 昀椀que com um valor mais 
alto com a aproximação da data. 
“Mas com uma boa busca é 
possível encontrar hotéis e pou-
sadas com preços que cabem 
no bolso de cada fã”, a昀椀rma. 
“Além disso, se possível, vale 

esticar a viagem em um ou dois 
dias para conseguir tarifas mais 
baratas e ainda conseguir apro-
veitar um pouco do destino, seja 
ele qual for”.

Isaura Silva é uma das mi-
lhares de pessoas que este ano 
irão viajar para aproveitar a 
próxima edição do Rock in Rio, 

entre os dias 13 e 22 de setem-
bro. A mineira mora em Belo 
Horizonte e garantiu os ingres-
sos antes mesmo das atrações 
serem divulgadas. “Já estou me 
programando para o festival 
desde 2023. Como não é a pri-
meira vez que eu vou, sei que 
é preciso fechar tudo com mui-

ta antecedência”, conta. “Mi-
nhas passagens e hospedagem 
já estão garantidas. Aproveitei 
as promoções das companhias 
aéreas e consegui reservar o 
hotel o mais próximo possível 
da Cidade do Rock. Agora é só 
aguardar o dia chegar e aprovei-
tar cada momento”.

A Bancorbrás Turismo tem 
uma equipe especializada que 
pode auxiliar os clientes a en-
contrarem as melhores opções 
para viajar e curtir festivais e 
shows tão sonhados. “Além 
disso, nós oferecemos toda a 
assistência necessária para an-
tes e durante a viagem”, a昀椀rma 
o diretor. A empresa também 
disponibiliza diferentes servi-
ços como: locação de carro, 
ingressos para atrações locais, 
passeios turísticos, entre outros.

Dados do setor
Os shows geram impactos 

diretos e indiretos em diversos 
setores da economia. Para se ter 
uma ideia, a edição de 2023 do 
Lollapalooza, que ocorreu entre 
os dias 24 e 26 de março, no Au-
tódromo de Interlagos, em São 
Paulo, gerou uma movimenta-
ção 昀椀nanceira total em torno de 
R$ 930 milhões, segundo dados 
do Observatório de Turismo e 
Eventos da São Paulo Turismo. 
A pesquisa ainda mostra que 
44,3% do público eram turistas.

Para 2024, o destaque 昀椀ca 
para o show da Madonna, que 
irá ocorrer no dia 4 de maio, na 
praia de Copacabana, no Rio de 
Janeiro. Segundo estimativa da 
Prefeitura do Rio de Janeiro, o 
espetáculo da cantora america-
na deve movimentar cerca de 
R$ 293,4 milhões na economia 
da cidade.

Para mais informações basta 
acessar o site ou entrar em con-
tato pelo telefone 3004 9912 (re-
giões metropolitanas) ou 0800 
729 9912 (demais localidades).
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___ De Nova Iorque a Buenos Aires, há destinos 
estrangeiros em todo território nacional, e a Agência 

de Notícias do Turismo separou alguns para você viajar 
para o exterior sem abandonar o Brasil
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Mercado de tomate deve 
movimentar US$ 207,17 
bilhões em 2024 e atingir 

US$ 261,41 bilhões até 2029

O tomate desempenha 
um papel signi昀椀ca-
tivo na agricultura e 

na economia do Brasil e po-
siciona o país entre os dez 
maiores produtores da horta-
liça no mundo. Em 2022, por 
exemplo, foram produzidas 
cerca de 3.809.986 toneladas, 
22,76% a mais do que em 
2001, segundo levantamento 
do IBGE (Instituto Brasileiro 
de Geogra昀椀a e Estatística). 
De acordo com a Mordor 
Intelligence – empresa de in-
teligência de mercado e con-
sultoria – este ano esse mer-
cado deve movimentar US$ 
207,17 bilhões e deverá atin-
gir US$ 261,41 bilhões até 
2029, crescendo a um CAGR 
de 4,76% durante o período 
de previsão (2024-2029).

Para Hugo Rosa, gerente 
de produtos de nutrição da 
BRANDT Brasil – empresa 
de inovação tecnológica fo-
cada em 昀椀siologia vegetal, 
biossoluções e tecnologia 
da aplicação –, trata-se de 
um cenário bastante positivo 
para os produtores de toma-
te, que é uma das hortaliças 
mais consumidas em todo o 
mundo. Ele alerta, porém, 
que para manter os bons nú-
meros e assegurar a qualida-
de do produto que chega às 
mesas para ser consumido, 
é necessário se atentar a fa-
tores como o clima e as con-
dições físicas do solo, além 

de questões como a nutrição 
proporcionada à cultura du-
rante o manejo.

“Existem muitos fatores 
que impactam diretamente 
no desenvolvimento do to-
mateiro, como nutrição, fer-
tilidade do solo, condições 
ambientais, pragas, doenças, 
entre outros. Entretanto, se a 
planta está bem nutrida, com 
sua 昀椀siologia ativa, há mais 
chances de enfrentar essas 
adversidades sem perder a 
qualidade e o potencial pro-
dutivo”, explica.

Ainda de acordo com o 
especialista, os produtores 
podem alavancar ainda mais 
a produtividade e, como con-
sequência, a rentabilidade, 
quando se atentam a fato-
res como temperatura, por 
exemplo. “Quando falamos 
da cultura do tomate, a apa-
rência do fruto impacta mui-
to em sua comercialização e 
um dos pontos que in昀氀uen-
ciam nessa característica é a 
temperatura à qual a planta é 
exposta”, ressalta Rosa, que 
acrescenta que “a tempera-
tura ideal para germinação 
das sementes do tomateiro, 
segundo a EMBRAPA, situ-
a-se na faixa dos 15 - 25ºC. 
Já para o desenvolvimento 
e produção, a planta suporta 
ampla variação de tempera-
tura (10 - 34ºC). A colora-
ção e a 昀椀rmeza do fruto do 
tomate também são muito 

in昀氀uenciadas por fatores am-
bientais. Temperaturas muito 
baixas ou muito altas tendem 
a reduzir a síntese do lico-
peno, pigmento que confere 
a típica coloração vermelha 
do fruto. Além disso, as altas 
temperaturas são facilitado-
res de doenças”, pontua.

Umidade e preparação 
do solo

Rosa explica também que 
quando se fala de umidade, 
o tomate exige bastante água 
para seu desenvolvimento. 
Sendo assim, a limitação 
em regimes hídricos pode 
impactar o estabelecimento, 
o crescimento e formação 
de frutos de qualidade. “Por 
outro lado, é importante res-
saltar que água em excesso 
pode ocasionar a morte de 
raízes em condições anaeró-
bicas, assim como atraso e 
perda de proli昀椀cidade no 
昀氀orescimento e fruti昀椀cação. 
Excesso de água após a fru-

ti昀椀cação causa desordens 
severas nos frutos, princi-
palmente rachaduras”, diz o 
especialista.

“O 昀氀orescimento tam-
bém é severamente afetado 
sob condições de excesso de 
umidade. A podridão apical 
também se torna um proble-
ma devido à baixa absorção 
de água, causando diminui-
ção na absorção e distribui-
ção de cálcio. Sendo assim, 
é fundamental estratégias 
para a utilização da água na 
quantidade adequada, pois 
se trata de uma cultura muito 
sensível às práticas de irriga-
ção. O dé昀椀cit hídrico severo 
pode limitar o crescimento 
e reduzir os rendimentos, o 
que não pode ser corrigido 
após a época de pegamento 
dos frutos mediante aplica-
ção excessiva de água”, re-
força.

Um tomateiro bem nu-
trido

O cultivo do tomate pode 
ser feito em qualquer solo 
que possua características 
físicas favoráveis ao desen-
volvimento da cultura, como 
por exemplo a boa capaci-
dade de retenção da umi-
dade. “A adubação do solo 
é essencial para o cultivo, 
pois fornece os nutrientes 
necessários em cada estágio 
de crescimento. Anualmen-
te deve-se realizar análise 
do solo com o objetivo de 
identi昀椀car de昀椀ciências nu-
tricionais e ajustar a aduba-
ção conforme a necessidade. 
Vale ressaltar que o uso de 
matéria orgânica e compos-
tos vegetais também são 
importantes, pois proporcio-
nam melhorias na qualidade 
física e biológica do solo”, 
pontua Rosa.

“Para buscarmos um to-
mateiro produtivo, é essen-
cial que a nutrição seja le-
vada a sério, já que o fruto 

é bastante exigente no que 
diz respeito à disponibilida-
de de nutrientes. Desta for-
ma, entender as diferentes 
etapas do manejo e possuir 
ferramentas que elevem o 
potencial produtivo é fun-
damental para o sucesso. 
Neste aspecto, a nutrição 
foliar na cultura do tomate 
tem acentuada importância, 
principalmente em lavouras 
de alto potencial produtivo, 
nos quais o manejo nutri-
cional adequado é essencial 
para a manutenção de níveis 
elevados de produção. Desta 
forma, a busca por um toma-
teiro produtivo requer um 
manejo cuidadoso da nutri-
ção da planta, reconhecendo 
a demanda por nutrientes 
essenciais e estímulos 昀椀sio-
lógicos que emergem como 
ferramentas vitais para ma-
ximizar o potencial genético 
e alcançar níveis elevados de 
produção”, 昀椀naliza.

___ Especialista explica que para manter os bons 
resultados, o produtor deve estar atento a fatores 
hídricos, de clima e de solo, além de promover a 

nutrição adequada às plantas
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Supermercados: vendas do setor devem crescer 
1,9% em 2024

A
s vendas do setor de 
supermercados de-
vem crescer 1,9% 

em 2024, após a projeção de 
4,1% em 2023. Já a receita 
nominal deve crescer 6,7% 
este ano, após a expansão 
de 8,6% registrada em 2023, 
conforme dados publicados 
pela SA. Varejo.

As vendas do setor cres-
ceram 3,09% em 2023, em 
relação ao ano precedente, 
segundo pesquisa realizada 
pela Abras (Associação Bra-
sileira de Supermercados). 
Em dezembro do último ano, 
o mercado avançou 10,73% 
em relação ao mesmo mês de 
2022.

Segundo declaração de 
Marcio Milano, vice-presi-
dente da Abras, o panorama 
econômico ao longo do ano 
foi favorável à expansão do 
consumo por conta de fatores 
como a menor in昀氀ação dos 
preços dos alimentos para 
consumo no lar quando com-
parado com o consumo fora 
de casa, assim como a queda 
no desemprego e ajuda de 
programas sociais.

Para 2024, a entidade 
espera que o setor de super-
mercados cresça 2,5%, con-
siderando fatores como o 
controle da in昀氀ação, que tem 
colaborado para a recompo-
sição do poder de compra 
dos brasileiros. Para Milano, 
o reajuste do salário míni-
mo acima da in昀氀ação o昀椀cial 
também deve impulsionar as 
compras nos próximos me-
ses.

Para Raphael Gonçal-
ves, coordenador de ser-

viços e implementação na 
SISQUAL® WFM, empresa 
que atua com ferramentas de 
WFM (Workforce Manage-
ment - gerenciamento de for-
ça de trabalho), a previsão de 
que o varejo alimentar deve 
crescer quase 2% em 2024 é 
feita “com os pés bem 昀椀nca-
dos no chão”.

“Temos visto algo interes-
sante no varejo, que é a franca 
expansão dos supermercados 
de atacado, onde, ao invés de 
se comprar pequenas emba-
lagens, o foco é comprar em 
grande quantidade”, observa 
Gonçalves.

Para ele, o fenômeno 

acontece em um contraba-
lanço de obter preços unitá-
rios mais baixos, associados 
aos programas de 昀椀delida-
des destes que não somen-
te garantem descontos ou 
cashback em compras, mas, 
também, a oferta de produ-
tos mais voltados ao seu per-
昀椀l de consumo. Isso porque, 
com a adesão destes pro-
gramas, o varejo passa a ter 
um verdadeiro “raio x” de 
como cada consumidor seu 
se comporta.

‘Neste cenário de fran-
co crescimento, é espera-
do também um aumento na 
contratação de mão de obra 

para atender a este crescente 
volume de consumidores nas 
lojas”, aponta Gonçalves. 
“Desta forma, é estratégico 
que tais varejistas façam a 
adesão a uma ferramenta de 
WFM para, não somente ge-
rir, mas permitir uma melhor 
distribuição destes colabora-
dores dando maior vazão ao 
atendimento aos clientes”, 
complementa.

Tecnologia promove 
personalização do consu-
mo

Para Gonçalves, a cres-
cente digitalização e a ne-
cessidade de personalização 
nas estratégias de vendas 

impactam o aquecimento do 
varejo alimentar de maneira 
perceptível.

“Ao entender como cada 
cliente consome, a digitali-
zação possibilita que os vare-
jos deixem de ser apenas um 
depósito de produtos onde o 
consumidor precisa garimpar 
o que deseja e passem a ser 
aquele varejo que ‘me en-
tende’, aquele local em que 
me soa como a extensão da 
minha casa, pois lá encontro 
exatamente o que procuro”, 
a昀椀rma.

O coordenador de ser-
viços e implementação na 
SISQUAL® WFM destaca 

que não é incomum que o 
consumidor, antes de sair de 
casa, dê uma “olhada” no 
seu aplicativo para ver qual 
a oferta do dia. “Ele [sof-
tware] tem acesso à minha 
localização por GPS e sabe 
que moro numa cidade em 
que a temperatura média da 
última semana foi mais alta 
e, nesse sentido, por que não 
uma bebida para refrescar?”, 
exempli昀椀ca. “Esse caminho 
da digitalização, que já havia 
chegado a outros nichos de 
vendas, chegou e certamente 
não sairá mais do varejo ali-
mentar”, considera.

Gonçalves explica que, 
com a personalização do con-
sumo, é crucial ter as pessoas 
certas nos lugares certos e na 
hora certa. Isso é especial-
mente relevante ao conside-
rar a importância do forecast 
para prever os picos de mo-
vimentação na loja. “Imagine 
que, aos sábados pela manhã, 
há uma alta movimentação 
na parte das carnes nobres, 
devido ao churrasco. Ou que, 
aos domingos, as vendas de 
sobremesas aumentam devi-
do aos almoços em família”, 
pontua.

Para concluir, o coordena-
dor de serviços e implemen-
tação na SISQUAL® WFM 
destaca que, uma solução 
de gerenciamento de força 
de trabalho pode otimizar as 
operações ao distribuir os co-
laboradores de forma estraté-
gica, garantindo que a equipe 
esteja preparada para atender 
às demandas especí昀椀cas de 
cada momento, aumentando 
as vendas.
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Mercado de precatórios passa por uma revolução silenciosa

Em 2024 foram di-
recionados mais de 
R$90 bilhões para o 

pagamento de precatórios 
pela União, cifras que por 
si só re昀氀etem a dimensão 
e a relevância do mercado 
de precatórios no cenário 
nacional. Com a revogação 
da PEC dos Precatórios, 
após o reconhecimento de 
sua inconstitucionalida-
de pelo Supremo Tribunal 
Federal (STF), o mercado 
secundário de precatórios 
voltou a aquecer.

O mercado de compra e 

venda de precatórios passa 
por uma revolução silen-
ciosa. Plataformas como a 
Preks aplicam tecnologia 
para facilitar o processo de 
cessão de crédito ao utili-
zar a assinatura de contrato 
digital e o registro em blo-
ckchain do Ethereum. Em 
2020, a 昀椀ntech foi selecio-
nada pelo Banco Central 
como uma das empresas 
com ‘potencial para auxi-
liar na modernização do 
sistema 昀椀nanceiro nacio-
nal’. Outro exemplo é o 
Mercado Bitcoin que ainda 

em 2021 lançou R$ 3,5 mi-
lhões em tokens lastreados 
em precatórios do Estado 
de São Paulo.

A assinatura digital, 
promovida por empresas 
como Clicksign e Docu-
sign, tem revolucionado 
diversos setores da econo-
mia como cita a Associa-
ção Brasileira de Startups, 
promovendo otimização 
de processos, agilidade 
no atendimento e redução 
de tempo em até 90%. Ela 
elimina a necessidade de 
documentos físicos, per-

mitindo que contratos se-
jam assinados eletronica-
mente de qualquer lugar. 
João Carlos Garcia, CEO 
da Preks e ex-Presidente 
da Caixa Crescer, comenta 
sobre a modernização no 
mercado: “A tecnologia de 
assinatura digital e registro 
em blockchain simpli昀椀ca o 
processo de cessão de cré-
dito, eliminando a neces-
sidade de presença física 
em cartórios e reduzindo 
signi昀椀cativamente os cus-
tos operacionais, além de 
proporcionar uma camada 

extra de segurança e trans-
parência para todas as par-
tes envolvidas”.

Segundo a revista Épo-
ca Negócios, a tecnologia 
blockchain traz diversos 
benefícios, respondendo 
à demanda de mercados 
que buscam maior trans-
parência e promovendo a 
e昀椀ciência. Basicamente, o 
blockchain atua como um 
vasto banco de dados des-
centralizado e seguro con-
tra fraudes. Ele grava cada 
transação em blocos que 
são ligados e imutáveis, fa-

cilitando a análise dos da-
dos através de uma ferra-
menta de veri昀椀cação pos-
teriormente.’O mercado, 
por não ser regulado, ainda 
é muito fechado e é difícil 
ter um local único para a 
veri昀椀cação das cessões de 
crédito. Acreditamos que, 
no futuro, todos os agentes 
deste mercado trabalharão 
conosco, registrando as 
transações no blockchain 
do Ethereum para então 
termos mais transparência 
e menos risco para todos’, 
complementa João.
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